
Безопасное детское 
автокресло оказалось 
таким же сложным 
устройством, как кре-
сло космонавта для 
полета на космиче-
скую орбиту
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Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России под-
твердил право человека защи-
щать свою жизнь всеми возмож-
ными способами. 

Когда угроза реальна, пере-
стараться в обороне невозмож-
но. Такие важные слова высокой 
инстанции прозвучали в ходе 
разбирательства конкретного 
дела: человек, отбиваясь в драке, 
убил двух нападавших ножом. И 
был оправдан Верховным судом.

Трагедия случилась в Алтай-
ском крае. Все началось с ба-
нальной застольной ссоры. Гра-
жданин Ш. выпивал в гостях со 
своими знакомыми. А потом 
между ними пробежала «пьяная 
кошка», и собутыльники набро-

сились на него. В руках одного из 
нападавших сверкнул нож...

Вряд ли такие обстоятельства 
дела способны вызвать широкое 
общественное сочувствие к глав-
ному герою, сумевшему выжить 
в этой схватке. Он не девушка, 
защищавшаяся от насильника, 
не студентка, с пистолетом в ру-
ках заступившаяся за друзей, не 
жена, настрадавшаяся от мужа. 
Но именно такие подробности — 
ночь, водочка, дружки — делают 
данный процесс знаковым. По-
тому что именно на такие исто-
рии обычно ссылаются сторон-
ники жестких подходов к самоо-
бороне. Мол, если разрешить за-
щиту без всяких усло-
вий, получится вроде 
лицензии на убийство. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разрешил гражданам 
защищать свою жизнь 
всеми способами

Отбивайтесь, 
чем попало

Татьяна Шадрина

СТАРТОВАЛА  подписка на 
«Российскую газету» на первую 
половину 2016 года.

С 1 сентября начинается под-
писная компания на газеты и 
журналы по всей стране. Стои-
мость доставки периодики, как и 
саму цену на подписку почтови-
ки менять не планируют. 

Для удобства подписчиков 
они впервые выпустили свой ка-
талог печатных средств массо-
вой информации. В нем пред-
ставлено примерно 100 газет и 
журналов. В их числе — «Россий-
ская газета» и другие значимые 
общественно-политические из-
дания. К концу этого года на ос-
нове нового каталога почтови-
ков планируется запустить он-
лайн-подписку для населения. 

Те же, кто привык пользовать-
ся каталогами подписных 
агентств, по-прежнему могут до 
конца декабря оформить подпи-

ску и по ним. Они есть в каждом 
почтовом отделении. 

В любом случае в ходе подпи-
сной кампании Почта России об-
ещает сохранить  стоимость до-
ставки изданий на уровне второ-
го полугодия 2015 года: тарифы 
на магистральную перевозку, 
сортировку печатной продукции 
и доставку изданий до подписчи-
ков повышаться не будут.

Также сохранятся все скидки 
для населения и издателей. Феде-
ральным средствам массовой ин-
формации с тиражом от 220 ты-
сяч экземпляров и региональным 
СМИ с тиражом от 5 тысяч экзем-
пляров предоставят 17-процен-
тную скидку на доставку. 

При этом все издательства 
районных средств массовой ин-
формации, независимо от тира-
жа, получат скидку в размере 
двадцати пяти  процентов.

Подробности о скидках 
на подписку — с. 5

ПРЕССА Сегодня началась
подписка на «Российскую
газету» на 2016 год

Если хочешь знать
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От первого лица Сегодня за парты сели 
13 миллионов российских учеников

Класс министра 
Ливанова

Татьяна Шадрина

С 
1 сентября все компании, 
располагающие персо-
нальными данными наших 

граждан, должны хранить их в 
России.

Но передавать эти данные для 
временного использования за ру-
беж не запрещено. При запросе 
россиянина на получение визы 
его данные могут быть переданы 
в другую страну, но не храниться 
там постоянно. При бронирова-
нии билетов и гостиниц паспор-
тные данные могут передаваться 
через системы бронирования, но 
оседать в базах данных иностран-
ных перевозчиков и гостиниц.

Если компании хотят сохра-
нить картотеку, то им придется 
размещать ее на серверах в Рос-
сии. В противном случае они по-
падут в Реестр нарушителей хра-
нения персональных данных, их 
сайт в Интернете будет заблоки-
рован. 

Не приведет ли нововведение 
к перекрою интернет-рынка, за-
чем создается Реестр нарушите-
лей хранения персональных дан-
ных, как будет работать меха-
низм блокировки в интервью 
«Российской газете» рассказал 
директор Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций 
(РАЭК) Сергей Плуготаренко.

Сергей Александрович, как бу-
дет работать реестр нарушите-
лей хранения данных?

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Основанием 
для включения в реестр действи-
тельно является только вступив-
ший в законную силу судебный 
акт. С заявлением в суд может 
обратиться не только сам гра-
жданин, но и Роскомнадзор, и 
прокурор. С момента поступле-
ния решения суда в Роскомнад-
зор при неблагоприятном стече-
нии обстоятельств максималь-
ный срок для заверше-
ния блокировки соста-
вит 6 рабочих дней.

Ирина Ивойлова, 
Юрий Медведев

С
колько получает се-
годня учитель? Оста-
нутся ли в школе бу-
мажные учебники? 
Базовый экзамен по 

русскому языку: нужен ли он? На 
вопросы журналистов и читате-
лей «Российской газеты» отвеча-
ет министр образования и науки 
Дмитрий Ливанов.

1 сентября на работу в школу 
пришли 1 миллион 50 тысяч учи-
телей. Знает ли министр, сколь-
ко получает педагог в дотацион-
ном регионе?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Сегодня средняя 
зарплата учителей в России — 
35 тысяч рублей. Понятно, что 
ситуация по регионам разная, но 
везде по сравнению с прошлым 
годом зарплата учителей увели-
чилась на 5 процентов, педагогов 
дополнительного образования 
и преподавателей вузов — на 
10 процентов, научных работни-
ков — на 15 процентов. И те ори-
ентиры, которые были установ-
лены указами президента в мае 
2012 года, выдерживаются. Са-
мый низкий оклад у вчерашних 
выпускников вузов, но во многих 
регионах есть доплаты молодым 
педагогам. 

Еще вопрос по зарплате от чита-
теля Дмитрия из Ивановской об-
ласти: «За 24 часа в неделю я по-
лучаю чуть больше 10 тысяч на 
руки. В то время как в регионе 
средняя зарплата 20 тысяч. Мне 
надо брать 50 часов, чтобы нор-
мально зарабатывать?»
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Зарплата зави-
сит от стажа, квалификации, ре-
гиона, в котором работает педа-
гог, от конкретной школы. В ко-
нечном счете сама школа сей-
час принимает решение о том, 
сколько сотрудники получают 
в тот или иной месяц. В чем 
я вижу тут задачу министерст-
ва? Мы должны заботиться о ба-

лансе зарплаты учителей в раз-
ных регионах, поскольку в не-
которых из них доходы учите-
лей отличаются очень сильно 
из-за различий в бюджетной 
обеспеченности. Мы ведем се-
рьезную работу с местными 
властями по выравниванию 
нормативов расходов на каждо-
го ученика. Второй аспект — си-
стема оплаты труда, которая 

в целом принимается на регио-
нальном уровне. Конкретные 
решения по выплатам зависят 
от самой школы, и они должны 
быть понятными и честными 
для тех, кто там работает. Мы 
ставим задачу перед регионами, 
чтобы часть зарплаты, которая 
связана с окладом, была не ме-
нее 70 процентов. Чтобы не 
было так, что оклад очень ма-

ленький,  а   основную часть 
люди получают в качестве раз-
личных премиальных выплат. 
Это ставит их в серьезную зави-
симость от администрации: 
в один месяц премии 
могут быть, а в дру-
гой — нет.

ИНТЕРНЕТ Сайты, хранящие персональные данные россиян
за рубежом, будут заблокированы

В базах не значится
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Сергей Нарышкин: Нельзя 
допустить, чтобы Великая 
Победа во Второй мировой 
войне превратилась в рядо-
вое историческое событие

7
Водители и хулиганы прой-
дут одинаковую проверку 
на состояние алкогольного 
или наркотического опьяне-
ния

8
Отказывать беженцам, 
прибывающим в Италию 
из Северной Африки, 
в размещении на террито-
рии города постановил мэр 
Монте Арджентарио

10
Восемь триумфальных 
арок построят на Тверской 
улице в Москве ко Дню 
города от Пушкинской пло-
щади до Манежной

14
Metallica собрала аншлаг
в «Олимпийском» 
и у гостиницы «Москва», 
хотя новых композиций
с собой не привезла

15
Анна Чакветадзе: 
Жаль, что Мария Шарапова 
пропустит US Open

ПРОБЛЕМА

Роман Вильфанд:
Бабье лето придет
в Москву
в середине
сентября
Страница 10

Австралийский доллар  47,5679
Азербайджанский манат  63,6595
Армянский драм**  13,8270
Белорусский рубль****  38,3862
Болгарский лев  38,2497
Бразильский реал  18,6007

Венгерский форинт**  23,7780
Вон Республики Корея***  56,4150
Датская крона  10,0257
Доллар США  66,7152
Евро  74,8478
Индийская рупия*  10,0513

Казахстанский тенге**  27,8560
Канадский доллар  50,3055
Киргизский сом*  10,6591
Китайский юань  10,4586
Молдавский лей*  35,0211
Новый румынский лей  16,8925

Новый туркменский манат  19,0642
Норвежская крона*  80,1259
Польский злотый  17,6668
СДР  93,9410
Сингапурский доллар  47,2119
Таджикский сомони  10,6565

Турецкая лира  22,8289
Узбекский сум***  25,7389
Украинская гривна*  30,6737
Фунт стерлингов  102,8215
Чешская крона*  27,6769
Шведская крона*  78,8326

Швейцарский франк  69,3073
Южноафриканский рэнд*  50,0065
Японская иена**  55,0297

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.09.15 
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Акцент

 У каждой поисковой системы 
в Интернете появится стра-
ничка для жалоб на оскорбле-
ния других пользователей

СЕНТЯБРЬ: 
КАКИЕ ЕЩЕ ЗАКОНЫ
ВСТУПАЮТ В СИЛУ

Узаконить самовольно 
возведенные дачи, гаражи и 
многоэтажные дома станет 
гораздо сложнее

Работники получат право 
банкротить собственных 
работодателей за задержку 
зарплаты

Закупочные цены на этиловый 
спирт вырастут — крепкий 
алкоголь, пиво и сидр могут 
подорожать

Работодателей обяжут отпускать 
своих работников-студентов в 
оплачиваемые учебные отпуска

Для оформления Шенгенской 
визы россиянам придется 
проходить дактилоскопию

Дмитрий Ливанов: Ситуация с зар-
платой по регионам разная, но 
везде она выросла до 15 процентов.
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12Китай торжественно 
отмечает 70-летие Победы
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

Дмитрий Медведев
утвердил новую редакцию
ФЦП «Жилище»

План 
по метражу

Владимир Кузьмин 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ целевая программа «Жилище» продлена 
до 2020 года. К этому сроку еще 235 тысяч семей должны 
переехать в новые квартиры.

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал новую 
редакцию ФЦП «Жилище», которая в прежней версии 
истекает в конце этого года. «Она будет действовать до 
2020 года», — заявил глава кабмина на совещании со свои-
ми заместителями.

— Новая редакция программы усилит координацию 
с региональными жилищными программами, подразуме-
вает шаги по развитию ипотеки, — подчеркнул премьер. — 
Программа важна для решения жилищных проблем, то 
есть для людей и для экономики в целом.

 Начиная с 2006 года мерами государственной поддер-
жки на покупку жилья воспользовались 530 тысяч россий-
ских семей. В правительстве рассчитывают, что до 
2020 года по ФЦП переехать в новые квартиры смогут еще 
около 235 тысяч.

Общий объем финансирования механизмов програм-
мы составит 691 миллиард рублей, 358 из них предоставит 
федеральный бюджет. «Мы планируем передать 4,5 милли-
арда рублей Агентству по ипотечному жилищному креди-
тованию для того, чтобы поддерживать семьи, которые на-
ходятся в достаточно уязвимом положении», — подчеркнул 
первый вице-премьер Игорь Шувалов. Речь идет о семьях, 
где сокращены доходы или работающие члены семьи нахо-
дятся на неполной рабочей неделе, или вообще потеряли 
работу. «Это касается не только валютной ипотеки, но так-
же и обычных рублевых ипотечных кредитов», — уточнил 
он. Кроме того, часть средств решено предоставить регио-
нам для обеспечения жильем ветеранов Великой Отечест-
венной войны. В этом году планируется обеспечить квар-
тирами свыше 12 тысяч ветеранов.

Оценивая общую ситуацию на жилищном рынке, пер-
вый вице-премьер констатировал, что он не обрушился. Бо-
лее того, вырос инте-
рес к ипотеке. «В 
условиях дополни-
тельной девальвации 
стоимость жилья в ру-
блевом эквиваленте 
остается той же, что 
была и раньше, — объ-
яснил это Игорь Шу-
валов. — Предложений 
на рынке достаточно, 
и если люди рассма-
тривают жилье не как 
инвестиционный ин-

струмент, а как способность удовлетворить свои личные по-
требности для улучшения жилищных условий, то, наверное, 
сейчас это оптимальное время».

Механизмы, заложенные в ФЦП «Жилище», поддержат 
и темпы введения в строй новых квадратных метров жи-
лья. Правда, признал Шувалов, повторить рекордный 
2014 год с его 84 миллионами будет сложно. «Ситуация 
хотя будет не такой благоприятной, но она не является тра-
гичной», — сказал он.

Эта характеристика сейчас подходит ко многим отра-
слям экономики. Правительство же в непростой экономи-
ческой ситуации продолжает подготовку бюджета на 
2016—2018 годы. «До его внесения в Госдуму остается нем-
ного времени. Работа еще предстоит очень сложная, осо-
бенно с учетом известных экономических рисков», — обра-
тил внимание Дмитрий Медведев. На фондовых и валют-
ных рынках сохраняется высокая степень неопределенно-
сти, цена на нефть в последние годы прошла нижнюю точ-
ку за практически 10 лет. Все это не могло не отразиться на 
параметрах главного финансового документа страны. 

— Конечно, это осложняет работу по прогнозу, по плани-
рованию доходной базы. Но наша задача заключается 
в том, чтобы подготовить сбалансированный бюджет, ко-
торый позволит сохранить и макроэкономическую ста-
бильность, и, как и прежде, исполнять социальные обяза-
тельства, — заявил глава правительства.

Кабинет министров не отказывается и от помощи круп-
ным и значимым для экономики проектам. В частности, 
премьер-министр утвердил план господдержки строитель-
ства объектов и транспортной инфраструктуры для поста-
вок газа в Китай по «восточному маршруту», включая га-
зопровод «Сила Сибири». «Это позволит не только увели-
чить экспорт газа в Китайскую Народную Республику, но 
и быстрее газифицировать регионы Восточной Сибири 
и Дальнего Востока, — отметил Медведев. — Впереди боль-
шая работа, предстоит построить несколько объектов, ко-
торые предназначены для добычи газа на месторождениях 
в Якутии и в Иркутской области, а также для переработки 
и транспортировки».

КРЕМЛЬ Глава российского государства посетит Китай 

Парад истории
Кира Латухина 

П
резидент России проведет 
два дня в Китае. Глава госу-
дарства примет участие 

в торжествах, посвященных 
70-летию Победы китайского на-
рода в Войне сопротивления Япо-
нии и окончанию Второй миро-
вой войны, а также проведет пе-
реговоры, в том числе и с предсе-
дателем КНР Си Цзиньпином.

В этом году впервые юбилей 
Победы Пекин отмечает с таким 
размахом: на торжества пригла-
шены многочисленные высоко-
поставленные гости из-за рубе-
жа — свыше 20 глав государств 
и правительств.

В военном параде примут 
участие 11 иностранных парад-
ных расчетов. Вооруженные 
силы РФ представит рота почет-
ного караула Преображенского 
полка.

Помощник президента Юрий 
Ушаков напомнил, что и 9 Мая 
в России, и 3 сентября в Пекине 
лидеры двух стран отмечают 
вместе. «Мы одинаково выступа-
ем против всевозможных попы-
ток искажения истории», — кон-
статировал он.

После прибытия Владимира 
Путина в Пекин (2 сентября) за-
планирована беседа с премье-
ром Госсовета КНР Ли Кэцяном. 
В основном речь пойдет о вопро-
сах торгово-экономического со-
трудничества. Затем президент 
отправится на торжественный 
обед от имени председателя КНР 
в честь глав иностранных деле-
гаций.

Основная программа начнет-
ся 3 сентября. С утра, после сов-
местного фотографирования, по-
четные гости посмотрят военный 
парад. Затем их опять ждет тор-
жественный прием. После чего 
Путин проведет три двусторон-
ние встречи — с президентами Че-
хии, Лаоса и Венесуэлы.

Затем состоятся российско-
китайские переговоры и подпи-

сание документов. Перечень их 
пока окончательно не согласо-
ван, но уже понятно, что их будет 
около 30. Затем пройдет рабочий 
обед, в котором примут участие 
по 10 человек с каждой стороны, 
и уже вечером — праздничный 
концерт по случаю 70-летия 
окончания Второй мировой вой-
ны. После этого российский ли-
дер вылетит во Владивосток для 
участия в Восточном экономиче-
ском форуме.

В переговорах в Китае примут 
участие глава кремлевской адми-
нистрации Сергей Иванов, пер-
вый вице-премьер Игорь Шува-
лов, зампреды правительства 
Ольга Голодец и Дмитрий Рого-
зин, а также министры — Сергей 
Лавров, Александр Новак, Сер-
гей Шойгу, Максим Соколов, 

многочисленные представители 
деловых кругов, включая глав 
«Газпрома», «Роснефти», «Роса-
тома» и др.

Предполагается подтвердить 
общность оценок итогов Второй 
мировой войны и выразить при-
знательность китайской стороне 
за бережное отношение к захоро-
нениям советских воинов. Будут 
затронуты общая ситуация 
в рамках двусторонних отноше-
ний, экономические темы, обсу-
ждена проблематика сопряже-
ния инициативы Экономическо-
го пояса Шелкового пути и ЕАЭС, 
взаимодействие в рамках ШОС, 
БРИКС, подготовка к саммитам 
«двадцатки» и АТЭС.

Ушаков также сообщил, что 
Путин будет обсуждать с прези-
дентом Лаоса: в 2016 году эта 
страна председательствует в ассо-
циации государств Юго-Восточ-
ной Азии (АСЕАН), и в планах — 
отметить 20-летие делового пар-
тнерства России с этой организа-
цией совместным саммитом.

Помощник президента рас-
крыл некоторые подробности 
и грядущего визита российского 
лидера в Нью-Йорк на Генассам-
блею ООН. Возможные двусто-

ронние контакты — в проработке, 
но запросы на встречи уже есть. 
В выступлении на сессии Путин 
затронет основные вопросы ме-
ждународной повестки дня, по-
старается высказаться по всем 
ключевым вопросам.

Запрос на возможные перего-
воры с американским лидером 
Бараком Обамой Кремль в Белый 
дом не направлял, равно как не 
поступало подобного обращения 
и из Вашингтона. «Нью-Йорк — 
это не единственная междуна-
родная площадка, где этой осе-
нью будут участвовать лидеры 
США и России. В Анталии будет 
«двадцатка»; затем — саммит 
стран АТЭС. То есть площадки 
для проведения контактов име-
ются, но вопрос о проведении 
пока не согласовывался», — объя-
снил Ушаков.

Что касается саммита в «нор-
мандском формате», то до сере-
дины сентября намечены перего-
воры министров иностранных 
дел «четверки», затем — телефон-
ный контакт лидеров России, 
ФРГ, Франции и Украины, после 
чего будет и определена дата 
и место таких переговоров на 
высшем уровне.

ДУМА

Сергей
Нарышкин
призвал
передать
будущим
поколениям
правду о войне

ЭМОЦИИ,
А НЕ ЦИФРЫ

Татьяна Замахина,
Санкт-Петербург

НЕЛЬЗЯ допустить, чтобы вели-
кая Победа во Второй мировой 
войне в сознании будущих поко-
лений превратилась в рядовое 
историческое событие. Об этом 
говорил председатель Госдумы 
Сергей Нарышкин на встрече 
с историками, а также учителя-
ми в Санкт-Петербурге. Как за-
интересовать детей прошлым 
родной страны? На это будет ра-
ботать не только новый школь-
ный курс истории, но и литера-
туры. Эксперты советуют имен-
но через ее призму пропускать 
в школе события прошлого.

1 сентября — это не только 
День знаний, но и начало Второй 
мировой. 2 сентября — день ее 
окончания. «И эти две даты раз-
деляли шесть мучительно длин-
ных лет, пожалуй, самых труд-
ных в истории человечества, — 
напомнил на встрече в Институ-
те восточных рукописей РАН 
Сергей Нарышкин. — И город на 
Неве, Ленинград, стал одним из 
ярчайших символов и трагиче-
ских испытаний, и великой По-
беды над злом». Однако с тех 
пор, напомнил спикер Госдумы, 
прошло уже семь десятилетий, 
так что уместен вопрос: «Что не-
обходимо делать нам, нынешним 
поколениям, чтобы война и ве-

ликая Победа не превратились 
бы в обыкновенные историче-
ские события?» По его словам, 
важно «до конца передать буду-
щим поколениям само чувство 
Великой Победы». Глава нижней 
палаты парламента назвал эту 
задачу сложной, учитывая, что 
«в некоторых государствах про-
двигаются абсолютно ложные 
представления о Второй миро-
вой войне вплоть до прославле-
ния пособников нацистов».

Выступившие историки при-
вели примеры недооценки роли 
СССР в победе над нацизмом 
и в целом спекуляций на эту 
тему. То лавры главного победи-
теля отдаются американцам, то 
вообще вклад Советского Союза 
сводится на нет.

Донести правду о войне помо-
жет публикация в общем досту-
пе архивных материалов. Так, се-
рия малоизвестных документов 
по истории капитуляции Японии 
во Второй мировой вчера была 
опубликована на сайте Россий-
ского исторического общества, 
которое возглавляет Сергей На-
рышкин. Среди публикуемых до-
кументов и соглашение по Даль-
нему Востоку, подписанное Ста-
линым, Черчиллем и Рузвельтом 
на полях Ялтинской конферен-
ции в феврале 1945 года. В доку-
менте перечислялись ключевые 
условия вступления СССР в вой-
ну против Японии, среди них 
возвращение южной части Саха-
лина и Курильский островов.

Лучше узнать героическое 
прошлое помогут и школьникам. 
Как рассказала первый замглавы 
минобрнауки Наталья Третьяк, 
для них пройдут открытые уроки 
по истории Второй мировой — 
расскажут о Нюрнбергском про-
цессе, трагедии Хиросимы и На-
гасаки и других фактах. Знаме-
нательные события лучше всего 
доносить не в виде сухих дат 
и перечня событий — это школь-
ники быстро забудут сразу после 
экзаменов. Чтобы дети смогли 
прочувствовать историю своей 
страны, надо призвать на по-
мощь литературу, считает Треть-
як. Такой синтез двух предметов 
поможет сохранить историче-
скую память, чтобы «наши дети 
не повторяли ошибок отцов». 
Надо сделать все, чтобы война 
осталась в памяти, а не стала ре-
альностью. Его поддерживают 
и другие авторы готовящейся 
концепции преподавания лите-
ратуры в школе. «Чтобы дети 
прочувствовали войну, надо что-
бы они прочитали о ней», — со-
гласен член общественного сове-
та при министерстве, учитель 
литературы Сергей Волков. 

Президент Владимир Путин оценил ситуацию в здравоохранении 

Градус доверия

Кира Латухина 

В 
Сочи президент провел 
две рабочие встречи: 
с министром здравоох-
ранения Вероникой 
Скворцовой и главой 

ВЭБ Владимиром Дмитриевым.
На следующей неделе состо-

ится форум Общероссийского 
народного фронта по здравоох-
ранению, и президент решил об-
судить с главой минздрава разви-
тие отрасли. Предстоящее сове-
щание стало серьезным поводом 
еще раз проанализировать ситу-
ацию, заметила Скворцова 
и привела результаты соцопро-
сов.

Выборка свыше 90 тысяч че-
ловек из всех регионов показала 
существенное повышение удов-
летворенности оказанием мед-
помощи и здравоохранением. 
Показатель — 40,4 процента — 
на 10,5 процента выше, чем 
в 2006 году, и на 5 процентов 
выше, чем в 2012-м. «Причем 
удовлетворенность оказалась 
выше при всех видах медицин-
ской помощи, но особенно зна-
чимо для помощи, которая ока-
зывается участковыми врачами 
и «скорой помощью», — уточни-
ла министр. При этом очень ве-
лика разница между регионами, 
максимальный показатель — 
61,5 процента, а минимальный — 
23 процента. В минздраве пони-
мают, что над этим надо рабо-
тать.

Другое исследование — ФОМ — 
подтвердило эти данные: 45 про-
центов удовлетворенности, при 
том что в 2012 году был 31 про-
цент, в 2006 году — 26. «Очень 
долго держалось достаточно вы-
сокое количество лиц, которые 
негативно оценивали текущую 
ситуацию в здравоохранении, но 
с 2011 года количество этих лю-
дей сократилось почти в два 

раза — с 58 до 32 процентов», — за-
метила Скворцова.

Возросло и доверие к государ-
ственным медицинским органи-
зациям: с 52 до 65 процентов. 
В этом году 81 процент опрошен-
ных сразу обратились в такие уч-
реждения, и, естественно, все 
предпочитают бесплатную по-
мощь в рамках ОМС, сообщила 
министр.

По качеству показатели тоже 
высоки: от 78 до 93—95 процен-
тов. На вопрос, что лучше: каче-
ственная медпомощь, даже если 
нужно будет уехать в другой ре-
гион или населенный пункт, или 
шаговая доступность, 55 процен-
тов отдали предпочтение перво-
му варианту. Но пожилые с хро-
ническими заболеваниями — 
примерно 38 процентов — во всех 
случаях предпочли бы помощь 
рядом с местом жительства.

Также был проведен специ-
альный анализ по доступности 
оказания медпомощи. «Более 
88 процентов опрошенных отве-
тили, что первичная амбулатор-
но-клиническая помощь оказы-
вается либо в шаговой доступно-
сти — 55 процентов, либо в 30-ми-
нутной транспортной доступно-
сти. Почти 80 процентов ответи-
ли, что сроки ожидания плановой 
помощи в стационарах и осмотра 
специалистами первичного отде-
ления не превышают тех регла-
ментов, которые мы впервые 

в 2013 году ввели, а в 2014 году 
сделали их обязательными», — 
доложила Скворцова.

Спрашивали граждан и про 
платные услуги. На вопрос: пла-
тили ли вы, когда последний раз 
обратились к врачу, от 82 до 
88 процентов ответили «нет». Но 
на вопрос, приходилось ли пла-
тить за медпомощь, 46 процен-
тов сказали «да», из них 40 про-
центов делали это официально.

По словам главы минздрава, 
проверки были ужесточены. Рос-
здравнадзор и системы ФОМС за 
прошлый год выявили около 
1,5 млн нарушений, связанных 
с тем, что иногда заставляют отда-
вать деньги в кассу за то, за что 
уже заплатило государство. Но это 
не очень большой процент — 0,1, 
если говорить о 1,5 млрд посеще-
ний медицинских организаций.

Хорошие новости: с 2012 года 
на 20 процентов, по оценке гра-
ждан, увеличилось число людей, 
которые ответственно относятся 
к своему здоровью и следят за 
ним. Число тех, кто хорошо оце-
нивает свое здоровье, увеличи-
лось на 12 процентов.

«Когда мы проанализировали 
результаты всех соцопросов, то 
выяснилось, что абсолютно во 
всех одни и те же зоны вызывают 
максимальную тревогу и волне-
ние населения, — подытожила 
Скворцова. — Можно сказать, что 
есть три наиболее тревожных на-

правления: первое — это доступ-
ность первичной медицинской 
помощи в сельской местности и в 
удаленных районах страны; вто-
рое — это возможность получения 
качественной бесплатной меди-
цинской помощи в стационаре, 
в том случае если человек серьез-
но заболевает; и третье — доступ-
ность, ценовая и ассортиментная, 
лекарственных препаратов».

С председателем ВЭБ прези-
дент обсудил вопросы поддер-
жки несырьевого экспорта и кре-
дитование производственных 
секторов экономики. Владимир 
Дмитриев сообщил о начале ра-
боты системы «одного окна» 
с учетом создания Российского 
экспортного центра. «Мы суще-
ственным образом продвину-
лись в плане поддержки промыш-
ленного экспорта — об этом гово-
рят объемы кредитных ресурсов, 
которые выделены российским 
экспортерам», — сообщил он.

Кредитный портфель ВЭБ — 
порядка 350 млрд рублей. Это 
деньги, направленные на поддер-
жку российского экспорта. По 
сравнению с июлем 2013 года, 
когда заработала система ком-
плексной поддержки промыш-
ленного экспорта, объем гаран-
тий вырос в пять раз, а объем 
кредитов — в 30 раз. «Это сущест-
венная динамика, и мы полагаем, 
что эта тенденция сохранится», — 
отметил Дмитриев. Уже сейчас 
объем кредитов, в разных степе-
нях готовности, — 550 млрд ру-
блей. Глава ВЭБ также подчер-
кнул, что система поддержки 
промышленного экспорта опира-
ется на очень мощную систему 
господдержки.

«Если говорить о номенклату-
ре товаров, то это прежде всего 
продукция энергетического ма-
шиностроения, транспортного 
машиностроения, сельхозтехни-
ка, авиация и автопром», — пере-

числил Дмитриев. География ши-
рока — не только страны ближнего 
зарубежья, но и рынки, на кото-
рых Россия начала восстанавли-
вать свои позиции — это энергети-
ческое машиностроение и постав-
ки энергооборудования в страны 
Латинской Америки: Эквадор, 
Аргентину. «Теперь, с учетом тех 
возможностей и механизмов, ко-
торые есть у ЭКСАР (Экспортное 
страховое агентство России. — 
Прим. «РГ»), мы рынки Юго-Вос-
точной Азии и Центральной Азии 
тоже осваиваем», — доложил глава 
ВЭБ. «Так что уверенно можем 
сказать, что система работает, 
и самое главное, что экспортеры 
убедились в надежности тех меха-
низмов, которые государство со-
здало», — заключил он.

«Но все-таки, по вашим оцен-
кам, где наиболее эффективно 
сработали механизмы, на каких 
направлениях, на каких рын-
ках?» — поинтересовался Путин. 
«Я бы выделил прежде всего рын-
ки Латинской Америки», — отве-
тил собеседник и назвал прорыв-
ной сделку по поставке «Сухой 
Суперджет» в Мексику. «И я уже 
сказал о поставках энергетиче-
ского оборудования в Эквадор 
и Аргентину», — добавил он. «Как 
мне кажется, эти рынки с точки 
зрения объема и широты геогра-
фии — самые перспективные и на-
глядные с точки зрения продаж 
российского оборудования за ру-
беж», — оценил глава ВЭБ.

«Что касается экономики, то 
там еще есть зазоры для улучше-
ния. Поговорим еще об этом», — 
решил президент.

Владимир Путин также по-
здравил телеграммой главу Кир-
гизии Алмазбека Атамбаева с на-
циональным праздником — Днем 
независимости.

Перед форумом ОНФ по здравоох-
ранению президент встретился 
с Вероникой Скворцовой.

Акцент

 На торжества в Пекин пригла-
шены свыше 20 глав госу-
дарств и правительств

Акцент

 Уровень доверия
к государственным
медицинским организациям 
вырос до 65 процентов1 сентября —

это не только
День знаний, 
но и начало Второй 
мировой войны

Премьер считает, что обновленная ФЦП важна не только 
для людей, ждущих жилья, но и для экономики в целом.

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1158984

МЕЖДУ ТЕМ
Глава «РусГидро» Евгений Дод покидает свой пост, под-
твердил Дмитрий Медведев на совещании с вице-премье-
рами. «На его место предлагаю назначить Николая Григо-
рьевича Шульгинова, который является опытным энерге-
тиком, работает первым заместителем руководителя 
АО «Системный оператор», — сообщил он. Глава кабмина 
распорядился подготовить соответствующую директиву 
и провести заседание совета директоров «РусГидро» 
для принятия кадровых решений.
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С 2006 года мерами 
господдержки на 
покупку жилья вос-
пользовались 
530 тысяч россий-
ских семей
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ПЕНСИИ

ЦБ ужесточил 
правила 
вложения 
пенсионных 
денег

НАКОПЛЕНИЯ 
ОПЕРЕДИЛИ 
ИНФЛЯЦИЮ

Ирина Невинная

ПОСЛЕ проверки Центробанка 
оставшиеся «в обойме» негосу-
дарственные пенсионные фонды 
показывают лучшие финансо-
вые результаты. По итогам пер-
вого полугодия 61 НПФ из 87, 
работающих с пенсионными на-
коплениями, смогли показать 
доходность выше инфляции, со-
общили в Центробанке. При 
этом регулятор счел необходи-
мым сделать более строгими 
правила инвестирования.

Средняя доходность по всем 
фондам составила 9,89%, тогда 
как инфляция с января по июнь — 
8,5%. А первая пятерка НПФ, по-
казавших наиболее высокую до-
ходность, сумела превысить 20% 
годовых. Для сравнения: госу-
дарственный управляющий ВЭБ 
заработал для будущих пенсио-
неров 12,2% годовых (по расши-
ренному портфелю) и 17,47% 
(по портфелю государственных 
ценных бумаг). Напомним, в 
прошлом году инфляционный 
«порог» смог преодолеть только 
один НПФ.

Каким образом удается пока-
зывать неплохие результаты по 
доходности в условиях крайней 
финансовой и курсовой неста-
бильности? «Прежде всего за 
счет изменения инвестиционной 
политики фондов, — ответил «РГ» 
президент Национальной ассо-
циации негосударственных пен-

сионных фондов (НАПФ) Конс-
тантин Угрюмов. — За последние 
несколько месяцев произошел 
кардинальный сдвиг вложений 
НПФ в сторону облигаций, ак-
ций, а также в сторону ценных 
бумаг качественных эмитентов 
реального сектора экономики. 
Кроме того, высокую доходность 
рынку обеспечили инфраструк-
турные проекты в рамках госу-
дарственно-частного партнерст-
ва, в которых участвовали фон-
ды».

Инвестиции в банковские де-
позиты, по мнению Угрюмова, в 
нынешней ситуации себя не 
оправдывают, и рынок это пони-
мает. «На сегодняшний день ры-
нок больше всего заинтересован 
в долгосрочных инфраструктур-
ных проектах, участие в них по-
зволяет обеспечить доходность 
клиентам и одновременно раз-
вивать экономику», — считает 
глава НАПФ. Правда, доля таких 
проектов по-прежнему невели-
ка, особенно проектов с госга-
рантиями. 

В то же время вчера стало из-
вестно, что Центробанк меняет 
правила инвестирования. Одна 
из целей, которые преследует ре-
гулятор, — более высокая дивер-
сификация инвестиций. Так, вло-
жения в активы группы связан-
ных эмитентов сроком более 
трех месяцев — облигации, депо-
зиты и акции — не смогут превы-
шать 15% инвестиционного пор-
тфеля. Сократится также доля 
вложений в депозиты и облига-
ции компаний, входящих в один 
банковский холдинг (также со 
сроком более трех месяцев). До 
конца года они не смогут превы-
сить 60% инвестиционного пор-
тфеля, а с 1 января 2016 года со-
кратятся до уровня не более 40% 
портфеля.

В то же время ограничение на 
приобретение одного выпуска 
государственных ценных бумаг, 
напротив, будет снято. Сейчас в 
такие бумаги может быть вложе-
но не более 35% от инвестицион-
ного портфеля.

Третье изменение: ужесточа-
ется ограничение по субфеде-
ральным и муниципальным цен-
ным бумагам — теперь в совокуп-
ности они должны занимать в 
инвестпортфеле не более 40% 
(раньше те же 40% можно было 
вкладывать в каждый из этих 
двух видов облигаций).

Также ЦБ исключил возмож-
ность инвестировать средства 
пенсионных накоплений в обли-
гации международных институ-
тов развития.

ПРОБЛЕМА Детские автомобильные кресла могут быть опасны

Сопротивление материала 
Марина Гусенко 

Д
етей, получивших ранения 
в ДТП на российских доро-
гах, стало больше. В первом 

полугодии на 7 процентов. Тако-
ва статистика ГИБДД. 

Эксперты утверждают, при-
чиной тому зачастую становятся 
некачественные детские кресла 
(удерживающие устройства). И 
по конструкции, и по исполне-
нию. Что, не можем сделать над-
ежные устройства для детей, как 
скафандры и кресла космонав-
тов? Можем. 

Но на рынке их пока мало. 
Конкурировать с дешевыми им-
портными креслами практиче-
ски невозможно. Но именно к 

ним у экспертов масса претен-
зий. Дешевое кресло по определе-
нию не может быть хорошим, 
рассказал «Российской газете» 
заместитель гендиректора Госу-
дарственного научного центра 
РФ ФГУП НАМИ Денис Загарин. 

Имеет значение и материал, и 
конструкция, и качество сборки. 
Эксперт сообщил,  что раз в году 
в рамках государственного 
контроля они закупают в торго-
вых сетях кресла и «иные устрой-
ства». 

Исследуют их. Последние три 
года испытания показывают, что 
до 95 процентов товаров можно 
смело отбраковывать.

Есть возможность постоянно 
контролировать качество? Впол-
не. Для этого в нашей стране дей-
ствует техрегламент Таможенно-
го союза, по которому к детским 
креслам предъявляются требова-
ния по обязательной проверке их 
безопасности. Кроме того, при-
меняются правила Европейской 
экономической комиссии ООН, 
по которым мы обязаны призна-
вать европейские сертификаты 
на этот товар. 

«Но у нас есть две основные 
беды. Первая — у лабораторий, 
которые проводят испытания, 
нет технической возможности 
провести их качественно», — рас-
сказывает эксперт. По его сло-
вам, например, возможность 
провести испытание на «ката-
пульте» (к креслу пристегивает-
ся манекен-ребенок, а потом мо-
делируется авария и смотрится, 
цел ли малыш или получил по-
вреждения) есть только в одной 
лаборатории — в Дмитрове. Как 
работают остальные — не понят-

но, констатирует эксперт. «И по-
лучается, вроде производители и 
продавцы детских удерживаю-
щих устройств продают их с за-
конными сертификатами на ру-
ках, но вместе с тем трудно при-
знать эти документы легитимны-
ми», — добавляет Денис Загарин. 

Вторая проблема — в правилах 
дорожного движения, продолжа-
ет он. В них говорится, что пере-
возка детей допускается при при-
менении специальных кресел 
или иных приспособлений. И эти 
«иные» несут особую опасность 
для детей. «Разного рода адапто-
ры, корректоры, лямочки, треу-
гольнички не могут служить 
удерживающими устройствами. 
А ежегодные испытания показы-
вают, что в случае аварии они 
очень часто просто сминают до 
позвоночника желудок и другие 
внутренние органы ребенка», — 
рассказывает эксперт. Кстати, 
«иные» устройства не сертифи-
цируются. 

Так получается, что «пассажирам» в удобных космических креслах безопаснее, чем порой детям в своих автомо-
бильных на Земле.

Акцент

 Эксперты предлагают запре-
тить адапторы и корректоры, 
которыми родители заменяют 
детские автокресла

Негосударственные 
пенсионные фонды 
стали больше вкла-
дывать в реальный 
сектор экономики

Читайте также: 
Агрессивных водителей 
предложили штрафовать 
www.rg.ru/art/1157551

Узнайте больше: Россиян 
защитят от потерь при 
смене пенсионного фонда 
www.rg.ru/art/1155556

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

ОТЛИВ
В НАЧАЛЕ августа я написал статью о том, что вопреки 
обязательным пророчествам ничего страшного в этом 
месяце в России не будет.

Я писал о «внутренней политике», о геополитике, о 
ситуации на Украине. Да, там ничего и не было.

Но Август взял свое! Доходило до цен 45 долл./бар-
рель, а за 1 доллар — «баррель рублей» (порядка 70). 
Правда, сейчас качели как будто слегка дернулись в дру-
гую сторону…

В сентябре открывается новый сезон ТВ-ток-шоу. Мо-
жет, нас ждут опять «старые песни о Главном» — о США/
Украине… Но если смотреть на мир не «сквозь ящик», а 
просто глазами, то экономические, социальные пробле-
мы России интересуют много больше, чем аббревиатуры 
ДНР, НАТО, ООН, США…

Звучали панические речи про «новый 1998» или 
2008, в последние дни страх спал… Да, сколько эконо-
мистов, столько гаданий на нефтевалютной гуще 
(вспомним многолетние ТВ-обещания скорого краха 
доллара — «ничем не обеспеченной резаной бумаги»). 

Никто не знает — 
пройдена ли «ни-
жняя точка», как 
дальше будет коле-
баться маятник.

В общем, вся эта 
качка напомнила 
про несколько оче-
видных вещей.

Первое. Все-таки наша валюта — нефтерубли. Курс 
рубля идет за ценой нефти, как нитка за иголкой. Это-
му короткому поводку можно удивиться — Россия вро-
де бы не вполне петрономика (в отличие, скажем, от 
Саудовской Аравии). Нефть, газ и нефтепродукты в 
этом году дают, скажем, 65% экспорта, около 50% гос-
бюджета. Значит есть «еще что-то». В ВВП доля сырье-
вой промышленности еще много меньше. Но именно 
цена на нефть жестко определяет курс национальной 
валюты. Об этом совершенно официально говорят ми-
нистры, бюджет верстается исходя из цены именно не-
фти.

Второе. У нас в стране болеют за Китай «назло Амери-
ке» (хотя вообще-то они как раз стратегические партне-
ры). Но оказалось, что многолетние обещания «охлажде-
ния китайского мотора» — не пустые слова. Да, восторги 
по отношению к «все предвидящему» Китаю сильно пре-
увеличены. С другой стороны, что бы сейчас не было, но 
Китай останется второй по значению (и первой по объе-
му ВВП?) экономикой Мира, главным потребителем сы-
рья. А «спад» КНР до примерно 7 % роста ВВП (прогноз 
на этот год), даже до 6% — это куда более высокий рост, 
чем в любой другой крупной стране. Да и реакция того 
же ЕС и США на обвал китайского фондового рынка го-
ворит о роли КНР куда больше, чем любые пылкие ком-
плименты.

Третье. Главное. Внешние факторы всего лишь нало-
жились на внутренние условия, ведь даже по чисто фор-
мальным критериям спад у нас идет уже добрых полго-
да, начался еще при вполне приличной цене на нефть, а 
в 2013 —14-м рост практически остановился. Что сегод-
ня работает «против России», ясно — от санкций до кор-
рупции, от низких цен на сырье до сжатия потребитель-
ского рынка и т.д. А вот что завтра может сработать 
«за»?

В популярном рэпе сказано «Я очень рад, конечно, что 
опять подорожает нефть. А че бы, если нет? Вот так вот — 
раз и нет!». И правда, разговоры чиновников, ответст-
венных за экономические вопросы, — день простоять да 
ночь продержаться, а там и наши нефтебаксы подойдут. 
Вроде, снова подходят... Вот и будет на нашей улице 
праздник «жизнь опять удалась», «деньги есть — ума не 
надо» (да, кстати, это «тактическое решение» или «стра-
тегическое»?). Ну, а все-таки, «что будет если нет? Вот 
так вот — раз и нет!» ? Боюсь, что в этом случае — «таки 
плохо»… А каков более содержательный ответ ученых 
специалистов? Может, я его пропустил, конечно…

Проблема нефтезависимости не новая. Но со време-
нем она только углубляется.

За десятки лет до начала «рыночно-сырьевой эконо-
мики», еще на съездах КПСС говорилось — только други-
ми словами — все про то же (вот уж точно «старые песни о 
главном»!) — о необходимости перехода от сырьевой рен-
ты к наукоемким технологиям. 

Сменился государственный строй, экономический 
уклад… Но что-то главное, «генетический код» остался — 
сырьевая рента + административная рента как основа 
социальной Системы. Просто за последние 20 лет этот 
скелет обнажился, стал грубо-наглядным. 

Такие Системы (мы далеко не уникальны!) малокон-
курентоспособны в XXI веке за пределами своей эколо-
гической ниши — по-
ставщика сырья. 
Масса факторов — от 
постоянных «надежд 
на Великое Прош-
лое» (историческая 
рента) до быстрого 
упадка Большой нау-
ки и технологий — 
признаки прогрес-
сирующей неконку-
рентоспособности. Кстати, показательно, как легко и по-
корно общественное мнение приняло определение Рос-
сии как члена БРИКС, развивающейся страны… А ведь 
другие страны БРИКС, при всей их многотысячелетней 
великой культуре, все-таки в XIX — начале ХХ века были 
колониями или полуколониями, а Россия была Великой 
европейской державой, а потом Сверхдержавой. И вот — 
«развивающаяся страна»… Неблестящая «историческая 
карьера»…

Но как же обстоит дело с собственно «развитием»?
В «лихие 90-е» была перезагрузка — переход от Го-

сплана к рынку. Были бурлаки на Волге — бешено энер-
гичные, нарушающие законы отчаянные бизнесмены, 
МИЛЛИОНЫ «пиратов рынка». Их буря и натиск двига-
ли экономику. Ну, а потом приплыла золотая рыбка в не-
фтегазовом море.

Но сейчас все эти драйверы — отработали. Рынок (уж 
какой есть!) создан, молодежь рвется не в бизнесмены, а 
в «административные рантье», а золотую рыбку не пой-
мешь — зело капризна…

Так какие же у нас резервы? Какие конкурентные пре-
имущества? Рабочая сила дорогая — по сравнению с дру-
гими БРИКСами, производительность — низкая по срав-
нению с ЕС, а «экономика знаний» вроде не идет дальше 
планов и клятв.

Отлив… Экономический? Социальный? Системный? 
Исторический? А есть ли способ «вызвать прилив», кро-
ме нового прилива нефтедолларов?

Курс рубля идет за 
ценой нефти как 
нитка за иголкой

Проблема нефтеза-
висимости не новая. 
Но со временем она 
только углубляется

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Ольга Журман,
«Российская газета», Приморье

В
чера вице-премьер и 
полпред президента в 
ДФО Юрий Трутнев по-
ручил приморскому 
управлению МЧС орга-

низовать эвакуацию животных 
из затопленного в Уссурийске зо-
опарка «Зеленый остров», а пра-
воохранительным органам — при-
влечь владельцев к ответственно-
сти. Полиция уже возбудила уго-
ловные дела по ч. 1 ст. 245 УК РФ 
(жестокое обращение с животны-
ми, повлекшее их гибель).

Большая вода пришла в Уссу-
рийск после тайфуна «Гони», ко-
торый несколько дней свирепст-
вовал в Приморье. Когда с сопок 
стекла вода, реки вышли из бере-
гов, а в земляной дамбе около Ус-
сурийска образовалось несколь-
ко протечек, городской округ — 35 
населенных пунктов — оказался в 
воде. Затоплена значительная 
часть города и прилегающих сель-
ских поселений с частными дома-
ми и сельскохозяйственными по-

лями. Под водой оказался и зоо-
парк «Зеленый остров», который 
находится в низинной части Уссу-
рийска. Сначала погибли козы, 
волки и лисы — их маленький рост 
не спас, как, например, медведей, 
стоящих уже четвертые сутки на 
задних лапах глубоко в воде. 

— Они держатся передними ла-
пами за прутья клетки. Их три дня 
не кормили. Мы кинули клич в со-
цсетях, и люди несли что могли.  Но 
была другая проблема — к зоопар-
ку не пройти, там уровень воды — 
едва ли не с головой. Нужны лодки, 
а их сейчас не хватает, — говорит 
волонтер Милана Мустафаева.

Очевидцы рассказывают: 
«Лапы у медведей в крови, ободра-
ны о решетку, у них стресс, тря-
сутся, не могут даже хлеб ухва-
тить». Кто-то кинул идею протол-
кнуть через прутья клеток дере-
вянные поддоны, чтобы животные 
могли встать на них и быть выше 
уровня воды. Их даже привезли к 
зоопарку, но на вчерашний вечер 
они так там рядом и лежали.

— Вчера в зоопарке оставалось 
14 медведей, три волкособа и лев. 
Всех надо эвакуировать, поэтому 
нужны вольеры большие, которые 
выдержат взрослого медведя, а где 
взять? — спрашивает Милана.

Тем временем жители Уссу-
рийска возмущены действиями 
директора зоопарка Владимира 
Ваганова, который отказался от 
помощи коллег в спасении жи-
вотных и несколько дней не вы-
ходил на связь. Его не мог найти 
даже глава Уссурийского округа 
Евгений Корж.

— Мы уже с сообществом вла-
дельцев зоопарков в Примор-
ском крае решили, что будем хо-
датайствовать о запрете Вагано-
ву заниматься такого рода дея-
тельностью, — говорит директор 
зоопарка «Чудесный» Зотова 
Екатерина.

Ее «хозяйство», находящееся 
в десяти километрах от Уссурий-
ска, тоже пострадало. По словам 

Екатерины, от стресса и воды по-
гибли попугайчики, енот-поло-
скун, косуля, морские свинки, 
декоративные кролики. Было 98 
зверей и птиц, когда вода сошла, 
осталось только 71.

Сострадание жителей Уссу-
рийска к гибнущим животным 
столь велико, что вчера вечером 
у зоопарка пришлось ставить 
кордон полиции, чтобы горожане 
не пытались эвакуировать хищ-
ников самостоятельно. 

Акцент

 Жители Уссурийска возмуще-
ны действиями директора 
зоопарка, который отказался 
от помощи коллег

Стихия  В зоопарке Уссурийска утонули 27 запертых в клетках животных

На клеточном уровне

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1158863

Очевидцы рассказывают: Лапы у 
медведей в крови, ободраны о 
решетку, у них стресс, трясутся, не 
могут даже хлеб ухватить.

МЕЖДУ ТЕМ
В ночь на 1 сентября на Октябрьский район и соседний с ним уже зато-
пленный Уссурийск придет вторая волна воды. Такое экстренное преду-
преждение распространило вчера ГУ МЧС по Приморскому краю. Вто-
рая волна паводка повысит уровень воды до опасного явления - 770 сан-
тиметров.
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Корреспонденты «РГ» попытались найти в продаже российские кресла, к кото-

рым у экспертов практически нет претензий  — они проходят нормальную серти-

фикацию. Увы, с первого раза не нашли. 

«Правильно, — объяснил Денис Загарин. — Доля рынка маленькая. Полностью 

российские  кресла  — это единицы процентов. Есть еще российские бренды 

(разрабатываются у нас, а производятся в Китае), таких  — не более 10 процен-

тов».

Зато мы увидели разброс цен. Можно, например, купить детское автомобиль-

ное кресло за 1-1,5 тысячи рублей. Но продавец честно признался: «Прослужит 

не больше года». 

Маловато. Обычно родители рассчитывают года на три. Одна из мам подтверди-

ла: «Купили в прошлом году такое кресло. Сейчас ищем новое. Экономить не бу-

дем». Цены на приличное кресло могут начинаться с пяти тысяч рублей и дохо-

дить до 20-34 тысяч рублей. Последние — только европейского производства, 

там с сертификацией тоже все в порядке, но они не каждому по карману. Россий-

ские, говорят, дешевле. Но где они?    

КОНТРОЛЬНАЯ ЗАКУПКА
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА 
Сотрудничают российский 
Банк развития и финансовые 
институты Китая 

Как юань работает 
на Россию

Анна Романова

В связи с готовящимся визитом 
президента России в КНР, кото-
рый ожидается в сентябре 2015 
года, глава администрации пре-
зидента Сергей Иванов заметил: 
«Без всякого преувеличения 
могу сказать, что в настоящее 
время российско-китайские от-
ношения находятся на таком 
уровне, на каком они не находи-
лись никогда». 

То же самое можно сказать не 
только о политической, но и о 
финансовой сфере. Российский 
Банк развития — Внешэконо-
мбанк (ВЭБ) — давно проводит 
совместную работу с китайски-
ми финансовыми институтами, 
и за последние несколько лет их 
объем значительно вырос. 

Нацеленные на развитие
Основные партнеры россий-

ского ВЭБа — это Государствен-
ный банк развития Китая (ГБРК) 
и Экспортно-импортный банк 
Китая (Эксимбанк Китая). О 
масштабах взаимодействия с 
ними можно судить по уже заяв-
ленным проектам. Так, за период 
с 2005 по 2014 год ВЭБ привлек 
от китайских банков 10,74 млрд 
долл., из них 10,11 млрд долл. 

предоставил именно ГБРК. Бла-
годаря таким объемам ВЭБ про-
должает оставаться одним из 
крупнейших заемщиков ГБРК 
среди российских финансовых 
институтов. 

В чем состоит совместная ра-
бота ВЭБа и ГБРК? Прежде всего 
в основе их взаимодействия — 
обширная и солидная правовая 
база. За прошедшие десять лет 
было заключено пять соглаше-
ний и меморандумов о сотрудни-
честве, два рамочных соглаше-
ния, а также десять кредитных 
соглашений. Вот примеры проек-
тов, для осуществления которых 
были использованы российское 
и китайское фондирование. 

В 2009 году между ВЭБом и 
ГБРК было заключено фондиру-
ющее кредитное соглашение, 
средства от которого направле-
ны на финансирование строи-
тельства цементного завода в го-
роде Сланцы Ленинградской об-
ласти. В производстве цемента в 
этом городе есть своя особен-
ность: здесь применяется «су-
хой» способ изготовления 
стройматериала на основе при-
родных сырьевых материалов и 
техногенного сырья, производи-
мого из отходов производства 
сланцеперерабатывающей про-
мышленности на территории 
Сланцевского муниципального 
района. Такой способ не только 
экономичен, но и экологичен. 
ВЭБ обеспечил более половины 
стоимости проекта — 237,1 млн 
евро из общих 442,2 млн евро. 
Через два года после начала 
строительства (то есть в 2011 
году) завод уже начал производ-
ство пробной партии продукции. 
А сейчас мощность предприятия 
составляет 1,86 млн тонны це-
мента в год. 

В октябре 2013 года в рамках 
18-й регулярной встречи глав 
правительств России и Китая в 
Пекине в присутствии председа-
теля правительства РФ Дмитрия 
Медведева и премьера Государст-
венного Совета КНР Ли Кэцяна 
ВЭБ и ГБРК подписали кредитное 
соглашение на 400 млн долл. для 
фондирования строительства 
третьего энергоблока Экибастуз-
ской ГРЭС-2 в Павлодарской об-
ласти Республики Казахстан. 
Этот проект, запущенный в 2009 
году, обеспечит растущие по-
требности Казахстана в электро-
энергии, электрической мощно-
сти и покроет дефицит энергии в 
российских регионах Южного 
Урала, Западной Сибири и Алтая. 
Сейчас там трудятся 400 специа-
листов, а к запуску блока, кото-
рое намечено на 2017 год, будет 
работать 1200 человек. 

В мае 2014 года в ходе офици-
ального визита президента РФ в 
Китай ГБРК ВЭБ, Газпромбанк и 
ОАО «Ямал СПГ» подписали Ме-
морандум по вопросу организа-
ции финансирования проекта 
«Ямал СПГ». Проект предусма-
тривает строительство завода по 
производству природного сжи-
женного газа (СПГ) мощностью 
16,5 млн тонны в год на ресур-
сной базе Южно-Тамбейского 
месторождения в Ямало-Ненец-
ком автономном округе России. 
Для его финансирования будут 
привлечены кредитные средства 
у китайских банков, а ВЭБ вы-
даст банковскую гарантию в раз-
мере 3 млрд долл. 

Учитывая близость Китая к 
восточным рубежам России, 
естественно, что некоторые 
строительные проекты осу-
ществляются в дальневосточном 
регионе. Так, в Ванинском райо-
не Хабаровского края на выде-
ленные ВЭБом 277 млн евро 
(банк финансировал часть про-
екта, общая же его стоимость — 
415 млн евро) был построен де-
ревообрабатывающий комплекс 
по производству ДСП и пилома-
териалов. 

Также в числе двусторонних 
проектов Банков развития Рос-
сии и Китая — совместные соци-
альные программы. Осенью 
2014 года ВЭБ и ГБРК договори-
лись о совместном финансиро-
вании программ «Жилье для рос-
сийской семьи» и «Арендное жи-
лье». С российской стороны Ме-
морандум о взаимопонимании 
был подписан ВЭБом и Агентст-
вом по ипотечному жилищному 
кредитованию, а реализовывать 
его уже будет новое, преобразо-
ванное Агентство жилищного 
развития (АЖР). Российская и 
китайская стороны намерены 
выработать оптимальный меха-
низм финансирования про-
грамм, включая двусторонние и 
синдицированные межбанков-
ские кредиты, будет рассмотре-
на возможность эмиссии облига-
ций в России и в континенталь-
ном Китае. Общая потребность 
АЖР в финансировании состав-
ляет до 135 млрд рублей сроком 
на 25 лет. Китайские компании 
намерены принимать участие и 
в строительстве жилья. 

От доллара к юаню
До 2015 года роль основных 

валют в двусторонних и много-
сторонних проектах, в том числе 
и с китайской стороной, была от-
дана доллару и евро. В мае же 
был подписан документ, роль ко-
торого будет высоко оценена в 
ближайшем будущем. 8 мая 2015 
года в присутствии глав России и 
Китая ВЭБ и ГБРК подписали ра-
мочное кредитное соглашение 
на сумму в эквиваленте до 8 
млрд долл. Это рамочное согла-
шение подразумевает финанси-
рование совместных проектов в 
разных валютах, в том числе и в 
китайских юанях. Уже известно, 
что деньги будут направлены на 
вышеописанные программы 
«Жилье для российской семьи» и 
«Арендное жилье», на финанси-
рование инфраструктурных 
проектов, а также проектов аг-
ропромышленного комплекса, 
проектов утилизации и развития 
коммуникационных технологий. 

Если с ГБРК пока подписано 
только рамочное соглашение, то 
первый практический шаг ВЭБ 
осуществил совместно с Экси-
мбанком Китая. Было подписано 
соглашение о кредитной линии 
на сумму 3,9 млрд юаней (экви-
валент 630 млн долл) сроком на 
15 лет. Соглашение стало пер-
вым случаем, когда ВЭБ привле-
кает кредитные средства в наци-
ональной китайской валюте для 
реализации инвестиционного 
проекта в России. Это поистине 
прорывное соглашение для фи-
нансовой организации даже та-
кого масштаба, как ВЭБ. 

Стоит заметить, что пока от-
сутствует возможность долгос-
рочного хеджирования рисков 
по валютной паре «рубль — 
юань», что сдерживает процесс 
широкого перехода на расчеты в 
наших национальных валютах. 
Одним из первых шагов в реше-
нии данной проблемы стало за-
ключенное в 2014 году соглаше-
ние между Центральным Банком 
РФ и Народным Банком Китая о 
свопе (конверсионной сделке) в 
национальных валютах на 150 
млрд юаней.

Это лишь часть уже объяв-
ленных и реализованных проек-
тов ВЭБа с китайскими компань-
онами. В рамках уже заключен-
ных кредитных соглашений бу-
дут новые проекты, а значит, по-
явятся и новые предприятия, 
производящие новую продук-
цию и предоставляющие рабо-
чие места. 

За десять лет банка-
ми было заключено 
пять соглашений и 
меморандумов о 
сотрудничестве, два 
рамочных соглаше-
ния, а также десять 
кредитных соглаше-
ний. За этими циф-
рами стоит огром-
ная работа

Услуги Через пару-тройку лет наводить порядок 
в наших квартирах будут профессиональные уборщики

Выведут 
на чистоту

Инна Зубарева 

Н
анимать филиппин-
ских домработниц 
уже не модно, тем бо-
лее что их услуги за 
полгода подорожали 

вдвое. Образовавшуюся нишу 
стремительно занимают клинин-
говые компании. Конкуренция 
среди них растет, цены на уборку 
становятся демократичнее, а 
сервис перемещается в Интернет. 

Эксперты прогнозируют: че-
рез пару-тройку лет профессио-
нальная уборка станет таким же 
привычным делом, как вызов 
такси, по крайней мере в мегапо-
лисах. Пока регулярная уборка в 
квартирах — это 20 процентов 
российского клинингового рын-
ка. 80 процентов — это уборка 
торгово-офисных, производст-
венных, военных помещений, где 
совсем другие цены и порядки. В  
России несколько тысяч клинин-
говых компаний, и большинство 
из них — это микрофирмы.

«Бывшие лидеры отрасли по-
тихоньку утрачивают свое преи-
мущество из-за новых высоко-
технологичных стартапов, кото-
рые привносят в индустрию про-
стые и удобные клиентоориенти-
рованные решения, — говорит Ро-
ман Кумар Виас, директор по 
маркетингу в Qlean.ru. — Оплата 
банковской картой, возмож-
ность подписки на уборку, заказ 
через мобильное приложение, 
система оценки качества, систе-
ма автоматического распределе-
ния заказов. Также есть ряд ком-
паний, которые являются агрега-
торами, то есть просто соединя-
ют уборщиков с заказчиками».

Цены на уборку квартир оста-
ются на низком уровне, что дела-
ет сервисы доступными для ис-
пользования два раза в месяц 
даже для среднего класса. Во-пер-
вых, зарплатные ожидания ра-
ботников снизились, сегодня в 
Москве за целый день уборки 
люди готовы получать 1500 ру-
блей, во-вторых, новые интер-
нет-сервисы оптимизировали 
процесс общения клиента с кли-
нинговой компанией. 

«В целом, стоимость услуг не-
высокая, доступная для боль-
шинства потенциальных потре-
бителей. Раньше на нашем сайте 
регулярная уборка 70-метровой 
двухкомнатной квартиры стоила 
2500—2700 рублей, сейчас она 
обойдется всего в 2190 рублей, 
причем все необходимое для 
уборки клинер принесет с со-
бой», — говорит Марина Маслов-
ская, партнер клинингового сер-
виса cleaning.pomogatel.ru.

Основное препятствие для 
рынка профессиональной убор-
ки — не цена вопроса, а то, что 
люди боятся пускать в свой дом 
посторонних. Но эксперты ут-
верждают, что ситуация уже 
сдвинулась с мертвой точки. 

Есть категория людей, кото-
рые болезненно воспринимают 
ситуацию, когда другие люди 
прикасаются к их вещам и что-то 
передвигают. Таких людей невоз-
можно убедить пригласить кли-
нера. Есть категория женщин, ко-
торые самостоятельно убирают 
свою квартиру. По их мнению, 
никто не уберет лучше и добро-
совестнее. Есть семьи, в которых 
придерживаются противополож-
ной точки зрения: «жизнь слиш-
ком коротка, чтобы тратить вре-
мя на уборку» или «грязная ра-
бота — не для прекрасных жен-
ских рук» — это потенциальные 
клиенты клининговых компаний. 
«Последние как раз эти ценности 
стремятся пропагандировать. 
Мы считаем, что каждый должен 
заниматься своим делом», — го-
ворит Марина Масловская.

Кроме того, солидные пред-
приятия предоставляют юриди-
ческие гарантии, заключают до-
говор на уборку. Как правило, это 
успокаивает клиентов. «Основ-
ной страх — боязнь оставить кли-
нера дома одного, нежелание пу-
скать постороннего человека в 
свою квартиру, боязнь поломок 
вещей в квартире, боязнь воров-

ства. У нас есть страховой фонд 
на 5 миллионов рублей, и, если, 
например, клинер что-то разби-
вает, мы в течение нескольких 
дней решаем этот вопрос», —  го-
ворит Кумар Виас.

«Думаю, люди беспокоиться 
не перестают, но тут работает 
принцип «глаза боятся, а руки де-
лают». На свой страх и риск люди 
начинают пробовать заказывать 
клининг. И здесь задача клинин-
говых компаний развеять стра-
хи, предоставляя качественную и 
услугу. На мой взгляд, потенциал 
этого сегмента рынка огромный. 
В ближайшие 5 лет возможен 
рост 20—30 процентов в год», — 
говорит Владимир Гузеев, руко-
водитель отделения развития 
OOO Клининговая компания 
«Альбатрос». 

Если хозяйка все-таки мучает-
ся чувством вины за излишне по-
траченные деньги на уборку, 
успокоить себя можно хотя бы 
тем, что качество профессио-
нальной чистки квартиры никог-
да не сравнится с качеством 
уборки даже самой хорошей хо-
зяйки. У клинера есть профессио-
нальные чистящие средства, он 
привезет специализированные 
инструменты. «Все это можно 
приобрести самим? Можно. Од-
нако профессиональная химия 
поставляется оптом от 40—50 кг, а 
профтехника намного дороже 
бытовой. Вы готовы потратить 
около 200 тысяч рублей? Думаю, 
большинство хозяек сочтут это 
неразумным», — резюмирует Ма-
рина Масловская.

Акцент

 Регулярная уборка 70-метро-
вой двухкомнатной квартиры 
стоила до 2700 рублей, сейчас 
подешевела до 2190 рублей

РЫНКИ Курс рубля снова 
начал неделю с падения, 
но затем укрепился

Как в бочку 
глядел

Александра Воздвиженская

ПОНЕДЕЛЬНИК для рубля начался неудачно: россий-
ская валюта, следуя примеру нефти, на биржевых тор-
гах потеряла более двух процентов стоимости. Курс 
«американца» поднимался до 67 рублей, «европейца» — 
до 75 рублей. После 18.00 мск нефть резко пошла вверх 
— и следом рубль ушел в рост: доллар приближался к от-
метке 64 рубля, евро — к 72.

Сначала нефть ушла в минус не без причины: мая-
ком при изменении курса стали события на китайском 
фондовом рынке. Один из ключевых индексов экономи-
ки КНР — Shanghai Composite — вчера на закрытии тор-
гов потерял почти процент. Это не сопоставимо с прова-
лами прошлой недели (7—8 процентов), но все же оста-
ется главным поводом для нервозности на рынке. Отча-
сти движение «черного золота» вниз спровоцировала 
газета Financial Times: она сообщила, что КНР больше 
не намерена делать крупные покупки акций, чтобы под-
держивать рынок.

Однако весь негативный настрой свели к минимуму 
всего две новости, которые позволили европейской 
смеси Brent прибавить в цене более пяти процентов — до 
53 долларов за баррель. Во-первых, минэнерго США со-
общило, что добыча нефти за океаном в июне упала сра-
зу на 100 тысяч баррелей — до 9,3 миллиона баррелей в 
сутки. Во-вторых, Организация стран —экспортеров не-
фти (ОПЕК) опубликовала ежемесячный бюллетень, в 
котором заявила, что готова вести переговоры с произ-
водителями нефти, которые не входят в картель. «Если 
есть желание взять на себя вызовы нефтяной отрасли 
общими силами, то и перспективы будущего могут 
улучшиться по сравнению с тем, что мы наблюдаем в 
последние девять месяцев», — заключили в ОПЕК.

Нефтяной рынок сейчас старается ухватиться за лю-
бую соломинку, ко-
торая бы позволила 
ценам подтянуться 
вверх, говорит ди-
ректор Фонда энер-
гетического разви-
тия Сергей Пикин. 
Однако это не дела-
ет трейдеров менее 
эмоциональными. 
«Важно помнить, 
что одно дело — на-
писать о намерении 
в бюллетени, другое 

— реально начать вести переговоры. ОПЕК пока не мо-
жет даже свои квоты удерживать в рамках приличий: 
вместо 30 миллионой баррелей добывает на полтора 
миллиона больше, а это львиная доля нынешнего из-
бытка на рынке, — рассудил эксперт. — Хотя, надеюсь, 
инициатива возымеет успех».

Означает ли заявление ОПЕК, что члены картеля мо-
гут собраться на внеочередном заседании, чтобы обсу-
дить наконец сокращение квот на добычу, пока никто 
сказать не берется: по оценкам западных экспертов, 
кредит доверия монархии Персидского залива практи-
чески исчерпали. Сейчас на передовой по уровню влия-
ния на развивающиеся рынки, в том числе на Россию, — 
исключительно нефть и Китай, от поведения которых во 
многом будет зависеть будущее российской валюты.

Пока позитивные новости уходящей недели все-таки 
стоит делить пополам, так как резкий скачок вверх, как 
и падение, — это признак нестабильности. Чем выше 
растет Brent после преодоления отметки 48,5 доллара, 
тем выше вероятность так же глубоко провалиться 
позднее, заявил инвестиционный аналитик Phillip 
Futures Дэниэл Анг изданию The Wall Street Journal.

Правда, пока беспокоиться за сильный откат не сто-
ит, так как у торговцев нефтяными фьючерсами есть не-
плохой запас, который может стать подушкой безопа-
сности для рынка, заключил эксперт. По сути, это сиг-
нал и для курса рубля, который в последнее время при 
падающей нефти следует вниз теми же темпами, а при 
росте стоимости «черного золота» — едва поспевает.

Почему так происходит? «Люди, заключающие сдел-
ки на биржах, ориентируются на свои предположения. 
Если рубль крепчает не так сильно, как нефть, значит, 
участники торгов не верят в устойчивый рост котиро-
вок», — пояснил доцент кафедры фондовых рынков и 
финансового инжиниринга РАНХиГС при президенте 
РФ Сергей Хестанов. Вчера нефть выросла на 5,8 про-
цента, а рубль к доллару и евро — менее чем на два про-
цента. Значит, биржи ждут более веский повод для оп-
тимизма, чем слова.

За курсами валют следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/236

ОПЕК готова сотруд-
ничать с другими 
странами и приве-
сти цены на нефть в 
порядок, но от слов 
до дела не один шаг

Пока 80% клинингового рынка — 
уборка офисных помещений. Но 
скоро многое может поменяться.

Фермеры объединяются в 
кооперативы /стр. 5
Найдены основные риски 
при санации проблемных 
банков /стр. 6
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Тарас Фомченков

ЗАКУПОЧНАЯ цена спирта 
осенью вырастет, а производите-
лей пива, пуаре и медовухи об-
яжут использовать оборудова-
ние, связанное с  ЕГАИС.

Росалкогольрегулирование  
планирует установить цену на 
этиловый спирт и на денатури-
рованный этиловый спирт в раз-
мере 43 рублей за 1 литр безвод-
ного спирта. Текст проекта раз-
мещен на портале раскрытия 
правовой информации.

Причина в росте тарифов на 
газ и электроэнергию, индекса-
цию на уровень инфляции. «С 1 
сентября приказ точно в силу не 
вступит. Документ проходит 
оценку регулирующего воздей-
ствия», — пояснили «РГ» в Росал-
когольрегулировании.  

«Шансы у нормативного акта 
вступить в силу в сентябре есть. 
И это приведет к росту цен», — 
считает директор Центра иссле-
дований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. Впрочем, рост будет не-
большим. «Сейчас спирта в бу-
тылке водки на 5 рублей 40 копе-
ек, будет на 8 рублей 60 копеек 
или около того (без акциза и 
НДС)», — говорит Дробиз.

А 30 сентября станет послед-
ним днем, до которого произво-
дители этого алкоголя с мощно-
стями более 300 тысяч декали-
тров в год должны будут устано-

вить оборудование, имеющее 
связь с ЕГАИС. «Дефицита пива и 
медовухи на прилавках не бу-
дет», — уверен Дробиз. И цены 
сильно не вырастут. В первый год 
работы новой нормы производи-
телям надо будет потратить по-
рядка 600 тысяч рублей. «Чтобы 
«отбить» вложения за год нужно 
цену на 1 бутылку увеличить 
всего на 10 копеек», — считает 
эксперт.

Марина Гусенко

ОБИЖЕННЫЕ работники по-
лучают право банкротить рабо-
тодателей. Об этом говорится в 
законе, вступающем в силу с 29 
сентября. 

Долги и раньше могли слу-
жить поводом, чтобы призна-
вать того, кто их не отдает, бан-
кротом. Но право инициировать 
процесс было только у юрлиц. 
Теперь «карты в руки» дали еще 
и физлицам, причем как тем, кто 
трудится на предприятии без 
зарплаты, так и тем, кто не до-
ждавшись ее, уволился. 

Если работодатель задолжал 
своим работникам малую сумму, 
это не может быть поводом для 
признания банкротом. Но если 
речь идет о таких деньгах, как 
полмиллиона рублей или больше 
— другое дело. «Практика начала 
процедуры банкротства пред-
приятия из-за невыплаты зар-
платы есть во многих странах», — 
рассказывает «РГ» проректор 
Академии труда и социальных 
отношений Александр Сафонов. 
Там, где она работает, проблем с 
задолженностями по зарплате 
нет. Если работодатель чувству-
ет, что теряет возможность пла-
тить деньги, он оптимизирует 

число работников. Хотя рассчи-
тывать, что работодатели РФ 
возьмут эту формулу на воору-
жение, не приходится. Люди дер-
жатся за рабочее место, и часто 
согласны на снижение зарплаты, 
чем на поиск нового места. 

Эксперты отмечают, что это 
не совсем правильно. Хотя бы 
потому, что недобросовестные 
работодатели этим злоупотре-
бляют. По мнению специали-
стов, закон кардинально не по-
меняет ситуацию с задержкой 
зарплаты, и громких банкротств 
после его вступления в силу не 
последует. «Люди будут предпо-
читать договариваться с работо-
дателями, нежели громко отста-
ивать свои права в суде», — счи-
тает Сафонов. 

Кроме того, с 1 сентября ра-
ботодатели обязаны отпускать 
работников-студентов на сес-
сию — вступил в силу закон о ра-
тификации Конвенции об опла-
чиваемых учебных отпусках. 
Это требование было и раньше, 
но появление нормы гарантиру-
ет, что практику не отменят. 

ТУРИЗМ При оформлении визы 
придется пройти 
дактилоскопию

ПЕРЕСЧИТАЮТ ПО ПАЛЬЦАМ

АЛКОГОЛЬ Цены на спиртное 
могут вырасти

ОСЕНЬ НА СПИРТУ

РЫНОК ТРУДА За задержку 
зарплаты можно будет 
обанкротить работодателя

ПО ПРОСЬБЕ ТРУДЯЩИХСЯ

ЖИЛЬЕ

Узаконить 
самовольное 
возведение 
домов и дач 
будет сложнее

СТРОЙ-КА 
ПО ПРАВИЛАМ

Елена Домчева

ПРОБЛЕМА самовольного 
строительства дач, гаражей, жи-
лых многоэтажек, офисных и 
коммерческих центров приобре-
ла угрожающие масштабы, гово-
рят эксперты. Они не только «за-
хватывают» свободные террито-
рии, но и угрожают здоровью 
россиян. Решить эту проблему 
поможет новый федеральный за-
кон, ужесточающий ответствен-
ность за самострой. Документ 
вступил в силу уже сегодня.

«До сегодняшнего дня недо-
бросовестные застройщики 
пользовались лазейкой в зако-
нодательстве: возводили без 
разрешительных документов 
или с отклонениями от параме-
тров многоквартирные дома, 
административные здания на 
территориях, не предназначен-
ных для размещения таких объ-
ектов, — рассказала «РГ» дирек-
тор департамента градострои-
тельного зонирования и плани-
ровки территорий минстроя 
Оксана Гармаш. — А затем пыта-
лись узаконить эти постройки в 
судебном порядке». Так же де-
лали и обычные дачники. 

Суды, по словам эксперта, ча-
сто признавали право собствен-
ности на самострой без учета 
выполнения застройщиком тре-
бований градостроительного за-
конодательства. Новые же пра-
вила должны пресечь эту пра-
ктику. Признать строение неза-
конным теперь можно в трех 

случаях. Первое — возведение 
здания на земельном участке, не 
предоставленном хозяину дачи, 
дома или гаража в установлен-
ном порядке. Второе — отсутст-
вие необходимых разрешений на 
строительство. Третье — здание 
возведено с нарушением градо-
строительных норм и правил. Но 
это не значит, что легализовать 
свой летний домик не получится. 
Это возможно, но сделать это те-
перь гораздо сложнее.

Если раньше было достаточ-
но, чтобы здание не нарушало 
прав соседей, не создавало угро-
зы жизни и здоровью, то теперь у 
застройщика должны быть пра-
ва на землю, на которой разре-
шено строить такого типа дома. 
А само строение не должно нару-
шать требования планировки 
территории, правила землеполь-
зования и застройки. В против-
ном случае дом, дачу, гараж 
сравняют с землей — по решению 
суда или муниципальных вла-
стей. Но не сразу. В течение семи 
дней хозяину должно прийти 
уведомление со сроками сноса.

КОММЕНТАРИЙ 

Ирина Ирбитская, 
директор Центра 
градостроительных компетенций 
ИОН РАНХиГС:

—В стране действительно много само-

строя: начиная от девелоперской ак-

тивности, заканчивая частными доми-

ками в маленьких городах и поселени-

ях. И если в глухих деревнях такие 

строения не наносят существенного 

вреда, то для мегаполисов и их обла-

стей — это катастрофа. Жесткость ре-

гулирования просто необходима.

Проигрывают от этого явления гора-

здо больше россиян, чем выигрывают. 

Построенное, например, во дворе жи-

лого дома офисное или торговое зда-

ние автоматически лишает жителей 

близлежащих домов покоя, а значит, и 

качества жизни. Кроме того, на этом 

месте можно было бы построить мага-

зин и какой-нибудь социальный центр. 

Новый закон поможет справиться с 

этим явлением.

Законодательство Первый месяц осени изменит жизнь работников, дачников и путешественников

Сентябрь вступает в силу

Будет проводиться го-
сконтроль. При выявле-
нии нарушений дается 

предписание, а при его невыпол-
нении следует не включение в ре-
естр, а привлечение к админи-
стративной ответственности. До 
31 декабря 2015 года Роскомнад-
зор планирует провести 317 про-
верок компаний на исполнение за-
кона.

В Положении о госконтроле и 
надзоре за соответствием обра-
ботки персональных данных тре-
бованиям законодательства ука-
зано, что в случае выявления по 
результатам проверки наруше-
ния вместе с актом выдается 
предписание об устранении на-
рушений. Срок устранения нару-
шения определяется должност-
ным лицом и не может превы-
шать 6 месяцев.

Что даст россиянам вступление 
в силу этого закона?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: В мире посте-
пенно возникает понимание, что 
защищать нужно не персональ-
ные данные, а права самих людей. 
Приведет ли перенос процесса 
первичного сбора и хранения 
(или отказ части компаний осу-
ществлять такие операции) к 
тому, что права людей будут луч-
ше защищаться? Существуют 
сомнения по этому поводу. Ре-
естр нарушителей потенциально 
может стать действенным ин-
струментом в защите граждани-
ном своих прав, но подождем ре-
альной практики применения.

Не увеличится ли стоимость 
услуг в Интернете?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Издержки по 
переносу придется кому-то опла-
чивать. В случае услуг бизнеса 
для бизнеса издержки по цепочке 
перейдут к конечному покупате-
лю. В случае бизнеса для потре-
бителя есть риск ухудшения ка-
чества сервиса.

Сколько компаний готовы к но-
вовведениям?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Оценки разнят-
ся. По данным РАЭК, из тех компа-
ний, что шли на контакт с Роском-
надзором, 54 процента готовы к 
вступлению закона, 27 процентов 
не вполне успевают. По оценкам 
исследовательской и консалтин-
говой компании Gartner, среди 
крупных западных компаний 18 
процентов компаний пока не го-
товы к вступлению закона, 19 
процентов — уйдут из России. На 
наш взгляд, проблемы могут воз-
никнуть у компаний, далеких от 
индустрии Интернета, на которые 
распространяется закон о пере-
носе персональных данных.

Какие тенденции сейчас прео-
бладают в Интернете, учитывая 
усиление роли государства как 
регулятора?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Если задать во-
прос, как мне кажется, любому 
гражданину: доверяешь ли ты свои 
персональные данные государству 
или коммерческой структуре, то 
ответ будет — я больше верю госу-
дарству. Безопасность твою кто 
лучше защитит? Сотовый коммер-
ческий оператор или госструкту-
ра? И здесь ответ очевиден.

Интересно, что кроме пользо-

вателей сама отрасль верит в го-
сударство. К примеру, закон о 
праве на забвение, который не-
давно был принят. Отрасль наста-
ивала, чтобы между граждани-
ном и площадкой находилась от-
дельная структура, которая 
определяла бы вменяемость зая-
вок граждан.

То есть интернет-отрасль за-
хотела, чтобы при ее общении 
непосредственно с пользовате-
лем появилось государство. Та-
кого не было еще пять лет назад. 
А теперь включилась совершен-
но новая история, отрасль в 
определенные моменты ищет 
защиты у государства. Это абсо-
лютно новая история, и она не 
политизирована.

Куда обращаться, если пользова-

тель прочитал оскорбления в 
Интернете?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: По закону у ка-
ждой площадки должна быть спе-
циальная форма для обращений. 
Скорее всего, у каждой поиско-
вой системы будет некая стра-
ничка жалоб, где можно оставить 
эту информацию. При этом поля 
неспецифицированы, в законе не 
прописано, какими они должны 
быть. Но у поисковика есть воз-
можность запросить скан па-
спорта, чтобы произвести хотя 
бы минимальную идентифика-
цию. 

Тогда поисковик становится опе-
ратором персональных данных?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Если пользова-
тель отправляет свои персональ-
ные данные, скан паспорта, фами-

лию, имя, фотографию, все что 
угодно, что позволяет его одноз-
начно идентифицировать, если 
это акт предоставления обработ-
ки и хранения персональных дан-
ных. То есть площадка тогда под-
падает не только под закон о пра-
ве на забвение, но и еще с этого 
момента под требования о хране-
нии персональных данных. Ведь 
она должна эту заявку рассмо-
треть, значит, обязана сохранить 
его данные в какой-то базе. При-
чем с 1 сентября должна это де-
лать на территории России.

А на чекин можно будет пожало-
ваться? Кто-то взял и выложил 
фотографию, а я не хочу, чтобы 
меня чекинили?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Таких случаев 
очень много. Чекинят, фотогра-
фируют, пишут что-то с упомина-
нием вас, а вы не в курсе. И жало-
бы пойдут и на такие ссылки.

Кстати, в законе нам удалось 
отстоять, что если информация 
содержит ваши имя и фамилию, 
только в этом случае есть право 
обратиться в поисковик и ска-
зать, что по такой-то ссылке, где 
содержатся мое имя и фамилия, 
нарушено одно из трех «не». Ин-
формация недостоверная, неак-
туальная на данный момент или 

незаконная. Только при соблюде-
нии такого большого количества 
ограничивающих критериев 
можно претендовать на то, что 
поисковик должен рассмотреть 
жалобу.

Право на забвение не умаляет 
того, что пользователь должен 
сам фильтровать информацию?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Естественно. 
Это вопрос медиаграмотности, 
цифровой гигиены. Нужна соцре-
клама и в соцсетях, и по телеви-
зору, которая бы рассказывала, 
как себя вести в Интернете.

Как сподвигнуть на это соцсети?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Точно не но-
вым законом. Хотя, думаю, что 
кому-то и хотелось бы, чтобы был 
закон о проценте социальной ре-
кламы в Интернете. Ряд площа-
док хорошо реагируют, когда мы 
им предлагаем для размещения 
социальные или познавательные 
инфографики, видеоролики, 
ссылки на информационные ре-
сурсы. Это их добрая воля. Их 
надо заинтересовать соцрекла-
мой. Например, самой площадке 
выгоден соцбаннер по тому же 
праву о забвении, чтобы процент 
обращений к ним снизился.

И площадке выгодно сделать 
правильные акценты. Например, 
при обсуждении закона о праве 
на забвение было много полеми-
ки вокруг того, почему это вдруг 
пользователь сам проштрафил-
ся, оставил о себе кучу контен-
тной информации, а потом про-
сит убрать, потому что она уже 
не актуальна, не достоверна или 
противозаконна, с этим все по-
нятно.

И это действительно огром-
ный вопрос, который нужно чет-
ко разделить на две части. Поль-
зователь сам эту информацию 
добровольно оставил или она от-
куда-то утекла, кто-то ее обрабо-
тал, выложил с целью скомпро-
метировать, надавить, просто 
рассказать. Но этот человек ему 
не поручал.

Во втором случае все понятно. 
Надо чистить стопроцентно, 
здесь не может быть двух тракто-
вок, закон такой нужен. А вот в 
первом случае возникает вопрос: 
а почему мы считаем, что у поль-
зователя должна быть бесконеч-
ная возможность все изменять о 
себе? Грубо говоря, сели в маши-
ну времени, поехали и изменили. 
В жизни ни у кого нет такой воз-
можности, а в Интернете она по-
является. Я надеюсь, что будут 
сделаны выводы, когда закон за-
работает.

Иностранные поисковики будут 
соблюдать закон о забвении?
СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО: Думаю, что да. 
И это вопрос больше даже не ре-
путации, а риск возникновения 
дополнительных расходов. Ведь 
если законные требования поль-
зователя Интернета не станут 
выполнять, то он будет вправе 
подать в суд. Компании придется 
нести издержки. Легче в поиско-
вой строке отвязать ссылку от за-
просов.

Акцент

 Социальные сети будут напо-
минать пользователям о том, 
как правильно вести себя 
в Интернете

В БАЗАХ НЕ ЗНАЧИТСЯ

Если сооружение 
нарушает правила 
землепользования 
и застройки, то оно 
может быть снесено 
по решению суда

Закупочные цены на этиловый 
спирт могут подняться, потянув за 
собой вверх и крепкий алкоголь.

Алена Узбекова

ПО ВСЕЙ России с 14 сентября 
стартует новая система офор-
мления виз. Чтобы получить раз-
решение на въезд в Шенгенскую 
зону, надо помимо предоставле-
ния анкеты и пакета необходи-
мых документов пройти проце-
дуру сканирования отпечатков 
пальцев и сделать цифровую фо-
тографию.

В Представительстве Евросо-
юза в России «РГ» рассказали, 
что процедура сбора биометри-
ческих данных займет несколько 
минут. Делать цифровое фото и 
сдавать отпечатки пальцев необ-
ходимо не чаще чем раз в пять 
лет, даже если в течение этого 
срока заявитель обращается за 
следующей визой в консульство 
другой страны Шенгенского со-
глашения. На внешней границе 
Шенгенской зоны сотрудники 
пограничных служб имеют пра-
во попросить туриста предоста-
вить отпечатки пальцев, чтобы 
сравнить их с информацией, 
хранящейся в Визовой информа-
ционной системе. 

При этом стоимость офор-
мления виз не изменится, а сро-
ки сократятся. «Стоимость визы 
одинакова для всех стран Шен-
генской зоны и составляет 60 
евро. По соглашению между РФ и 
Евросоюзом об упрощении про-
цедуры выдачи виз стоимость 
визы составляет 35 евро, за 
исключением так называемых 
«экспресс-виз». Что касается 
консульского сбора за оформле-
ние визы, то консульства, как 
правило, устанавливают свои та-
рифы. Хотя предельный уровень 
такого сбора оговорен в Визовом 
кодексе — он не должен превы-
шать 30 евро», — рассказал «РГ» 
глава представительства ЕС в 
России Вигаудас Ушацкас.

Представительство ЕС в Рос-
сии запустило специальный сайт 
www.evrovisa.info, на котором 
можно получить ответы практи-
чески на все вопросы, касающи-
еся новых правил. 

Как оспорить результаты 
определения кадастровой 
стоимости недвижимости 
www.rg.ru/art/1109554

Как защитить личную 
информацию в Сети 
www.rg.ru/art/1131454

Шенгенское соглашение 
находится в опасности - 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1155956

Продажу алкоголя после 
18.00 запретят по всей 
России 
www.rg.ru/art/1158006

Названы самые 
перспективные и 
востребованные профессии 
www.rg.ru/art/1153077

1

Публикацию комментирует 
писатель Сергей Кузнецов
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Угрожать персональным данным россиян, да и вообще их правам в Интернете, теперь станет намного сложнее. 
Впрочем, сами пользователи тоже должны глядеть в оба.
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Класс министра Ливанова
Планшет 
для букваря 
С этого года все учеб-

ники имеют электронные вер-
сии. Кто будет закупать устрой-
ства, на которых дети могут смо-
треть эти учебники? Не получит-
ся ли так, что один ребенок при-
дет с планшетом, а другой будет 
сидеть и завидовать? Макси-
мальный вес учебников для пер-
воклашки не должен быть боль-
ше 300 граммов. Разработаны ли 
санитарные требования к план-
шетам?
Д М И Т Р И Й  Л И В А Н О В : Безопасность 
всего, что связано с электрон-
ным образованием, — важный 
вопрос. Хочу напомнить: прежде 
чем электронный учебник стал 
таким же полноправным, как 
и бумажный, прошло несколько 
лет апробации. Были проведены 
исследования в пилотных шко-
лах некоторых регионов, в том 
числе и с точки зрения влияния 
на здоровье школьников — зре-
ние, осанку. Все устройства, 
планшеты, которые попадают 
к детям, конечно же, прошли не-
обходимые испытания и имеют 
сертификаты, подтверждающие 
их безопасность. Многие регио-
ны закупают планшеты для всех 
школьников. Кто-то не может 
себе это позволить. Так что во 
всех школах ситуация разная. 
Кстати, не надо забывать, что 
электронная версия поможет 
решить проблему веса школь-
ных ранцев. Может, для перво-
клашек это менее актуально, по-
тому что там предметов немно-
го, а для старшеклассников об-
щий вес того, что надо носить 
в школу, заметно снизится. 

«Нашим детям сказали, что если 
они придут в школу без формы 
и планшета, они учиться тут не 
будут», — пишут нам родители из 
Москвы.
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Использование 
электронного учебника — допол-
нительная возможность и для 
школьника, и для учителя. Мож-
но пользоваться электронной 
версией, можно не пользоваться. 
Разрешается брать и ту и другую 
версии одновременно. 

На последнем селекторном со-
вещании прозвучали цифры: 
высокоскоростным Интерне-
том оснащены только 70 про-
центов городских школ 
и 20 сельских. В Курганской об-
ласти есть школы, где Интернет 
проведен только в один кабинет 
информатики. В классе — всего 
6 компьютеров. «Как выполнять 
стандарт, где одно из требова-
ний — оснащение кабинета необ-
ходимым оборудованием?» — 
спрашивают педагоги Макуш-
кинской школы.
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Надо понимать, 
что это вопрос не школы, а в це-
лом наличия оптоволоконной 
связи в этом населенном пункте. 
Сейчас в Минкомсвязи России 
есть программа обеспечения оп-
товолоконными линиями не-
больших населенных пунктов. 
Мы с коллегами из Ростелекома 
договорились, что первыми объ-
ектами, которые будут подклю-
чены к этой линии и получат вы-
сокоскоростной Интернет, ста-
нут школы. Школа, особенно 
в селе или деревне, — это центр 
жизни, культуры, общения, спор-
та, а не просто образования. Но, 
конечно, учитывая масштабы 
страны, задача не может быть ре-
шена за год-два. На это потребу-
ется несколько лет. 

В Смоленской области протяну-
ли оптоволоконный кабель. 
А разводку не сделали, сеть до 
потребителя — школы, больни-
цы — не довели. Кто этим должен 
заниматься?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Это дело местных 
властей, органов управления 
в этом селе, районе. И школы, ко-
нечно. 

На языке Гомера и Овидия
Нет ли у вас ощущения, что из 
школ, в том числе московских, 

вымываются вторые, третьи 
иностранные языки? Их выводят 
за сетку обязательных часов, от-
дают допобразованию. В итоге 
школы теряют учителей, а роди-
тели, которые хотят, чтобы ребе-
нок знал два языка, вынуждены 
платить.
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Эту тему мы об-
суждали с послами Германии 
и Италии. Они считают, что их 
языки должны быть предметом 
изучения в большем количестве 
школ. Хочу обратить внимание, 
что с 1 сентября пятые классы пе-
реходят на обучение по новому 
стандарту, где зафиксировано: 
второй иностранный язык явля-
ется обязательным элементом 
школьной программы. Мы, прав-
да, дали переходный период шко-
лам с учетом того, что к этому не 
все пока готовы. 

В целом иностранные языки 
занимают достойное место в объ-
еме школьной программы. Это не 
просто средство общения, но 
и средство развития памяти, ин-
теллекта ребенка. В дореволюци-
онной гимназии изучались древ-
негреческий и латынь не из рас-
чета, что школьники с кем-то по-
том побеседуют на этих языках. 
А потому, что они считались важ-
ными для развития ребенка. Мы 
тоже так считаем. Но проблема 
в том, что у регионов есть естест-
венное желание на чем-то сэко-
номить.

Правда ли, что с будущего года 
министерство планирует ввести 
базовый экзамен по русскому 
языку?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Нет, это даже не 
обсуждается. Русский — государ-
ственный язык нашей страны, 
и каждый гражданин, каждый вы-
пускник школы должен в полной 
степени владеть русским язы-
ком. Поэтому здесь речь не идет 
о базовом и профильном уровне, 
как в математике.

К нам обратилась коллега из 
Международного радио Китая 
и рассказала, что ее ребенка по-
просили уйти из российской 
школы, где он до этого учился. 
Она перевела его в школу при по-
сольстве Канады, теперь он 
учится на английском языке. 
Якобы с 1 января нашим школам 
запретили учить иностранцев. 
Это так?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Наше законода-
тельство гарантирует общее об-
разование, то есть обучение 
в школе для каждого ребенка, ко-
торый оказался на территории 
России, независимо от граждан-
ства. Муниципалитет обязан пре-
доставить ребенку место в шко-
ле. Это закон. Отказать можно 
только в том случае, если в школе 
нет мест. Но тогда муниципали-
тет обязан предоставить место 
ребенку в другой школе. Деньги 
за этого ученика школа получает 
по такому же нормативу, что на 
остальных детей. 

Филиал в подвале закрыт
Уровень знаний по математике 
у большинства школьников 
упал: в прошлом году минималь-
ный балл для получения аттеста-
та понизили на четыре пункта. 
ЕГЭ по базовой математике пе-
ресдавали почти 40 тысяч чело-
век. Если с ученика перестали 
спрашивать, зачем учить пред-
мет?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Хочу здесь с вами 
поспорить. Минимальный балл 
для получения аттестата понизи-
ли из-за того, что экзамен стал 
проходить строже, число нару-
шений уменьшилось и выпускни-
ки получили честные баллы. Они, 
естественно, оказались немного 
ниже. Никакого падения уровня 
преподавания математики не 
произошло. В прежние годы 
в вузы поступало 25 процентов 
лучших выпускников школы 
и был довольно жесткий отбор 
абитуриентов. Жесткий — в смы-
сле сложности заданий. Сейчас 
в вузы поступает около 70 про-
центов выпускников. Понятно, 
что среди них остались те же са-
мые 25 процентов, но есть еще 
45, у которых уровень знаний 
ниже. Вузы говорят: к нам прихо-
дят менее подготовленные абиту-
риенты. Это так. Но причина не 
в том, что школы стали хуже ра-
ботать, а в том, что в вузы посту-
пает гораздо больше школьни-
ков. В том числе тех, кто менее 
подготовлен.

Так почему нельзя сократить чи-
сло мест в вузах?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: В 90-е годы выс-
шее образование стало массо-
вым. Это уже свершившийся 

факт. Большая часть российских 
семей видит своих детей людьми 
с высшим образованием. Вер-
нуться в ситуацию, когда в вузы 
поступало только 25 процентов, 
невозможно. Это вопрос не кон-
кретной цифры, а диалога между 
разными группами интересов.

Что нужно делать? Поэтапно 
ужесточать требования для тех, 
кто поступает в вузы. Повышать 
привлекательность среднего про-
фобразования. Мы это уже дела-
ем. Нужна ранняя профориента-
ция школьников, которая моти-
вировала бы их на получение 
профессий, не требующих выс-
шего образования. Профориента-
ция сейчас станет обязательным 
элементом школьного образова-
ния. Престиж рабочих профессий 
будет повышаться. Только что из 
Бразилии, где проходил Между-
народный чемпионат рабочих 
профессий, вернулась наша ко-
манда. Россияне привезли шесть 
медалей «За высшее мастерство». 
В 2019 году международный чем-
пионат WorldSkillsCompetition 
примет Россия. Очень важно, что-
бы мы использовали эти четыре 
года не только на подготовку не-
обходимой инфраструктуры 
в Казани и подготовку сборной 
команды, но и для того, чтобы 
пропагандировать рабочие про-
фессии, чтобы повышать пре-
стиж профессионалов своего 
дела.

Тем не менее число вузов и фили-
алов за то время, что вы ми-
нистр, сократилось почти в два 
раза — с 3500 до 1800. Сейчас вы 
не найдете ни одного человека, 
который не был бы солидарен 
с вами, что пора закрыть все эти 
филиалы в подвалах России. Эта 
тенденция сохранится? Сколько 
вузов надо стране?

Д М И Т Р И Й  Л И В А Н О В : Мы не ставим 
перед собой никаких количе-
ственных параметров .  Чем 
больше хороших вузов,  тем 
лучше.  Но некачественного 
высшего образования, попро-
сту обмана, быть не должно. 
Поэтому те вузы и филиалы, 
которые способны работать на 
уровне тех высоких требова-
ний, которые мы сейчас предъ-

являем, останутся. Не важно, 
сколько их будет — тысяча, две 
или три. 

Высшее образование — сфе-
ра, которая работает не только 
на свою страну. Для любого го-
сударства это фактор влияния 
в глобальном масштабе, это 
так называемый эффект «мяг-
кой силы». И мы знаем и пони-
маем, почему, например, Бри-
тания борется за иностранных 
студентов  и   под держивает 
свои университеты. Почему 
США, Германия, Франция уде-
ляют огромное значение под-
держке конкурентоспособно-
с т и  с в о и х  у н и в е р с и т е т о в 
и   привлечению в   них  ино-
странных студентов. Потому 
что эти люди будут определять 
место этих стран в геополити-
ческом ландшафте через 10—
20—30 лет. И мы ставим перед 
собой такие же цели.

Миллион умножим на два
Задает вопрос Максим, победи-
тель госпрограммы «Глобальное 
образование», по которой мы от-
правляем учиться за границу са-
мых талантливых студентов. «Я 
должен учиться в Лондоне, мне 
должны были перечислить 
2 миллиона 300 рублей. Из-за 
курса валюты на эти деньги 
я смогу купить лишь 20 тысяч 

фунтов. Этого мало. Лишнего 
миллиона рублей у меня нет. Бу-
дут ли индексироваться выпла-
ты?» 
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Именно по этой 
программе мы увеличили объем 
грантов в два раза. Это решение 
принято в июне.

С одной стороны, мы говорим 
о том, что наше образование 
должно быть привлекательным 
для иностранцев, с другой — 
вкладываем в обучение наших 
студентов за границей огромные 
суммы? 
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: В рамках про-
граммы «Глобальное образова-
ние» мы подготовим около тыся-
чи студентов в лучших универси-
тетах мира. Это делается на усло-
виях, что они потом вернутся 
и отработают на определенных, 
заранее согласованных рабочих 
местах в наших государственных 
организациях, высокотехноло-
гичных компаниях, которым 
нужны современные специали-
сты. Это временная мера. 

Для того чтобы такие про-
граммы появились в наших ву-
зах, пройдет какое-то время. А та-
кие специалисты нужны сейчас — 
через год, два… На этот срок и за-
п у щ е н а  п р о г р а м м а .  Ждат ь 
5—10 лет мы не можем. В масшта-
бах страны в программе «Гло-
бальное образование» будет 
участвовать не так уж и много 
студентов. 

В 2013 году появилась програм-
ма повышения конкурентоспо-
собности вузов 5:100, которая 
должна привести к 2020 году 
хотя бы пять наших университе-
тов на высокие позиции в миро-
вых рейтингах. Вас устраивают 
промежуточные результаты?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Быстрых, резких 
рывков наши вузы не делают. Но 

в целом за два года отмечается 
положительная динамика. Она 
связана с тем, что ведущие уни-
верситеты стали больше внима-
ния уделять своей международ-
ной конкурентоспособности, 
стали привлекать больше ино-
странных студентов, талантли-
вых преподавателей. Кстати, не 
важно, откуда они приезжают — 
из другого года России или из 
другой страны. 

В международном рейтинге 
QS в 2012 году участвовало всего 
12 наших университетов, а сей-
час больше 20. Хорошие резуль-
таты показал сейчас МФТИ 
в Шанхайском рейтинге. Думаю, 
2015—2017 годы будут для мно-
гих вузов решающими.

Ректор МГУ Виктор Садовничий 
считает, что нужен еще один 
международный рейтинг со 
штаб-квартирой в России. Как 
вам это предложение?
Д М И Т Р И Й  Л И В А Н О В :  Мы с Союзом 
ректоров вместе работаем над 
этим рейтингом. Принципиаль-
ная позиция состоит в том, что 
этот рейтинг должен быть обще-
ственным. И не важно, к кому он 
будет иметь отношение — универ-
ситетам, газетам или финансо-
вым организациям. Когда этот 
рейтинг будет авторитетным, 
уважаемым, продемонстрирует 
свою объективность, независи-
мость и методическую грамот-
ность, им будут пользоваться. 

Какая наука нам нужна
Более года назад началась корен-
ная реформа академии, которую 
называют исторической, так как 
ничего подобного за 300 лет ее 
существования не было. Как вы 
оцениваете результат этих полу-
тора лет? Удовлетворены или 
нет? 
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Мы прошли даже 
не первый, а фактически нулевой 
этап реформы. Ведь ее смысл 
и задачи вовсе не в том, чтобы из-
менить ведомственную принад-
лежность институтов, как мно-
гие думают. Хотя, конечно, нача-
ло реформы было очень непро-
стым. Ведь у одних людей отобра-
ли управление ресурсами, а дру-
гим передали. Понятно, что в та-
кой ситуации всегда есть оби-
женные. 

Но повторяю, не в этом суть 
реформы. Она должна изменить 
подходы, сделать более совре-
менным и финансирование, 
и управление научными исследо-
ваниями. В конечном счете нам 
надо создать для каждого россий-
ского ученого условия, сопоста-
вимые с теми, которые имеют их 
коллеги в ведущих странах. То 
есть в результате реформы наша 
наука должна стать конкуренто-
способной, выйти на уровень ми-
ровых лидеров. 

Пока, увы, картина, иная. 
Ведь, начиная с 90-х годов, более 
20 лет наша наука только дегра-
дировала. И это, несмотря на де-
сятикратный рост финансирова-
ния за последние пять лет. Дегра-
дировали и научные кадры, и ре-
зультаты их работ. Нам надо пе-
реломить ситуацию. Причем не 
просто остановить этот процесс, 
а повернуть его в другую сторону. 

Это требует очень серьезной 
работы, требует времени и ре-
сурсов. Хочу подчеркнуть, что 
наука — это очень сложная соци-
альная организация. В ней рабо-
та ют  б ол ь ш и е  к ол л е кт и в ы 
и очень непростые люди. По себе 
знаю, что каждый ученый высо-
кого мнения о себе, о своей рабо-
те. Но с этими людьми нужно раз-

говаривать, объяснять цели ре-
формы. Это особенно важно сей-
час, когда начинается ее главный 
этап.

На недавней конференции науч-
ных работников многие ученые 
заявляли, что проводить столь 
болезненную реформу в услови-
ях санкций, когда западные тех-
нологии нам «отрубили» и вся 
надежда на нашу науку, ошибоч-
но. Надо приостановить рефор-
мы, иначе окажется, что некому 
будет совершать научные про-
рывы. 
Д М И Т Р И Й  Л И В А Н О В :  За последние 
20 с лишним лет фактически ни-
какой технологической модерни-
зации нашей промышленности 
на основе российских техноло-
гий не произошло. А если и были 
созданы отечественные техноло-
гии, то они реализованы не у нас, 
а в других странах. Наша наука 
только старела и дряхлела. Поэ-
тому тут вопрос совершенно не 
связан с нынешней геополитиче-
ской или экономической ситуа-
цией. Вопрос только в том, нужна 
нам современная наука, которая 
вернет нас в число лидеров в ми-
ровом научном процессе, или не 
нужна. Если нужна, тогда нужно 
двигаться дальше, а не останав-
ливаться. Остановка точно толь-
ко ухудшит ситуацию. 

Копья ломаются вокруг акаде-
мической науки, именно ее сей-
час реформируют. На нее расхо-
дуется примерно 80 миллиардов 
рублей в год, а на всю граждан-
скую науку — около 800 милли-
ардов. И что происходит там, не 
знает никто, никто не координи-
рует эти работы. Говоря образно, 
у нас все занимаются академиче-
ской мышью, а слона не замеча-
ют. Может, министерство науки 
даст свои предложения, что де-
лать в той сфере?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Действительно, 
расходы на научные исследова-
ния — около 800 миллиардов ру-
блей. Это общая сумма, она со-
стоит из денег государства 
и частных компаний. Она делит-
ся в соотношении 60:40. То есть 
доля государства 460 миллиар-
дов рублей. Из них 120—130 мил-
лиардов идет на фундаменталь-
ные исследования, остальное на-
правляется на прикладные. Это 
различные проекты, которые ре-
ализует министерство промыш-
ленности, Роскосмос, Росатом, 
минздрав, минэнерго и т.д. далее. 
Скажем, большие исследования 
проводит Роскосмос. В каждом 
пуске ракеты существует доля 
НИОКР. Или минздрав финанси-
рует разработку и выпуск новых 
лекарств и проведение их клини-
ческих испытаний. 

Минобрнауки знает и коор-
динирует все, что происходит во 
всех сферах науки. Есть реестр 
всех научных результатов, там 
фиксируются все патенты, ноу-
хау, другие объекты интеллекту-
альной собственности. Можно 
обсуждать эффективность вло-
жений в прикладные разработ-
ки, насколько выгоден тот или 
иной космический запуск или 
нет, нужен нам такой-то автомо-
биль или нет. Я на эти вопросы 
отвечать не готов. Но тем не ме-
нее за каждым проектом в сфере 
прикладных разработок есть 
определенное финансирование 
и определенная система отчет-
ности. 
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Акцент

 С 1 сентября пятые классы 
переходят на новый стандарт, 
и второй иностранный язык 
является обязательным
элементом школьной
программы

 Где учатся дети министра Ливанова?
Дмитрий Ливанов | Дочка — в Санкт-Петербургском университе-

те на филологическом факультете. Сыновья, они младшие, оба 

школьники. Учатся в разных школах. Старший в 8-й класс пере-

шел, мы его возим в ту школу, которая ему больше подходит по ин-

тересам. Он увлечен математикой, физикой. А младший ходит 

в школу рядом с домом, в ту же самую, где училась дочь. 

Кто проверяет домашние задания у детей?
Дмитрий Ливанов | Я очень поздно прихожу домой. Знаю, что 

жена иногда помогает им делать уроки. Она математик и англий-

ский знает хорошо, так что может и проверить домашнее задание 

и в чем-то помочь. 

Интересно, вас в школу не вызывают? Нет в дневниках записи: 
«Прийти в школу с отцом»?
Дмитрий Ливанов | Нет. Когда дочке было 8—9 лет, я сам ходил 

в школу на собрания. Правда, тогда я еще не был министром, рабо-

тал преподавателем в вузе. Так что меня вызовом в школу не уди-

вишь. 

Вы увлекаетесь альпинизмом. Скажите, Белуха вам покорилась?
Дмитрий Ливанов | Нет. У меня была попытка по Белухе, но, к со-

жалению, не повезло с погодой. Обычно альпинисты закладывают 

2—3 дня на то, чтобы переждать ненастье. Но у меня все расписано 

буквально по часам и нет возможности ждать. Если погодные ус-

ловия не складываются, приходится отказываться от восхожде-

ния. Но на Эльбрусе я был, это самая высокая вершина не только 

в нашей стране, но и в Европе. В будущем когда-нибудь поднимем-

ся еще и на Казбек. 

О ЛИЧНОМ

Акцент

 Вузы и филиалы, которые
способны работать на уровне 
тех высоких требований,
останутся. Не важно, сколько 
их будет — тысяча, две или три

Министр Ливанов — заядлый путе-
шественник: был на Эльбрусе, 
покорял вершины Горного Алтая. 
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Проект Минздрав привел к единому стандарту проверку на трезвость

Пьяный по приказу
Владислав Куликов, 
Владимир Баршев 

П
роект приказа мини-
стерства здравоохра-
нения о порядке про-
ведения освидетель-
ствования на состоя-

ние опьянения, опубликованный 
на портале regulation.gov.ru, выз-
вал шквал обсуждений. Причем 
количество противников и сто-
ронников новаций примерно 
равное количество.

В чем же главная особенность 
этого документа? В первую оче-
редь единые требования к про-
верке для всех случаев. До сих 
пор у нас действуют разные кри-
терии для определения трезвости 
водителя и хулигана. И не всегда 
понятно, какой из них более ща-
дящий. Например, для хулигана 
не прописана суммарная по-
грешность прибора 0,16 мг на 
литр выдыхаемого воздуха. С 
другой стороны, определять 
трезв он или нет, врач должен по 
совокупности клинических при-
знаков. 

Таким образом, адекватный, 
вменяемый человек, хоть и со-
вершивший какой-нибудь хули-
ганский поступок, например 
ругнувшийся матом в присутст-
вии полицейского, с точки зре-
ния врача, может оказаться 
трезвым, даже несмотря на то, 
что в выдохе у него будет алко-
голь. В общем, система диагно-
стирования нетрезвых людей 
крайне сложна и не всегда объ-
ективна. А с наркоманами все го-
раздо сложнее, чем с алкоголи-
ками. Поэтому минздрав решил 
стандартизировать процедуру 
освидетельствования на трез-
вость для всех случаев. 

Возьмем, к примеру водите-
лей. Сейчас четко прописано, как 
их должен проверять инспектор. 
Чтобы заподозрить человека в 
употреблении чего-либо опасно-
го для управления машиной, на-
лицо у человека должен быть 
один из признаков опьянения: 
запах алкоголя изо рта, покра-
снение кожных покровов лица, 
выраженное дрожание пальцев 
рук, несвязная речь или неадек-
ватное поведение. Если есть хоть 
один из признаков, инспектор 
может предложить водителю 
пройти тест на алкогольное опья-
нение, то есть дыхнуть в соответ-
ствующий прибор. 

Прибор включается на глазах 
у водителя, в него вводятся дан-
ные самого водителя, достается и 
распечатывается одноразовый 
мундштук, вставляется в прибор, 
после чего водителю предлагает-
ся в него дыхнуть. Вместе с при-
бором у инспектора должны 
быть документы о том, что алко-
тестер прошел соответствующую 
поверку. Также у этого прибора в 
обязательном порядке должна 
быть функция распечатки. Он пе-

чатает два экземпляра чеков. 
Один подкалывается к протоко-
лу, а второй выдается на руки во-
дителю. Проведение такой диаг-
ностики должно проходить либо 
под видеозапись авторегистрато-
ров, которыми сейчас оснащают-
ся машины полиции, либо в при-
сутствии двух понятых. 

Водитель может не согласить-
ся с показаниями прибора. Более 
того, водитель вообще может от-
казаться дуть в трубочку инспек-
тора. Это вовсе не означает отказ 
от медосвидетельствования. 
Если он не согласен с тем или с 
другим, он может отправиться на 

медосвидетельствование.  И 
именно для медосвидетельство-
вания прописан новый приказ 
минздрава. 

В нем четко прописан порядок 
действий врачей. Любое наруше-
ние этого порядка — повод для об-
жалования диагноза. В первую 
очередь это осмотр врачом-спе-
циалистом (фельдшером), затем 
исследование выдыхаемого воз-
духа, после этого идет определе-
ние психоактивных веществ в 
моче, исследование уровня этих 
веществ, в крайнем случае, ис-
следование уровня психоактив-
ных веществ в крови. 

Если первый выдох в меди-
цинский прибор покажет поло-
жительный результат, то через 
15—20 минут проводится второй 
тест. Сейчас второй тест делается 
другим прибором. В проекте но-
вого приказа этого не требуется. 

После этого, а также после 
проведения осмотра, произво-
дится отбор биологического объ-
екта, а именно мочи. Причем, 
чтобы избежать подмены, мало 
ли, вдруг водитель с собой таска-

ет баночку с «трезвой» мочой, в 
течение трех минут замеряется 
температура биологического 
объекта. Она не должна быть 
ниже 30 градусов. Эта проба и от-
правляется на химико-токсико-
логическое исследование. 

Про анализ крови надо ска-
зать отдельно. Сейчас по дейст-
вующим правилам опьянение 
определяется по анализу крови у 
тех, кто не в состоянии дыхнуть 
или, простите, помочиться. При 
этом содержание алкоголя в кро-
ви установлено в пределах 0,5 
промилле. В новом проекте при-
каза о каких-то ограничениях со-
держания алкоголя в крови — ни 
слова. Впрочем, как пояснил 
«РГ» эксперт международной ор-
ганизации по борьбе с наркома-
нией и токсикоманией врач-на-

рколог Юрий Вяльба, содержа-
ние алкоголя в крови прописано 
в таком количестве документов, 
что этот критерий используется 
по умолчанию. Главное в этом 
приказе — стандартизация иссле-
дований. Появление четких кри-
териев для проведения тех или 
иных действий. 

Теперь появляется возмож-
ность обжаловать заведомо не-
верное решение врача, если была 
нарушена процедура, прописан-
ная в приказе. До сих пор такой 
возможности не было. Во всем 
мире есть стандартная практика 
проведения таких исследований. 
И только у нас такого стандарта 
не было. Теперь он появится. 

Впервые прописывается, что 
проверка позволит выявлять не 
только алкоголь и наркотики, но 
и лекарства, вызывающие нару-
шение физических и психиче-
ских функций. Например, если 
человек принимал некоторые 
обезболивающие, ему садиться 
за руль запрещено. Теперь прове-
рят и на лекарства.

Надо сказать, что Юрий Вяль-
ба затронул действительно важ-
ный вопрос. До сих пор у водите-
ля не было прописанной в законе 
возможности обжаловать реше-
ние врача-нарколога. Если на-
рколог сказал, что он пьян, суд 
принимал это заключение как 
единственно верное. Даже если 
водитель через полчаса после од-
ного исследования делал другое, 
в котором были уже совершенно 
иные выводы. 

Теперь в приказе четко пропи-

сано, что человек имеет право 
сам лично по своему собственно-
му заявлению обратиться к на-
ркологу для проверки его на 
трезвость. И полученный резуль-
тат будет иметь такую же юриди-
ческую силу, как и тот документ, 
который сделан по требованию 
полиции. 

По сути проект открывает 
двери лабораторий для всех, 
кому по той или иной причине 
необходимо провериться и под-
твердить чистоту своей крови. 
Для этого вовсе не обязательно, 
чтобы гражданина привел к вра-
чу под руку гражданин началь-
ник. Прийти и сдать тесты на 
трезвость может любой доброво-
лец. Поводы заглянуть к врачу 
найдутся. Например, если возник 
спор с работодателем, пьяным 

или нет явился человек на работу. 
По этому приказу врачи будут 
проверять и военнослужащих, 
направленных командирами. А 
службы занятости вправе отпра-
вить на проверку безработных, 
пришедших на перерегистра-
цию, когда есть подозрение, что 
человек пришел пьяным.

Самое важное здесь в том, что 
лаборатории теперь будут впра-
ве принимать таких визитеров. А 
работодатель, заподозривший 
своего подчиненного в употре-
блении спиртных напитков в ра-
бочее время, сможет выписать 
официальное направление, кото-
рое и даст повод врачам вклю-
чить свои аппараты. Процедура, 
когда начальник отправляет ра-
ботника подышать в трубку, на-
верное, применяется редко. Но 
на самом деле это не прихоть раз-
работчиков проекта. Трудовой 
кодекс обязывает работодателя 
отстранить от работы подчинен-
ного, заявившегося в офис или к 
станку пьяным. Заработная пла-
та за время запоя не выплачива-
ется. 

Приказ позволяет зафиксиро-
вать, что работник был пьян. Или 
дает возможность ему оправ-
даться. Конечно, силой пройти 
испытания человека никто не за-
ставит. Даже в самый последний 
момент у него будет возмож-
ность отвернуться от трубки. Но 
это будет означать, что человек 
ослушался начальника — со все-
ми вытекающими последствия-
ми. Отказ от прохождения может 
сыграть против человека. 

Акцент

 Теперь будет возможность 
обжаловать заведомо невер-
ное решение врача, если была 
нарушена процедура

 ПОЛИЦИЯ В Москве с 10 сентября участковые уполномоченные 
начинают отчитываться перед населением

Их узнают в лицо 
Михаил Фалалеев

У
частковые уполномочен-
ные полиции Москвы с 10 
сентября по 10 октября от-

читаются перед жителями, кото-
рых обслуживают. Такую форму 
общения глава столичной поли-
ции Анатолий Якунин ввел еще 
два года назад. Но, судя по пись-
мам и звонкам москвичей, мно-
гие так и не узнали своих участ-
ковых в лицо. Теперь за так назы-
ваемой «обратной связью» с на-
селением установлен жесткий 
контроль. Жителей каждого 
подъезда о предстоящей встрече 
с «домашним полицейским» про-

информируют специальные сти-
керы за десять дней до предпола-
гаемого общения. 

Причем сотрудники полиции 
намерены пригласить людей на 
встречи в удобные для всех время 
и место: скорее всего, это будет 
происходить вечером и во дворе 
своего дома. Допустим, возвра-
щается уставший глава семейст-
ва с работы — и еще полчаса он 
вполне постоит у своего подъе-
зда, поговорит с соседями и 
майором полиции «за жизнь». 

 В столичном полицейском 
главке корреспонденту «Россий-
ской газеты» рассказали, что 
никто не станет превращать эти 

встречи в формальные «отчетно-
выборные» собрания. Наши со-
беседники не скрывали, что зада-
ча таких встреч — не поставить 
очередную «галочку», а объя-
снить людям необходимые и эле-
ментарные меры безопасности и 
просто познакомиться. Более 
того, жильцам подскажут, как по-
быстрее в случае необходимости 
вызвать помощь. Первое, что де-
лает участковый на встрече с жи-
телями подведомственного ему 
района, — просит внести в мо-
бильный телефон свой номер. 
Чуть что — нажимайте кнопку. 

Да и вообще, людям интере-
сно будет узнать, что происходит 
вокруг их дома — случились ли 
кражи, грабежи, драки, надо ли 
чего опасаться, можно ли, в кон-
це концов, без особой опаски вы-
пускать детей на игровую пло-
щадку. Участковый обязательно 
напомнит, как защитить свое 
имущество от «домушников» и, 
разумеется, поинтересуется, все 
ли в порядке в подъезде, на этаже.

Конечно же, участковый вни-
мательно выслушает всех жиль-
цов — вот она, самая ценная опе-
ративная информация. Особенно 
его будет интересовать аренда 

квартир — кто из посторонних 
здесь живет. И дело не только в за-
конном оформлении договора 
найма и в уплате налогов — участ-
ковый не фининспектор. Важно, 
чтобы по соседству не посели-
лись уголовники или террори-
сты, хранящие оружие и взрыв-
чатку. Или — не организовали ли 
за стенкой наркопритон? Вот тог-
да уж мало не покажется никому. 

 Кстати, такое прямое обще-
ние участковых с жителями — ме-
ханизм исполнения одного из 
ключевых положений Закона «О 
полиции», где говорится, что 
оценивать работу полиции долж-
но население. То есть мнение жи-
телей конкретного района — глав-
ный критерий оценки местного 
полицейского начальника и 
участкового. Опять же это глав-

ный шаг к созданию модели пар-
тнерства полиции и общества. 

Любопытно, что одним из пер-
вых полицейских руководителей 
стал отчитываться перед жителя-
ми Владимир Колокольцев, когда 
был начальником Главного 
управления МВД по Москве. 
Именно он предложил и форму 
такого отчета. Напомним, что за 
месяц до мероприятия в СМИ да-
валось объявление. Представите-
ли общественности, различных 
групп москвичей могли подать 
заявки на участие в разговоре с 
генералом. Социальный, нацио-
нальный и возрастной срез 
участников диалога получался, 
как правило, очень пестрый — ве-
тераны, студенты, безработные, 
члены национальных общин и 
общественных организаций. И, 
разумеется, присутствовала 
пресса — отчет полицейского на-
чальника всегда публиковался 
полностью и без купюр. А это 
важно, так как поднимались 
острые проблемы и звучали по-
рой нелицеприятные вопросы. 
Но Владимир Колокольцев чест-
но отвечал и на упреки, и на жа-
лобы. Как потом показали соцо-
просы, такая открытость значи-
тельно способствовала росту ав-
торитета московской полиции. 

Акцент

 Одним из первых полицей-
ских генералов стал отчиты-
ваться перед жителями 
Владимир Колокольцев

ДОСЬЕ «РГ»
В столичном полицейском главке — около 3 тысяч участковых уполно-
моченных полиции. В год они раскрывают свыше 20 тысяч преступле-
ний. Кроме того, в Москве 765 пунктов охраны правопорядка, где вме-
сте с участковыми дежурят и принимают заявления граждан народ-
ные дружинники. Еще 20 участковых специально выделены для работы 
в студенческих городках и общежитиях.
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Участковые будут приглашать жителей на встречи в удобные для всех 
время и место. Скорее всего это будет происходить вечером и во дворе 
своего дома.

По новой процедуре тесты смогут 
выявить у водителя не только 
алкоголь и наркотики, но и лекар-
ства с кодеином.
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Меламеду
продлили
домашний
арест

БРАСЛЕТ 
НЕ СНЯЛИ

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Басманный суд Москвы 
продлил до 1 декабря домашний 
арест бывшему главе «Роснано» 
Леониду Меламеду, обвиняемо-
му в организации растраты де-
нег госкорпорации.

Именно на таком решении на-
стаивал следователь, заявивший 
в суде, что дело еще не окончено 
и по нему назначена новая эк-
спертиза. Прокурор это ходатай-
ство поддержал, отметив, что 
«Меламед, осознавая тяжесть 
преступления, имеет возмож-
ность скрыться от следствия и 
суда как на территории России, 
так и за ее пределами, оказать 
давление на свидетелей, всту-
пить в сговор с неустановленны-
ми участниками преступления с 
целью уничтожения доказа-
тельств, а также иным образом 
воспрепятствовать предвари-
тельному следствию». 

Судья Наталия Дударь с до-
водами правоохранителей со-
гласилась. Кроме того, она не 
стала смягчать условия домаш-
него ареста Меламеда, на чем 
настаивала его защита. Обвиня-
емому по-прежнему запрещено 
совершать прогулки и пользо-
ваться Интернетом. Также су-
дья отклонила ходатайство о за-
мене домашнего ареста залогом 
в 100 млн рублей и переводом 
Меламеда из его городской 
квартиры в дом в Серебряном 
бору.   

СИТУАЦИЯ

Германа Стерлигова
никто не задерживал

Пригласили 
на беседу

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА много шума наделало заявление адвоката из-
вестного предпринимателя Германа Стерлигова. 

По словам Артура Айрапетова, в 17 часов в столичном 
аэропорту Домодедово его клиента задержали сотрудни-
ки транспортной полиции. По предположению адвоката, 
причиной задержания мог стать тот факт, что Азербайд-

жан, где российско-
му предпринимате-
лю инкриминируют 
две уголовные ста-
тьи — за призывы 
против государства 
и незаконное пере-
сечение госграницы, 
— объявил Стерлиго-
ва в межгосударст-
венный розыск.

Чтобы проверить, 
насколько это соот-
ветствует действи-
тельности, корре-

спондент «РГ» позвонил полицейским в Домодедово. 
Едва поняв, что нас интересует, те ответили: «Мы с прес-
сой не уполномочены общаться. Звоните в управление 
на транспорте по Центральному федеральному округу».  
Начальник отдела информации и общественных связей 
управления Татьяна Бондарева была вежлива, но катего-
рична: «По информации наших сотрудников в аэропор-
ту, такого гражданина они не задерживали и в отдел по-
лиции не доставляли. Быть может, это сделали погранич-
ники?» — предположила Бондарева.

В Центре общественных связей ФСБ мы услышали 
короткое: «Без комментариев».  Куда еще звонить, было 
непонятно до тех пор, пока Интерфакс не процитировал 
данные о Стерлигове некого информированного источ-
ника в правоохранительных органах: «В связи с вклю-
чением его в базу данных розыска лиц по линии межго-
сударственного сотрудничества в рамках СНГ его по-
просили ответить на несколько вопросов, в том числе с 
участием прокурора. После этого он будет свободен и 
сможет уехать куда захочет», — заявил собеседник 
агентства.  

Позже адвокат Стерлигова подтвердил, что его клиен-
та  после беседы действительно отпустили.

КРИМИНАЛ Актер
из «Реальных пацанов»
приговорен к 18 годам
колонии

Роль убийцы

Константин Бахарев, «Российская газета», Пермь

ПЕРМСКИЙ краевой суд приговорил актера Александ-
ра Килина за убийство 19-летней девушки к 18 годам ли-
шения свободы с отбыванием срока в колонии строгого 
режима. Кроме того, он обязан выплатить матери погиб-
шей девушки полтора миллиона рублей в качестве ком-
пенсации морального вреда. Напомним, на прошлой не-
деле 23-летний Килин был признан виновным в соверше-
нии убийства и изнасилования судом присяжных заседа-
телей.

В ночь на 30 августа 2014 года исполнитель одной из 
ролей в популярном телесериале «Реальные пацаны» от-
дыхал в кафе, расположенном в микрорайоне Садовый. 
Там он познакомился с 19-летней девушкой. Около двух 
часов ночи Килин взялся проводить ее домой. Возле дома 
№5 по улице Старцева молодой человек, видимо, возом-
нивший себя телезвездой и считавший, что ему многое 
позволено, начал 
приставать к девуш-
ке. Та ему отказала, и 
тогда находившийся 
в нетрезвом состоя-
нии Килин решил до-
биться своего лю-
бым путем. Он пова-
лил девушку и при-
давил ее к земле. По-
сле изнасилования, 
понимая, что за это 
придется отвечать, 
Александр захотел 
убить жертву и при-
нялся ее душить. А затем поднял валявшийся на земле ку-
сок бетона и стал колотить им девушку по голове.

Позже эксперты насчитают, что он ударил ее не мень-
ше двенадцати раз. Потерпевшая пыталась защищаться — 
на ее руках и ногах потом обнаружат многочисленные 
синяки. Увы, это ей не помогло. Килин убил девушку и 
после этого, немного протрезвев, решил замести следы 
преступления. 

Придя домой, он постирал всю свою одежду, в том чи-
сле и кеды, пытаясь смыть кровь. 

Но личность преступника была установлена в тот же 
день. На видеозаписи, изъятой из кафе, видно, как Килин 
выходит вслед за девушкой. Кроме того, на изъятой у 
него одежде эксперты нашли кровь с ДНК, принадлежа-
щей убитой. 

В тот же день Александр Килин был задержан. Он соб-
ственноручно написал явку с повинной, где полностью 
признался в совершении преступления. При расследова-
нии следователи СУ СК РФ по Пермскому краю допроси-
ли более 40 свидетелей, а документы уголовного дела за-
няли пять томов.

Однако впоследствии Килин свои показания изменил 
и заявил, что ни в чем не виноват. На суде он вел себя уве-
ренно и даже нагло. 

После того как судья Олег Ахматов огласил приговор, 
осужденный назвал весь судебный процесс, длившийся с 
мая этого года, цирком и фарсом.

— Я буду обжаловать приговор везде и всюду, — заявил 
Килин. — И не только в судебных инстанциях России, но и 
в других местах. Со мной сотворили высшую несправед-
ливость, и она даст мне силы добиться правды.

Отвечая же на вопрос, почему он угодил на скамью 
подсудимых, телезвезда объяснил это стечением обстоя-
тельств. Мать погибшей девушки от комментариев отка-
залась. Сейчас Килин обязан, согласно приговору, возме-
стить ей расходы на похороны дочери в сумме 67 тысяч 
рублей и выплатить полтора миллиона рублей в качестве 
компенсации морального вреда.

У бывшего телеактера есть десять дней, чтобы обжа-
ловать решение пермского суда в уголовной коллегии 
Верховного суда РФ.

В Домодедово 
Германа Стерлигова 
попросили ответить 
на ряд вопросов, 
в том числе с уча-
стием прокурора

Килин изменял 
показания и заяв-
лял, что ни в чем 
не виноват. На суде 
он вел себя уверен-
но и даже нагло
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Марина Алешина

Д
раматично заверши-
лось в понедельник го-
лосование в Верховной 
раде Украины по про-
екту поправок в Кон-

ституцию страны в части децен-
трализации. Документ, предло-
женный президентом Петром 
Порошенко, был принят в первом 
чтении. Однако спустя всего час 
после того, как нардепы спели 
гимн Украины и разошлись, под 
стенами парламента раздался 
взрыв: неизвестные бросили гра-
нату в оцепление силовиков. 
Ожесточенные столкновения 
противников законопроекта с 
милицией на глазах перерастали 
в новый «майдан», справиться с 
которым власти были не в силах.

На момент подписания этого 
номера в печать сообщалось о 
122 пострадавших с обеих сто-
рон. В результате взрыва боевой 
гранаты были ранены по мень-
шей мере 20 милиционеров и во-
еннослужащих нацгвардии Укра-
ины, один солдат скончался в 
больнице во время операции.  
Осколок  попал ему в сердце. В 
МВД Украины рассказали, что 
погибшему родом из Херсонской 
области было 25 лет, он являлся 
призывником срочной службы 
весеннего призыва. Двое воен-
ных вчера находились в критиче-
ском состоянии. 

С утра противники внесения 
поправок в Конституцию Укра-
ины устроили стихийный ми-
тинг, переросший в масштаб-
ные беспорядки. Как передава-
ли вчера очевидцы, площадь 
Конституции была окутана ды-
мом. Демонстранты бросали в 
силовиков, с трудом сдерживав-
ших кордон, бутылки, дымовые 
шашки и куски брусчатки, а 
также пытались штурмовать 
здание парламента, кидая в 
окна булыжники. 

Картина после взрыва пред-
стала ужасающая. Корреспон-
дент агентства «Интерфакс-Ук-
раина» передавал, что одному из 
милиционеров «оторвало ногу по 
коленную чашечку». Раненые ле-
жали возле одного из входов в 
Раду со стороны улицы Грушев-
ского, откуда их забирали «ско-
рые», которых не хватало. Среди 
пострадавших оказались репор-
теры нескольких украинских те-
леканалов и, по данным киевской 
мэрии, французский журналист. 
Как рассказали в минздраве Ук-
раины, за помощью к медикам 
обращались люди (как правоох-
ранители, так и гражданские) с 
рваными ранами, переломами, 
черепно-мозговыми травмами и 
сотрясениями, контузиями и от-
равлениями. В столичные госпи-
тали поступил 21 человек с огне-
стрельными ранениями.

МВД Украины возбудило уго-
ловное дело по статье «теракт». 
Были задержаны около 30 зачин-
щиков беспорядков, в том числе 
человек, устроивший взрыв. Им 
оказался некий «свободовец» из 
Сичи», у которого «были изъяты 
гранаты, в том числе максималь-
ного поражения Ф-1». По утвер-

ждению главы ведомства Арсена 
Авакова,  взрывные устройства в 
толпу кидали «люди в футболках 
партии «Свобода», устроившие 
драку с нацгвардией». 

Тут же активизировался и за-
прещенный в РФ «Правый сек-
тор», объявив о мобилизации 
своих сторонников. К вечеру 
столкновения завершились, од-
нако гражданам было  рекомен-
довано не посещать центр Киева. 

Страсти разгорелись вокруг 
законопроекта о внесении изме-
нений в Конституцию страны, 
предложенного Порошенко. Вче-
ра документ поддержали 265 де-
путатов при необходимых 226. 
Однако при таком раскладе кон-
ституционного большинства в 
300 голосов, необходимых для 
принятия во втором чтении, он не 
набирает. 

Напомним: в соответствии с 
Минскими договоренностями 
Киев обязан провести конститу-
ционную реформу до конца 2015 
года. Она предполагает децентра-
лизацию власти и особый статус 
Донбасса. Однако в Донецкой на-
родной республике заявили, что 
проект конституционных попра-
вок, обсуждаемый в Раде, «имеет 

мало общего» с реформами, 
п р е д ус м от р е н н ы м и  « М и н -
ском-2». В ДНР и ЛНР обращают 
внимание, что представители 
«народных республик» не были 
привлечены к работе над поправ-
ками. По их убеждению, особый 
статус Донбасса должен быть 
прописан прямо в Конституции, 
а не определяться отдельным за-
коном на переходный период.

Проект Порошенко предусма-
тривает трехуровневую систему 
местного самоуправления, а так-
же усиление власти президента, 
который получает право досроч-
но прекращать полномочия 
местных органов власти и назна-
чать в регионы специального 
уполномоченного сроком на год 
с целью не допускать «проявле-
ния сепаратизма».

Депутаты отмечают, что изме-
нения в Конституцию Украины в 
части децентрализации в любом 
случае не будут приниматься ра-
нее проведения местных выбо-
ров, которые запланированы на 
25 октября. «Голосование в це-
лом за децентрализацию (во вто-
ром чтении. — Прим. «РГ») — это 
не раньше чем конец года... 300 
голосов не будет, пока мы не бу-

дем контролировать границу», — 
написал на своей страничке в 
Facebook член фракции «Народ-
ный фронт» Леонид Емец. Одна-
ко такой посыл и вовсе ставит 
под вопрос перспективу оконча-
тельного голосования. 

Между тем президент Украи-
ны Петр Порошенко в конце дня 
выступил с телеобращением к 
народу, пообещав наказать ви-
новных в кровопролитии у стен 
Рады и поручив силовикам уста-
новить не только исполнителей, 
но и организаторов беспорядков. 
Однако возникает резонный во-

прос: разве не методы «майдана» 
использовались вчера демон-
странтами и разве не «майдан»  
взрастил «Свободу», фигуриро-
вавшую вчера в сводках украин-
ского МВД, и ей подобных ради-
калов? Но об этом киевские влас-
ти умалчивают.  

ВЗГЛЯД ИЗ РИМА  

Мэр итальянского города Монте Арджентарио  Артуро Черулли 

отказался подчиняться давлению из Рима и размещать бежен-

цев на вверенной ему территории. Будучи итальянцем, много 

лет назад принявшим ислам, мэр утверждает, что в его городе 

нет физического места для прибывших иммигрантов из Север-

ной Африки. «Мы не хотим здесь видеть беженцев, поскольку 

мы даже не знаем, где их разместить», — подчеркнул 60-летний 

Черулли. Учитывая религиозную принадлежность Артуро Че-

рулли, многие его  оппоненты упрекают градоначальника в от-

сутствии гостеприимности по отношению к своим братьям-му-

сульманам. Черулли объясняет: «Религия здесь ни при чем. Я го-

ворю как мэр. Пусть лучше все эти левоцентристские интеллек-

туалы, которые меня критикуют, впустят этих людей в свои ши-

карные виллы». 

Подготовила Нива Миракян, Рим

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Экс-премьер 
Франции предложил 
Старому Свету стать 
частью нового 
«треугольника»

Европа выбирает 
будущее

Евгений Шестаков

ЕВРОПЕ предстоит 
сделать выбор, если 
она не хочет стать 
маргинальной и, по 
сути, ведомой более 
сильными геополи-
тическими игрока-
ми. Миграционный 
кризис показал, что 
именно Старый Свет 
расплачивается за 
геополитические 
амбиции Соединен-
ных Штатов, прило-
живших немало уси-
лий для формирова-
ния «управляемого 
хаоса» у европей-
ского порога.

Теперь же Вашин-
гтон самоустранил-
ся, предоставив европейцам самостоятельно платить по 
счетам. В итоге сотни тысяч беженцев из созданных не 
без участия США «горячих точек» ищут убежища в Ста-
ром Свете. А главы государств ЕС, ранее многократно 
призывавшие к европейской солидарности, оказались не 
в состоянии договориться между собой, что делать с воз-
растающим день ото дня потоком мигрантов. Перед ли-
цом этого кризиса Европа продемонстрировала свою 
беспомощность, а ее институты — бесполезность. 

Как вернуть Старый Свет в число гигантов, опреде-
ляющих будущее мирового развития? В статье «Китай — 
Россия: маргинализация Европы?», опубликованной 
газетой Le Huffington Post, бывший премьер Франции 
Жан-Пьер Раффарен предлагает свой рецепт европей-
ского процветания. Прежде всего Раффарен советует 
европейцам обратить внимание на организацию 
БРИКС, которая «предоставляет странам-участницам 
возможность для дискуссий и плодотворную платфор-
му для обменов». 

«Отсутствие порядка в мире и война против терро-
ризма должны объединять великие державы, — пишет 
Раффарен, — тогда как постоянная критика в адрес Мо-
сквы или китайского режима не способствует созданию 
благоприятного климата для улучшения отношений».

Вместо немецкого «равнения на Вашингтон» Раффа-
рен предлагает французской дипломатии занять более 
сбалансированную позицию: «ни один из трех гигантов 
(Китай, США, Россия) никогда не должен обвинять Па-
риж в том, что он занимает в отношении кого бы то ни 
было преференциальную позицию. Весьма любопытно, 

что, говоря о «треу-
гольнике процвета-
ния», куда экс-пре-
мьер включил Евро-
пу, Россию и Китай, 
Раффарен исключил 
из него США. По 
Раффарену будущее 
Европы должно быть 
связано в первую 
очередь с Москвой и 

Пекином, которые также нуждаются в «сильной евро-
пейской Европе». 

На фоне скрытого, а порой откровенного недоволь-
ства части политических элит Евросоюза проводимой 
Германией политикой, которая направлена на подчине-
ние государств ЕС геополитическим планам Берлина, 
Раффарен закономерно призывает французских поли-
тиков к большей инициативности. По его словам, 
«Франция не может позволить себе лишиться реальных 
стратегических партнеров на случай возникновения 
кризисов в будущем». Показательно, что ни Германию, 
ни Соединенные Штаты Раффарен в качестве перспек-
тивных партнеров не рассматривает. Тогда как с Рос-
сией и Китаем у Франции достаточно много общих ин-
тересов и схожих взглядов, в том числе на ситуации в 
третьих странах.

Статья Жан-Пьера Раффарена, как и опубликованный 
ранее в газете «Монд» материал бывшего руководителя 
Еврокомиссии Романо Проди, вновь продемонстрирова-
ла нежелание значительной части европейских госу-
дарств становиться придатком немецкой политики. И Ра-
фафрен, и Проди считают, что оппозицию Берлину могли 
бы возглавить Франция и Италия. 

В свою очередь, наблюдая за тем, как миграционный 
кризис растаскивает Европу по отдельным «квартирам», в 
Берлине рассчитывают укрепить свои позиции за счет 
приема в ЕС новых членов. Они, по замыслу Германии, 
проявят благодарность немцам за досрочное попадание в 
Европейский союз и поддержат Берлин в его начинаниях. 
Причем на место в единой Европе смогут претендовать 
страны, которые могли надеяться на вступление лишь в 
очень отдаленной перспективе. Но теперь, когда финансо-
вый кризис в Европе дополнился кризисом миграцион-
ным, канцлер Германии Ангела Меркель срочно проводит 
мобилизацию сторонников Берлина, обещав в ходе визита 
на Балканы поддержать вступление в ЕС новых государств. 

Но если Германия видит Европу в качестве младшего 
партнера Соединенных Штатов, то экс-премьер Жан-
Пьер Раффарен предлагает Европе занять место равно-
правного партнера в треугольнике Россия — Китай — Ев-
ропа. Причем, размышляя над тем, что в этом треуголь-
нике объединяет Россию и Китай, экс-премьер обращает 
внимание, что обе страны помимо общих интересов в 
сфере экономики и безопасности критикуют стремле-
ние США править миром и главное — оказывать влияние 
на позиции Европы, что идет вразрез с российским и ки-
тайским видением многополярного мира. И Раффарен 
предлагает Парижу занять аналогичную позицию. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Немецкие СМИ не верят в обнаружение нацистского 
бронепоезда в Польше

«Золотой поезд» — это утка?
Ариадна Рокоссовская

Н
ацистский «золотой по-
езд», о котором ходят ле-
генды в граничащем с Гер-

манией Нижнесилезском вое-
водстве, уже вторую неделю не 
сходит с экранов и страниц поль-
ских СМИ. Однако доказательств 

его существования как не было, 
так и нет.

Напомним, что в середине ав-
густа двое мужчин обратились в 
юридическую фирму в городе 
Валбжих с заявлением, что они 
обнаружили «золотой поезд», ле-
генды о котором уже 70 лет пере-
даются из уст в уста. По расска-

зам местных жителей, в ноябре 
1944 года из нижнесилезского 
города Свебодзице выехал бро-
непоезд, груженный ценными 
металлами, возможно, тайными 
документами, произведениями 
искусства, а некоторые утвер-
ждают, что даже фрагментами 
знаменитой «янтарной комна-

ты». По слухам, в окрестностях 
Валбжиха состав был задержан 
эсэсовцами, немецкий маши-
нист и группа сопровождения 
были убиты, а затем поезд был 
тайно отбуксирован в подземные 
тоннели в горе Собеш неподале-
ку от границы с Германией. Как 
сообщил «РГ» польский историк 
и журналист Петр Сквечинь-
ский, никаких достоверных дан-
ных на этот счет не существует. 
«Во время Второй мировой вой-
ны эти территории относились к 
Германии, и немцы чувствовали 
себя там в безопасности, по-
скольку эти районы не подверга-
лись бомбардировкам союзни-

ков. Туда было эвакуировано все, 
что нацисты хотели спасти от 
уничтожения. Благодаря относи-
тельной безопасности этих мест, 
наличию шахт, в том числе замо-
роженных, и туннелей под стоя-
щим на скале замком Ксенж, счи-
тается, что под землей нацисты 
обустраивали подземные заводы. 

Предполагается, что там немец-
кие ученые разрабатывали ка-
кие-то секретные вооружения, 
которые могли, как они надея-
лись, изменить ход войны. Потом 
в этот регион пришли русские, за 
ними — поляки. Но не было какой-
то одной власти, которая была бы 
в курсе всего, что там происходи-
ло. Из-за этого после войны во-
круг этих мест кружило огром-
ное количество слухов и легенд», 
— рассказал историк. Такого же 
мнения придерживается воевода 
— польский аналог губернатора — 
Нижней Силезии Томаш Смо-
ляж, который заявил, что доку-
менты, которые он получил, ни-

коим образом не подтверждают 
важную находку. «На протяже-
нии истории мы неоднократно 
получали такие сведения, и они 
не подтверждались. А информа-
тивность нынешнего заявления 
ничуть не лучше, чем те, которые 
появлялись в последние десяти-
летия», — сказал он. По данным 
польского портала Оnet.pl, доку-
менты, попавшие в распоряже-
ние воеводы, — это заявление кла-
доискателей и неразборчивая 
карта. Томаш Смоляж обещал 
обратиться в Минобороны стра-
ны за помощью в исследовании 
указанного участка при помощи 
георадаров.

Сторонники теории «золото-
го поезда» подверглись критике 
также в Германии. Журналист 
Suddeutsche Zeitung Флориан 
Хассель обвинил замминистра 
культуры Петра Жуховского, ко-
торый косвенно подтвердил су-
ществование «золотого поезда», 
в распространении неподтвер-
жденной информации. «Если в 
Польше действительно обнару-
жили бронепоезд СС, который к 
тому же содержит ценные пред-
меты, то историю подземных 
штолен времен Второй мировой 
войны в Силезии нужно будет пи-
сать заново», — уверен Хассель. 
«Неуклюжая форма информиро-
вания об этом склоняет к мысли, 
что речь идет об «утке», — пишет 
Suddeutsche Zeitung.   

В акватории Черного моря и на территориях Одесской и Николаевской обла-

стей Украины в понедельник начались многонациональные военные учения Sea 

Breeze 2015 с участием вооруженных сил и военной техники США. За последние 

полгода в соответствии с указом президента Украины Петра Порошенко подоб-

ные маневры стали проводиться заметно чаще. И это открыло возможность ты-

сячам военнослужащих из стран НАТО без каких-либо ограничений находиться 

на украинской территории. Наземная часть маневров на северо-западном побе-

режье Черного моря уже стартовала. Учения Sea Breeze продлятся до 12 сентя-

бря, в них примут участие порядка 2,5 тысяч человек, в основном это военные из 

США и Украины, есть также представители стран НАТО Великобритании, Герма-

нии, Италии, Греции, Турции, Румынии, Болгарии и представители стран из про-

граммы альянса «Партнерство ради мира» — Швеции и Молдавии. 

Как ожидается, в учениях будет задействовано более 150 единиц боевой техни-

ки. По информации украинских СМИ, только американская сторона предоста-

вила для маневров 5 кораблей, 2 подводные лодки, до 8 самолетов и вертолетов 

и порядка 40 единиц колесной техники. Во время морской части учений будут 

отрабатываться навыки взаимодействия на воде, действий против подводных 

лодок, а также меры защиты при нападении со стороны небольших кораблей. 

Проходящие в эти дни на Украине многонациональные учения станут уже тре-

тьими меньше чем за полгода. А между тем до конца ноября в соответствии с ут-

вержденным президентом Украины планом на территории страны должны со-

стояться еще два этапа военных мероприятий с участием вооруженных сил 

стран — членов НАТО. 

Подготовила Анна Федякина

НА УКРАИНЕ СТАРТОВАЛИ ВОЕННЫЕ УЧЕНИЯ С УЧАСТИЕМ США

Жан-Пьер Раффарен выступает за 
создание треугольника «Европа—
Россия—Китай».

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Китае 
выявляют 
распростра-
нителей 
слухов

НАКАЗАЛИ 
ЗА ПАНИКУ

Константин Волков

Б О Р Ь Б А  с распространением 
слухов в Интернете, начавшаяся в 
Китае весной 2014 года, приобре-
ла невиданный размах. В поне-
дельник власти сообщили, что 
привлекли к ответственности 197 
человек. Как заявило министер-
ство общественной безопасности 
КНР, «наказанные выразили рас-
каяние за свои проступки, введ-
шие общественность в заблужде-
ние и повлекшие панику и нару-
шения нормального функциони-
рования фондовых рынков и об-
щественных институтов». Речь 
идет о появлявшихся за послед-
ние недели в китайском Интерне-
те панических сообщениях о си-
туации на фондовом рынке, за-
вышении числа погибших в ре-
зультате  взрывов в  городе 
Тяньцзинь, а также «порочащих 
слухов» о предстоящем 3 сентя-
бря праздновании 70-летия окон-
чания Второй мировой войны. 
Как заявило министерство обще-
ственной безопасности, к рас-
пространителям слухов впредь 
будут применяться жесткие 
меры. 

Следим за ситуацией У здания Верховной рады в Киеве разгорается новый «майдан»

Осколки

Дым, взрывы и кровь — беспоряд-
ки под стенами Рады в Киеве 
отчетливо напомнили события 
«майдана».

Наплыв желающих поучаствовать в поисках «золотого поезда» так велик, 
что железные дороги в окрестностях Валбжиха взяли под охрану. 

МЕРКЕЛЬ ОТВЕТИЛА НА ВОПРОС «РГ»
В ходе ежегодной пресс-конференции канцлер ФРГ Ангела Меркель отве-
тила на вопрос «РГ» о ситуации на Украине:
— Германия поддерживает конституционный процесс на Украине и 
придание особого статуса ЛНР и ДНР. Этот вопрос обсуждался с Пет-
ром Порошенко во время недавней трехсторонней встречи в Берлине. 
Украинский президент признал необходимость соблюдения Минских со-
глашений. Мы обсудили эти темы также в последующих телефонных 
разговорах с французским и российским президентами. Важно, чтобы 
трехсторонняя контактная группа продолжала работу и чтобы на 
Украине продолжалась подготовка локальных выборов, которые в соот-
ветствии с Минскими соглашениями должны проводиться по принци-
пам ОБСЕ. Вопрос о политических преобразованиях на Украине в духе 
Минских соглашений постоянно обсуждается в германском правитель-
стве. Мы собираемся и дальше работать по этому процессу и форсиро-
вать его по всем пунктам.

Подготовила Анна Розэ, Берлин

Акцент

 Число пострадавших в стол-
кновениях у Рады превысило 
100 человек, есть погибший 

Акцент

 Доказательств существова-
ния «золотого поезда» 
как не было, так и нет

Раффарен предло-
жил Франции отка-
заться от «равнения 
на США»

Фото и видео с места 
событий смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1158978
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Память Почему Рузвельт настаивал на том, чтобы СССР вступил в войну против Японии 

Сталин или бомба?
Елена Новоселова

Е
сли бы президент США 
Гарри Трумэн имел 
свою страницу в  Фей-
сбуке и мог бы отве-
тить всем нынешним 

«обоснователям» необходимо-
сти бомбардировок Хиросимы и 
Нагасаки, то он вряд ли бы согла-
сился с их логикой, согласно ко-
торой без античеловечного 
уничтожения тысяч мирных лю-
дей Япония никогда не пошла бы 
на капитуляцию. И, конечно, к 
нему бы присоединился его 
предшественник Рузвельт, кото-
рый уговаривал Сталина, как 
можно скорее вступить в войну 
против Японии. Об этом давайте 
вспомним сегодня, когда испол-
няется 70 лет, как на борту аме-
риканского флагмана «Миссу-
ри» в водах Токийского залива 
был подписан «Акт о безогово-
рочной капитуляции Японии» и 
поставлена точка во Второй ми-
ровой войне. В дальневосточных 
боях Советский Союз потерял 
12 тысяч человек. На фоне мно-
гомиллионных жертв на запад-
ном фронте вроде бы обошлись 
«малой кровью». Но все же за-
чем стране и Сталину нужна 
была эта война? Об этом наш 
разговор с профессором Инсти-
тута стран Востока, членом ис-
полнительного совета Россий-
ской ассоциации историков Вто-
рой мировой войны Анатолием 
Кошкиным.

Анатолий Аркадьевич, если при-
нято считать, что Вторая миро-
вая война закончилась на восто-
ке, то почему ее «начинают» с 
аннексии Польши, не учитывая 
страшные цифры потерь, кото-
рые нанесла Япония Китаю? 
АНАТОЛИЙ КОШКИН: По данным ки-
тайских историков, во время 
войны сопротивления Японии 
погибли от 30 до 35 миллионов 
человек. Поэтому в Китайской 
Народной Республике давно счи-
тается датой начала Второй ми-
ровой войны не 1 сентября 1939 
года, а 7 июля 1937-го, когда им-
ператорская японская армия 
развязала полномасштабную 
войну против Китая. Даже если 
считать, что Китай потерял 30 
миллионов, это все равно поло-
вина всех погибших во время 
Второй мировой войны. Напом-
ню, что, по последним данным, 
всего за ее годы погибли около 60 
миллионов человек. Из них лишь 
15 миллионов — это военные, 
остальные жертвы — мирное на-
селение.  Но в мире считают нача-
лом Второй мировой нападение 
Германии на Польшу.

Это своеобразный историче-
ский расизм? Как будто бы это и 
не люди гибли на Востоке… 
АНАТОЛИЙ КОШКИН: Думаю, в данном 
случае речь идет не о расизме, а о 
формальном подходе к определе-
нию даты. В Европе начинают от-
счет с подключения к войне веду-
щих на тот период держав мира — 
Великобритании и Франции. Я с 
пониманием отношусь к позиции 
китайских историков и китайских 
политиков, но консенсуса по это-
му поводу среди ученых нет. Но 
надо найти какую-то формулиров-
ку, которая учитывала бы те ог-
ромные потери, которые были на-
несены Японией китайскому на-
роду, а впоследствии и народам 
всей Восточной Азии.

Когда советскому руководству 
стало ясно: воевать с Японией 
придется? 
АНАТОЛИЙ КОШКИН: Во-первых, на 
следующий день после нападе-
ния Японии на Соединенные 
Штаты, удара по Перл-Харбору 
президент Рузвельт через совет-
ского посла обратился к Стали-
ну с просьбой помочь. Причем 
речь могла идти не столько о 
прямом участии в войне, то есть 
открытии фронта на Востоке, 
сколько о предоставлении Со-
ветским Союзом своей террито-

рии для военно-воздушных баз 
Соединенных Штатов. Однако 
даже предоставление этих баз 
фактически означало, что СССР 
вступает в войну и нарушает су-
ществовавший к тому времени 
Пакт о нейтралитете между ним 
и Японией. 

Как вы понимаете, в этот мо-
мент гитлеровские войска стоя-
ли под Москвой, и Сталин не мог 
позволить себе открыть второй 
фронт на Дальнем Востоке. А в 
своем ответе президенту США 
он заявил, что сначала надо раз-

громить гитлеровскую Герма-
нию… Рузвельт выразил сожале-
ние по поводу такой позиции, но 
сообщил, что на месте Сталина 
поступил бы так же.

Япония поддерживала так назы-
ваемую фашистскую «Ось»: Гер-
мания и Италия?
АНАТОЛИЙ КОШКИН: Вместо того что-
бы соблюдать Пакт о нейтралите-
те после нападения гитлеровской 
Германии на Советский Союз, в 
Японии было принято решение 
воспользоваться сложным поло-
жением СССР и нанести удар в 
спину. Для этого в два с лишним 
раза была увеличена Квантун-
ская армия, которая стояла на 
границах Советского Союза в 

Маньчжурии. И даже была опре-
делена дата начала наступления 
Японии на Советский Союз — 29 
августа 1941 года. И хотя усло-
вия, которых ждали японские ге-
нералы, а именно падение Мо-
сквы и сокращение армии Совет-
ского Союза на Дальнем Востоке 
на две трети, не были выполнены, 
война была лишь отложена на ве-
сну 1942-го. Поэтому, на мой 
взгляд, Япония несет прямую от-
ветственность за то, что она по 
согласованию с Германией созна-
тельно сковывала советские вой-

ска, находившиеся на Дальнем 
Востоке: в разное время от чет-
верти до трети численности Кра-
сной армии там находилось в 
ожидании нападения. 

Помню, что в советских учебни-
ках говорилось о выполнении со-
юзнических обязательств, кото-
рые были даны США и Великоб-
ритании в Ялте. 
АНАТОЛИЙ КОШКИН: Я считаю, что у 
Иосифа Сталина были и весьма 
серьезные геополитические мо-
тивы для того, чтобы участвовать 
в этой войне. Те, кто говорят, что 
главным было стремление вер-
нуть или, по японской термино-
логии, захватить Курильские 
острова и Сахалин, ошибаются. 

Дело в том, что японцы сами 
были готовы отдать эти террито-
рии за то, чтобы Советский Союз 
сохранил нейтралитет. Этому 
есть многочисленные докумен-
тальные подтверждения. У Ста-
лина же была другая задача, как 
мне представляется. А именно не 
допустить превращения Китая в 
союзника, в том числе военного 
союзника Соединенных Штатов 
Америки. 

И были причины, чтобы этого 
бояться?
АНАТОЛИЙ КОШКИН: Например, на Ка-
ирской конференции в 1943 году 
Рузвельт с глазу на глаз разгова-
ривал с Чан Кайши — лидером Ки-
тая в годы войны. И они догова-
ривались, что после войны будет 
заключен китайско-американ-
ский военный союз, а американ-
ские базы установлены вдоль со-
ветской границы. Более того, 
речь шла о том, чтобы вытеснить 
из Восточной Азии влияние не 
только Советского Союза, но и 
Великобритании, Франции, дру-
гих европейских колониальных 
держав, чтобы господствовать в 
этом обширном регионе мира. 
Учитывая, что США тогда были 
неизмеримо сильнее Китая, это 
были планы господства Соеди-
ненных Штатов практически во 
всем мире.

А психологическая мотивация? 
Сталину было 26 лет, когда рус-
ская армия потерпела позорное 
поражение от Японии в войне 
1904—1905 годов. Он был свиде-
телем болезненного состояния 
русского общества после того, 
как мы потеряли часть своей 
территории… Хорошо помнил, 
как была унижена Россия…
А Н АТО Л И Й  К О Ш К И Н :  И Сталин не 
скрывал этих своих чувств и мы-
слей. Японцы обвиняют его в ре-
ваншизме. Я с этим частично со-
глашаюсь: да, это был реванш за 
коварное нападение на базы Рос-
сии в Китае в 1904 году. До этого 
Курильские острова ушли Япо-
нии. А по итогам войны, неудач-
ной для царизма, была отторгну-
та, как известно, южная часть Са-
халина, что уже являлось поте-
рей собственной территории 
России. Вот что говорит совет-
ский лидер в своем обращении к 
народу 2 сентября 1945 года: 
«Свою агрессию против нашей 
страны Япония начала еще в 
1904 году во время русско-япон-
ской войны. Как известно, в фев-
рале 1904 года, когда переговоры 
между Японией и Россией еще 
продолжались, Япония, восполь-
зовавшись слабостью царского 
правительства, неожиданно и ве-
роломно без объявления войны 
напала на нашу страну и атакова-
ла русскую эскадру в районе 
Порт-Артура... И она действи-
тельно вывела из строя три пер-
воклассных военных корабля 
России. Характерно, что через 37 
лет после этого Япония в точно-
сти повторила этот вероломный 
прием в отношении Соединен-
ных Штатов Америки, когда она в 
1941 году напала на военно-мор-

скую базу Соединенных Штатов 
Америки в Перл-Харборе и выве-
ла из строя ряд линейных кора-
блей этого государства.

Как известно, в войне с Япони-
ей Россия потерпела тогда пора-
жение. Япония же воспользова-
лась поражением царской Рос-
сии для того, чтобы отхватить от 
России Южный Сахалин, утвер-
диться на Курильских островах и 
таким образом закрыть на замок 
для нашей страны на востоке все 
выходы в океан». И вот, как вы го-
ворите, психологическая моти-
вация: «40 лет ждали мы, люди 
старого поколения, этого дня. И 
вот этот день наступил».  

Окончательно Советский Союз 
«уговорили» вступить в войну 
против Японии на Ялтинской 
конференции. Рузвельт готов 
был пойти на многое, лишь бы 
это случилось. Поэтому кому-то 

из наблюдателей президент 
США казался слишком вялым и 
уступчивым… 
АНАТОЛИЙ КОШКИН: На протяжении 
всей войны всяческими метода-
ми англичане и американцы 
склоняли Сталина как можно 
быстрее выступить против Япо-
нии: на всех встречах и конфе-
ренциях речь шла о помощи Со-
ветского Союза. Впервые Ста-
лин ее обещал в Тегеране, где 
прямо заявил, что после разгро-
ма гитлеровской Германии об-
щими силами — на Японию! Это 
вызвало большой энтузиазм у 
американцев и англичан, кото-
рые учитывали будущее участие 
Советского Союза в войне в сво-
их стратегических планах. Если 
бы «больной Рузвельт» сделал 

что-либо, не отвечающее инте-
ресам союзников, «здоровый 
Черчилль» его бы поправил. Но 
Черчилль согласился со всеми 
договоренностями и поставил 
свою подпись под документом, 
посвященным условиям всту-
пление Советского Союза в вой-
ну с Японией. 

Атомной бомбы у американ-
цев тогда еще не было, поэтому 
участие Советского Союза в вой-
не ими виделось как обязатель-
ное условие. Генерал Макартур, 
который командовал американ-
скими войсками на Тихом океа-
не, понимал, что Квантунская ар-
мия была настолько мощной си-
лой, что ее участие в решающем 
сражении за метрополию может 
стать серьезнейшей преградой 
захвату Японских островов.

Более того, даже уже после 
успешного испытания атомной 
бомбы Трумэн заявил Сталину 
на Потсдамской конференции, 
что он очень надеется на то, что 
Советский Союз выполнит свои 
обязательства. 

Впрочем, когда подули ветры 
«холодной войны» и стало ясно, 
что атомная бомба будет ис-
пользована, американцы не за-
хотели делить плоды победы. 
Они прекрасно понимали, что 
помощь Советского Союза ки-
тайцам и, в частности, воору-
женным силам Коммунистиче-
ской партии Китая может се-
рьезно изменить баланс в этой 
части мира.

Трудно говорить о том времени в 
нынешних категориях общест-
венного мнения, но все равно 
спрошу: Сталину потребовались 
усилия, чтобы убедить всех в 
том, что после кровопролитней-
ших четырех лет народу нужна 
еще одна война?
АНАТОЛИЙ КОШКИН: Одним из аргу-
ментов было возвращение терри-
торий, утраченных в Русско-
японскую войну. Другим — по-
мощь азиатским народам... Впро-
чем, как мне представляется, на-
шим солдатам и офицерам, кото-
рые прошли огонь и воду войны 
на Западе, принять необходи-
мость дополнительных жертв 
было трудно. Между тем Совет-
ский Союз потерял в войне с Япо-
нией 12 тысяч человек... 

При этом США с помощью СССР 
сохранили жизни полумиллиона 
своих солдат. Об этом говорил 
президент Трумэн… 
АНАТОЛИЙ КОШКИН: Американцы, к со-
жалению, очень быстро забыли о 
вкладе Советского Союза в раз-
гром японского милитаризма. Ис-

пользовав атомные бомбы против 
мирного населения Хиросимы и 
Нагасаки, все лавры победы они 
отнесли на свой счет. Ведь в США 
и даже в Японии до сих пор счита-
ется, что императорская армия 
капитулировала в результате 
ядерной атаки...

В действительности же после 
нанесения бесчеловечных ударов 
по этим городам японское прави-
тельство капитулировать не соби-
ралось. Этот вопрос не был обсу-
жден даже на заседании Высшего 
совета по руководству войной. 
Япония продолжала готовиться к 
решающему сражению на своей 
территории. Создатель отрядов 
камикадзе вице-адмирал Ониси 
заявлял: мы пожертвуем 20 мил-
лионами японцев в специальных 
атаках, но заставим американцев 
согласиться с нашими условиями 
перемирия. Речь шла, по сути 
дела, о войне до последнего япон-
ца. И лишь вступление Советско-
го Союза в войну убедило япон-
ское руководство в бесполезно-
сти дальнейшего сопротивления. 

Но обычно цитируют выступле-
ние японского императора от 15 
августа, где тот называет глав-
ным аргументом для капитуля-
ции «новые сверхмощные бом-
бы, которыми овладел против-
ник»… 
АНАТОЛИЙ КОШКИН: Но два дня спустя 
в своем рескрипте «К солдатам и 
матросам» император атомные 
бомбы уже не упоминает, а пи-

шет о вступлении в войну Совет-
ского Союза, что «создает опа-
сность для существования самой 
нашей нации». Вот этот доку-
мент, по политическим причи-
нам, в Японии мало кто цитирует. 

На Дальний Восток было пере-
брошено 400 тысяч фронтови-
ков. Бои с Японией были крово-
пролитными. Командир 1136-го  
Кенигсбергского стрелкового 
полка полковник Савойкин 
вспоминал, что у него в полку 65 
процентов личного состава была 
молодежь 1927 года рожде-
ния»… 
АНАТОЛИЙ КОШКИН: В основном про-
тив Квантунской армии сража-
лись опытные, закаленные в боях 
с гитлеровцами части, перебро-
шенные с европейского фронта. 
Они смогли блестяще осущест-
вить советский блицкриг, разгро-
мив японскую армию за 24 дня. К 
слову, те, кто служил на охране 
дальневосточных рубежей, оби-
жались, что не им было поручено 
поставить последнюю точку в 
войне. 

Советские танки на сопках Маньчжурии: 8 августа 1945 года СССР вступил в войну с Японией. 

Акцент

 Нашим солдатам, которые 
прошли огонь и воду войны 
на Западе, принять 
необходимость дополнитель-
ных жертв было трудно. 
Между тем Советский Союз 
потерял в войне с Японией 
12 тысяч человек... 

Акцент

 Сталин поставил союзникам 
в Ялте условие: Курилы 
и Южный Сахалин должны 
быть возвращены его прежне-
му владельцу. Рузвельт 
на это заметил: «Русские хотят 
вернуть то, что у них было 
отторгнуто»

Окончательно склонить Советский Союз к войне с Японией союзникам удалось в Ялте. Сталин и Рузвельт, фев-
раль 1945 года.
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На борту американского флагмана 
«Миссури» был подписан «Акт о 
безоговорочной капитуляции 
Японии». 2 сентября 1945 года. 
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Геополитическими трофеями войны СССР в войне на Дальнем Востоке, как и 
обещали союзники Сталину, стали Курильские острова. Почему тогда сейчас 
Запад не на нашей стороне в территориальных спорах с Японией? 
Анатолий Кошкин |  Японская сторона постоянно подчеркивает, что до 1945 

года Советский Союз якобы не претендовал на эти территории. Это не так. 

Летом 1940 года нарком иностранных дел Молотов заявил во время встречи 

послу Японии, что Пакт о ненападении может быть подписан только в случае 

возвращения СССР утраченных ранее Южного Сахалина и Курил. А если 

японская сторона не готова сейчас решать территориальные проблемы, 

можно подписать Пакт о нейтралитете. Это нюанс, о котором мало кто знает. 

В течение всей Второй мировой войны Курильские острова и Сахалин ис-

пользовались японцами как база подготовки к нападению на Советский 

Союз. Более того, нападение на Соединенные Штаты осуществлялось вы-

шедшей из залива на острове Итуруп японской эскадрой. Поэтому Сталин 

имел все основания поставить союзникам в Ялте условие: Курилы и Южный 

Сахалин должны быть возвращены его прежнему владельцу. К слову, Руз-

вельт на это заметил: «Русские хотят вернуть то, что у них было отторгнуто». 

Такую же позицию занимал и Черчилль, который считал, что Россия должна 

иметь выходы в открытый океан, в частности Тихий, а Япония, владея Куриль-

скими островами, закрывала такой выход. Как видите, никакого стремления 

захватить чужие территории, как заявляют ныне японцы, у Сталина не было. 

К слову, существует документ — Атлас земель российских 1796 года, где чет-

ко видно, что острова Кунашир, Итуруп и Шикотан выкрашены в цвет рос-

сийской территории и входят в Камчатский уезд. В те времена Япония была 

закрытым государством, японцы не имели права покидать территорию сво-

ей страны. Что важно, остров Хоккайдо был включен в состав японского го-

сударства лишь в середине XIX века, а до этого не являлся японской террито-

рией. Как же могут земли, которые расположены севернее этого острова, 

быть «исконно японскими»? Впрочем, решить этот спор можно было в 1956 

году, когда Никита Хрущев обещал Японии в качестве жеста доброй воли пе-

редать остров Шикотан и группу островов Хабомаи. Но в Сан-Франциско 

был подписан мирный договор, следуя которому японцы торжественно от-

казались от территории Южного Сахалина и всех Курильских островов. Бо-

лее того, после ратификации Сан-Францисского мирного договора япон-

ским парламентом была принята резолюция, в которой ставилась задача 

возвращения Японии только Хабомаи и Шикотан, никакого разговора о Иту-

рупе и Кунашире не шло. Ибо считалось, что эти территории по Потсдамской 

декларации и Сан-Францисскому мирному договору отошли к Советскому 

Союзу. К тому же положение о том, что Япония отказывается от этих терри-

торий, сделано довольно хитро: там не перечисляются конкретные острова 

и не указано, в пользу кого отказ. Это и пытаются вопреки логике использо-

вать нынешние японские политики. 
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О проведении тендеров
5 и 19 октября 2015 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализа-

ции средств в индийских рупиях (код С45), а также тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Банка 
WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и корпора-
тивных финансовых активов и обязательств: (495) 604-65-12, (495) 782-
94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественной 
встречи для обсуждения материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по проекту 

«Дожимная компрессорная станция ОБТК 
проекта «Сахалин-2»

Компания «Сахалин Энерджи» уведомляет об изменении дат 
проведения общественных встреч для обсуждения материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по проекту «Дожимная 
компрессорная станция ОБТК проекта «Сахалин-2».

Общественные встречи для обсуждения материалов оценки 
воздействия состоятся:

— 7 сентября в 15.00 в читальном зале МУК «Ногликская район-
ная центральная библиотека», по адресу пгт Ноглики, ул. Погра-
ничная, 5а;

— 8 сентября в 15.00 в здании администрации, по адресу: с. Ныш, 
ул. Советская, д. 11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Калужского областного суда;
— заместителя председателя Ленинградского областного 

суда;
— председателя Наро-Фоминского гарнизонного военного 

суда;
— судьи Владимирского гарнизонного военного суда;
— заместителя председателя Арбитражного суда Ханты-

Мансийского автономного округа — Югры.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 05 октября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Сахалин-2» 
компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении тендера на 
присуждение основного единого контракта по автоматизации.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже иму-
щества», «Текущие открытые конкурсы». Перед выражением за-
интересованности и подачей заявки на участие в тендере реко-
мендуется подробно ознакомиться с данной информацией.

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Сахалин-2» 

компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении тендера на 
оказание услуг по проектированию, инженерным работам и уста-
новке временного обводного сооружения МЭГ.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже иму-
щества», «Текущие открытые конкурсы». Перед выражением за-
интересованности и подачей заявки на участие в тендере реко-
мендуется подробно ознакомиться с данной информацией.

Извещение о проведении конкурсного отбора организаций 
по номинации «Актуарная деятельность 

для негосударственных пенсионных фондов»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство), в соответствии с решением Правления Агентства 
от 27 августа 2015 г., проводит конкурсный отбор специализирован-
ных организаций на право заключения с Агентством договора о взаи-
модействии в целях аккредитации при Агентстве для оказания услуг 
при ликвидации финансовых организаций в номинации «Актуарная 
деятельность для негосударственных пенсионных фондов».

Условия проведения аккредитации размещены на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru) в разделе «За-
купки». 

Справки по организационным вопросам проведения отбора пре-
доставляются: по тел. (495) 725-31-15 (доб. 50-17, 50-19); e-mail: 
kulagina@asv.org.ru., о соответствии специализированной органи-
зации обязательным требованиям — по тел. 725-31-15 (доб. 50-25); 
e-mail: ryazantseva@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте с по-
меткой «Номинация — «Актуарная деятельность для негосударствен-
ных пенсионных фондов», а также с указанием почтового адреса и на-
именования специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования в «Российской га-
зете» указанного извещения (1 сентября 2015 г.), и завершается 1 
октября 2015 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе 
будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) засе-
дании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Моск-
ва, Верхний Таганский тупик, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного от-
бора будут проведены в срок не позднее 20 дней со дня вскрытия 
конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, Верх-
ний Таганский тупик, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на сайте 
Агентства в сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Бутырский районный суд:
—заместителя председателя — 1 долж-

ность;
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Головинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд:  
— судей районного суда — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности; 
— мировых судей — 3 должности;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1  должность;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд: 
— мировых судей — 4  должности;

Таганский районный суд:
—председателя суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда— 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— заместителя председателя — 1 должность;
— судей районного суда — 1  должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Черемушкинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5  должностей;
Чертановский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы 
кандидатов на вакантные должности председате-
ля, заместителей председателей судов, судей 
районных судов и мировых судей судебных учас-
тков города Москвы принимаются до 08.09.2015 г.  
в понедельник, четверг с  14.15 до 17.00 по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция 
метро «Баррикадная»); Странова Ольга Василь-
евна, телефон 8(495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей председателя, 
заместителей председателей, судей районных судов и мировых судей  г. Москвы:

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК

СРЕДА

Образование 
и работа

Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

МЕГАПОЛИС В центре
Москвы завершено
благоустройство
5 исторических улиц 

Гуляй, Большая 
Никитская

Любовь Проценко

БОЛЬШАЯ Никитская вчера словно вернулась в свое 
славное прошлое. Вместо непрерывного потока машин, 
к которому привыкли здесь москвичи, гуляли дамы 
в кринолинах и париках, цокали по мостовой белые 
в яблоках лошади с колясками из ХIХ века.

— Дорогие друзья, поздравляю вас с праздником, — 
обратился к горожанам, которые не могли пройти мимо 
этого удивительного зрелища, мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Это и правда праздник, окончание комплексного 
благоустройства сразу пяти исторических улиц. По сути 
второе рождение Большой и Малой Никитских, Спири-

доновки, Большой 
и Малой Бронных... 
С большим удоволь-
ствием открываю их 
и надеюсь, что и мо-
сквичам, и гостям 
столицы, всем, 
кто любит Москву, 
будет приятно 
по ним прогуляться. 

В ходе благоу-
стройства тротуары и на Большой Никитской, и на всех 
остальных четырех улицах на 2—2,5 метра расширены, 
выложены крупной плиткой, что увеличило их пропуск-
ную способность вдвое — с 12 тысяч до 23 тысяч человек 
в час. Также установлены энергоэффектные ретрофона-
ри. «Освещенность фасадов здесь увеличилась втрое, 
а всего города — на 40 процентов, — заметил мэр. — Мо-
сква теперь входит в пятерку самых освещенных городов 
мира». Как пояснили «РГ» в департаменте топливно-
энергетического хозяйства Москвы, эксперты внесли 
российскую столицу вслед за Токио, Лондоном, Нью-
Йорком и Парижем в число самых светлых мегаполисов.

Не забыли на реконструированных улицах и о велоси-
педистах: для них добавилось 4 км велодорожек и 72 вело-
парковки. Машины пришлось потеснить, но как ни стран-
но, автомобилисты не проиграли — пропускная способ-
ность чуть выросла — с 10,2 тыс. машин в час до 11,5 тыс. 
Добиться этого удалось в основном за счет снятия бездум-
но разбросанных рекламных конструкций. 

ОБРАЗОВАНИЕ 1 сентября
в столице открываются
13 новых детсадов
и 14 школ

Снова в школу

Сергей Жуков

МОСКОВСКИЕ учебные заведения сегодня примут бо-
лее миллиона детей. Некоторые из них пойдут в только 
что построенные здания: новоселье празднуют 13 детса-
дов и 14 школ. В один из таких образовательных ком-
плексов на севере столицы накануне дня знаний загля-
нул мэр Москвы Сергей Собянин.

Он посетил два новых дошкольных отделения, при-
надлежащих комплексу №656, что в районе Бескуднико-
во. Эти трехэтажки построили на месте старых пятиэта-
жек, снесенных еще четыре года назад. Первый детсад, 
на Дмитровском шоссе, рассчитан на 280 мест, а второй, 
на Селигерской ули-
це, почти на 300. 
В каждом из них по 
12 помещений для 
групп, причем везде 
установлены крова-
ти-трансформеры. 
То есть все спальные 
места при необходи-
мости можно легко 
убрать и превратить 
освободившееся 
пространство в зал 
для подвижных игр и проведения различных мероприя-
тий, например, дней рождения и детских утренников. 

Очереди в детсады теперь отсутствуют почти в целом 
по городу, рассказал журналистам глава департамента 
строительства Москвы Андрей Бочкарев. «Большинство 
объектов строится там, где уже решены проблемы очере-
дей, нехватки детских садов и школ, но необходимо улуч-
шение существующих условий», — пояснил он.

— За пять лет город вложил в укрепление материаль-
но-технической базы московского образования около 
100 млрд рублей, — отметил Сергей Собянин. — Было по-
строено 250 новых зданий. 

Напомню, в столичные школы в новом учебном году 
идут более 99 тысяч первоклашек. Причем на этот раз 
большинство родителей выбрали для своих детишек 
школу, расположенную в том районе, где они проживают. 

КУЛЬТУРА Восемь триумфальных арок украсят столицу в День города

За 16 часов до праздника
Сергей Жуков

Т
очные копии триумфаль-
ных арок — с петровских 
времен до советской Рос-

сии — украсят центр Москвы на 
День города. Увидеть их можно 
будет на Тверской улице, где они 
появятся за несколько часов до 
старта дня рождения столицы.

Работа над созданием восьми 
уникальных декораций уже ки-
пит в мастерских. «Закулисье» 
одной из них, в Новой Москве, 
ненадолго приоткрыли для жур-
налистов. Показали фрагменты 
конструкций из металлических 
труб, фанеры, пластика, пено-

пласта и гипса. Потом из этих 
«пазлов», как мозаику, соберут 
триумфальные арки. В разобран-
ном виде их доставят на грузо-
вых машинах на улицу Тверскую 
вечером 4 сентября. Художни-
кам-декораторам предстоит 

смонтировать восьмиметровые 
конструкции в рекордно сжатые 
сроки — за 16 часов. И уже утром 
5 сентября главная улица столи-
цы, от Пушкинской до Манежной 
площади, начнет «рассказы-
вать» о трехвековой истории 

российских побед. Сюда вернут-
ся копии самых заметных триум-
фальных арок, возводившихся 
в стране в честь победоносных 
сражений. 

Передать дух прошлого худож-
никам помогают чертежи и фо-
тографии из коллекции архитек-
турного музея имени Щусева. Од-
нако проекта триумфальных во-
рот князя Меншикова, которые 
были установлены в 1710 году на 
Чистых прудах в честь победы 
в Полтавской битве, до наших 
дней не сохранилось. Поэтому 
пришлось восстанавливать их 
внешний облик, опираясь на гра-
вюры XVIII века.

Погода Над Москвой готовятся разгонять облака

Лето красное 
пропело
Ирина Рыбникова 

К
акой погоды ждать мо-
сквичам в день города 
и когда в столицу при-
дет бабье лето, расска-
зал на пресс-конферен-

ции в медиацентре «Российской 
газеты» директор Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд.

Главный метеоролог страны 
с порога огорошил собравшихся 
журналистов, заявив, что все 8 ме-
сяцев этого года по средним тем-
пературам воздуха оказались са-
мыми теплыми за всю историю 
инструментальных наблюдений 
за погодой начиная с 1880 года. 
«Вы можете говорить о том, что 
лето в средней полосе России 
было холодным, но у меня в руках 
графики, которые четко показы-
вают: с января по август темпера-
турный фон практически по всему 
миру был выше нормы», — отме-
тил Вильфанд. Прогрессирующее 
глобальное потепление привело 
к необычайному развитию тропи-
ческих циклонов в Тихом океане — 
вместо положенных по синопти-
ческим нормам двух супертайфу-
нов со скоростью ветра 50 метров 
в секунду там образовались 7. 
«Те осадки, которые обрушились 
на Приморье неделю назад, связа-
ны с этими супертайфунами», — 
утверждает директор Гидромет-
центра. 

По его прогнозам, количество 
опасных явлений в Тихом океане 
будет продолжать увеличиваться. 
Причем Вильфанд подчеркивает: 
сегодняшний уровень развития 
метеорологических служб позво-
ляет синоптикам давать до 70 про-
центов верных прогнозов. Метео-
рологи, например, еще в мае зая-
вили, что при прогнозируемых ве-
личинах тепла и влаги урожаи 
картофеля, зерновых и зернобо-
бовых культур в этом году выра-
стут на 15—20%. Прогнозы сбы-
лись. 

В Московском регионе с сегод-
няшнего дня прогнозируется пре-
кращение ветра с порывами до 
15 метров в секунду, который 
определял довольно прохладную 
погоду в минувшие выходные. По-
этому день знаний столичные 
школьники встречают без ветра 
и при комфортных 19 градусах те-
пла. «Но уже со 2 сентября режим 
погоды меняется, — констатирует 
Вильфанд. — Область низкого дав-
ления перемещается с северо-вос-

тока, будет гораздо больше обла-
ков, увеличится вероятность осад-
ков. В течение последующих четы-
рех-пяти дней мы прогнозируем 
кратковременные дожди, которые 
усилятся в конце рабочей недели». 
В выходные, когда столица будет 
отмечать день города, синоптики 
обещают москвичам 6—11 граду-
сов тепла ночью, и 14—19 днем. 
Осадки вероятны, поэтому малая 
авиация, готовая «оттянуть» до-
ждевые тучи от Москвы, стоит на 

старте и при необходимости вый-
дет на разгон облаков. 

«Меня регулярно спрашивают: 
не несет ли вмешательство чело-
века в атмосферные явления ка-
ких-либо негативных последствий 
для природы и человека? Всегда 
аккуратно отвечаю на этот во-
прос, потому иногда последствия 
долговременных воздействий на 
природные факторы не в полной 
мере изучены. Но не в случае с об-
лаками. В результате многолетних 

экспериментов и научных иссле-
дований разработаны реагенты, 
хорошо воздействующие на лю-
бой тип облаков. Они не меняют 
качество воды или воздуха, а про-
сто приводят к «росту» молекул 
водяного пара, чтобы дождевые 
капли упали, не доходя Москвы. 
Никаких негативных последствий 
от этого не бывает», — заявил 
Вильфанд.

А в середине сентября, по рас-
четам Гидрометцентра, в столич-
ный регион придет бабье лето. 
Ожидается, что дневные темпера-
туры будут подниматься выше 
20 градусов. Правда, как долго 
продлится осеннее тепло, главный 
синоптик сказать затруднился, 
пообещав дать более точный про-
гноз за 3—5 дней до начала бабьего 
лета. 

По словам Романа Вильфанда,
уровень развития метеослужб 
позволяет сегодня давать
до 70% верных прогнозов. 

Акцент

 С января по август
температурный фон
практически по всему миру 
был выше нормы

Акцент

 Передать дух прошлого худож-
никам помогают чертежи, 
фотографии и гравюры

Москва теперь
входит в пятерку 
самых освещенных 
городов мира

В столичные школы 
в новом учебном 
году идут более 
99 тысяч
первоклашек

Мэр Сергей Собянин (справа) прогулялся по обновленной 
улице и поговорил с москвичами об итогах благоустройства.
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Фоторепортаж на сайте
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Отбивайтесь, 
чем попало

 «Ударил ножом, сказал, что защищался, и что: 
отпускать его? — рассказывал как-то «РГ» один из 
экс пертов. — Часто уже и не разобрать, что там на 

самом деле произошло. Если автоматически оправдывать 
за самооборону, все начнут убивать и говорить, что защи-
щались» . Звучит, конечно, разумно. Однако такие право-
вые взгляды нередко приводят к тому, что под судом ока-
зывается  человек, застреливший грабителей на пороге 
своего дома, или фермер, давший отпор бандитам. Это все 
реальные и нашумевшие дела из практики. Поэтому край-
не важно, что говорит Верховный суд России именно в нео-
чевидных историях, где не сразу найти правых и винова-
тых.

В данном случае один из дружков бил Ш. кулаком по го-
лове, а другой ударил ножом. Но в какой-то момент ране-
ный Ш. сумел забрать нож у приятеля-врага, и дело приня-
ло совсем другой оборот. Первый нападавший получил 23 
удара ножом, второй 29 ударов. Оба скончались на месте. 
Проще говоре, Ш. порезал обоих. 

Следствие сочло, что, пустив в ход чужой нож, Ш. пре-
высил пределы самообороны. По мнению обвинения, в тот 
момент, когда холодное оружие оказалось у него в руках, 
опасность перестала существовать. Точнее, снизилась на-
столько, что проливать кровь друзей было уже не нужно. 
Нижестоящие суды согласились с такой позицией, и Ш. 
был осужден. Однако Судебная коллегия по уголовным де-
лам Верховного суда 
России, рассмотрев 
кассационную жало-
бу, отменила приго-
вор. Судьи высокой 
инстанции обратили 
внимание, что факт 
нападения на подсу-
димого доказан. С 
этим не спорило и 
следствие. Причем 
нападение было опа-
сно для жизни. «Об 
этом свидетельству-
ет нанесение обоими 
нападавшими ударов в область лица и головы и примене-
ние при нападении ножа, которым Ш. были причинены те-
лесные повреждения».

При таких обстоятельствах, продолжает Судебная кол-
легия, Ш. имел право на причинение нападающим любого 
вреда в целях защиты от такого нападения. Дальше надо 
цитировать прямо по тексту, так как такие правовые пози-
ции Верховного суда должны стать ориентиром для всех 
практиков. «Переход оружия, то есть ножа, от посягавших 
лиц к обороняющемуся сам по себе не может свидетельст-
вовать об окончании посягательства. Именно такие обсто-
ятельства были установлены судом первой инстанции, ко-
торый в приговоре указал, что после того, как Ш. удалось 
вырвать нож, он понимал, что потерпевшие продолжают 
свое нападение, нанося ему удары руками по телу и голове. 
Вывод суда о том, что таким образом нападавшие переста-
ли представлять угрозу его жизни, противоречит установ-
ленному судом способу и интенсивности посягательства 
(групповое нападение, нанесение ударов в область жиз-
ненно важных органов — головы), а также иным обстоя-
тельствам, характеризующим обстановку нападения — 
ночное время, инициирование конфликта К. и С., которые 
препятствовали намерению Ш. покинуть квартиру, что 
следует из признанных судом достоверными показаний Ш. 
Таким образом, фактические обстоятельства происшед-
шего свидетельствуют о том, что Ш., причиняя вред напа-
давшим, не вышел за пределы необходимой обороны».

Напомним, что несколько лет назад пленум Верховного 
суда России принял постановление, разъясняющее прави-
ла самообороны. Главное правило: свою жизнь можно за-
щищать всеми способами. Право на защиту дает не только 
нападение, но даже угроза насилия, опасного для жизни. 
Допустим, нападающий размахивает пистолетом и кри-
чит, что сейчас пристрелит. Если ситуация нешуточная, 
суд поддержит того, кто рискнул защищаться. Иногда угро-
за возникает настолько неожиданно, что человек не успе-
вает оценить опасность. В таком случае даже жесткая са-
мооборона будет оправдана. Как пояснил пленум, судам 
следует принять во внимание время, место, обстановку и 
способ посягательства. Состояние страха, испуга, замеша-
тельства в момент нападения тоже могут стать оправдани-
ем для того, кто защищался. Фактически документ дал гра-
жданам карт-бланш на защиту своей жизни. Теперь, рас-

сматривая конкретные дела, Верховный суд подтверждает 
именно такие правовые позиции. 

По мнению Верховного суда страны, действующее за-
конодательство по вопросам самообороны и так вполне 
достаточно. Теперь важно, чтобы и практики — следовате-
ли, гособвинители, нижестоящие судьи — прониклись 
идеей, что жизнь человека бесценна. И при ее защите луч-
ше погорячится и выжить, чем оробеть и умереть.

1

ДОСЬЕ «РГ».

Одним из самых громких дел по самообороне стала история сту-

дентки Лотковой, открывшей стрельбу из травматического писто-

лета в столичном метро. По ее словам, она защищала своих това-

рищей, у которых вышел конфликт с группой посторонних лиц. В 

результате были ранены два человека.Видеозапись инцидента 

была выложена и бурно обсуждалась в Интернете. Суд признал ее 

виновной и приговорил к трем годам колонии. В конце прошлого 

года Лоткова была освобождена условно-досрочно.

Еще одно громкое дело - приговор чемпионке по пауэрлифтингу 

Татьяне Андреевой. Она зарезала мужчину, который, по ее сло-

вам, пытался ее изнасиловать. Следствие не согласилось с такой 

версией. В итоге суд приговорил девушку к семи годам. Мнения по 

этому делу в обществе самые полярные.

Прецедент Суд показал, чем договор пожизненной 
ренты опасен для хозяина квартиры и для покупателя

Квартира 
после ухода
Иван Петров 

П
рецедентное решение 
вынес Симоновский 
районный суд столи-
цы по так называемо-
му договору пожиз-

ненной ренты. 
Такой договор для многих оди-

ноких стариков — единственный 
способ обеспечить себе сносные 
условия жизни, получить неболь-
шой дополнительный доход, а при 
некоторых договорах — и помощь в 
ведении хозяйства. Выгодно такое 
соглашение и второй стороне. Тот, 
кто обязуется доплачивать и по-
могать пожилому человеку, полу-
чает право собственности на его 
квартиру. Понятно, что при такой 
схеме немощные люди рискуют 
нарваться на мошенников, кото-
рые могут или сжить старика со 
свету, или банально обмануть с 
выплатами. 

Рискует и покупатель. Как по-
казывает судебное решение, он 
может разом лишиться и права на 
жилье, и всех выплаченных денег. 

Между тем договоры пожиз-
ненной ренты становятся все по-
пулярней как в Москве, так и в 
других российских городах. Вме-
сте с тем растет и количество него-
дяев, пытающихся нажиться на 
таком виде сотрудничества с по-
жилыми людьми. Как бороться с 
обманом? Не каждый престаре-
лый человек сможет грамотно от-
стаивать свои интересы в судеб-
ных тяжбах, некоторые даже не 
способны правильно оформить 
документы в суд. Что же им де-
лать? Ответ дает показательная 
история с одним таким договором. 

Потому так важно свежее су-
дебное решение, которое помогло 
престарелой женщине избавиться 
от кабальной ренты.

82-летняя женщина, инвалид 
второй группы, в 2008 году заклю-
чила со своей знакомой договор 
пожизненного содержания с 
иждивением, по которому переда-
ла в ее собственность свою квар-
тиру в Москве. При этом согласно 
условиям договора плательщик 
ренты обязался обеспечивать по-
жилую женщину жильем, питани-
ем, одеждой, уходом, необходи-
мой помощью, а также выплачи-
вать ей ежемесячные рентные 
платежи и отремонтировать квар-
тиру.

Сначала «добрая знакомая» 
исправно, каждый месяц платила 
старушке обещанные взносы. 
Правда, сразу с момента заключе-
ния договора отказалась от какой-
либо реальной помощи, в том чи-
сле от ремонта квартиры. А с мая 
2014 года новая владелица квар-
тиры перестала перечислять пен-
сионерке и ежемесячные выпла-
ты. После чего квартирантке при-
шлось даже оплачивать комму-
нальные платежи за свой счет, что-
бы не отключили электричество в 
квартире.

За защитой своих прав пенсио-
нерка обратилась в прокуратуру. 
Установив, что условия договора 
действительно нарушаются, про-
курор встал на защиту прав 
82-летней москвички и направил в 
суд исковое заявление о растор-
жении договора ренты. Суд под-
держал позицию прокуратуры. 
Судебное решение уже направле-
но в управление Росреестра для 
обратного переоформления квар-
тиры на бывшую владелицу.

При этом платежи, которые по-
жилая женщина в течение 6 лет 
получала от рентоплательщицы, 
возвращать ей не придется. Дело в 
том, что согласно Гражданскому 
кодексу при существенном нару-
шении плательщиком ренты сво-
их обязательств получатель ренты 
вправе потребовать возврата 
квартиры либо выплаты ему вы-
купной цены. При этом платель-
щик ренты не вправе требовать 
компенсацию расходов, понесен-
ных в связи с содержанием полу-
чателя ренты.

Эта история закончилась хоро-
шо. Но, к сожалению, нередко 
люди, подписавшие договор рен-

ты, собственноручно подписыва-
ют себе смертный приговор. В 
конце прошлого года столицу шо-
кировала история гибели у своего 
подъезда 62-летней Тамары Хох-
ряковой, которой неожиданно 
подбежавшие двое неизвестных 
мужчин вкололи шприц с ядом. 

Как позднее выяснилось, орга-
низатором преступления высту-
пил риэлтор Виталий Студени-
кин, создавший целый «бизнес» 
по убийству пенсионеров. Его 
жертвами стали еще по крайней 
мере шесть человек. Все они неза-
долго перед смертью заключили 
договоры пожизненной ренты.

Тем не менее иногда договор 
ренты бывает и взаимовыгоден. 
Старики получают значительную 
ежемесячную прибавку к пенсии 
плюс другие предусмотренные 
договором услуги, а, допустим, 
молодая пара — возможность в 
перспективе получить квартиру, 
на которую накопить у них нет 
никакой возможности. Главное 
условие же одно — чтобы обе сто-
роны оказались порядочными 
людьми. 

Кстати, такая схема покупки 
жилья давно практикуется в Евро-
пе. Во многих странах можно по 
цене значительно ниже рыночной 
приобрести квартиру, но с оговор-

кой о том, что владелец будет жить 
в ней до конца своих дней.

Согласно российскому законо-
дательству «пожизненная рента» 
— это совокупность норм права, 
регулирующих передачу недви-
жимости от одного лица другому в 
обмен на выплаты рентных плате-
жей прежнему владельцу недви-
жимости. Говоря проще, покупа-
тель выплачивает продавцу еди-
норазово часть стоимости кварти-
ры и обязуется в равных долях на 
протяжении всей жизни владель-
ца недвижимости выплачивать 
ему определенную договором 
ежемесячную ренту. 

Отличительной особенностью 
пожизненной ренты является то, 
что продавец такой недвижимости 
по-прежнему продолжает жить в 
уже проданном помещении, одна-
ко утрачивает возможность про-
дать или подарить квартиру.

По данным агентств недвижи-

мости, в России за право собствен-
ности по договору ренты обычно 
устанавливается дополнительная 
оплата пенсионеру в размере 10—
15 тысяч рублей. Иногда обяза-
тельным условием сделки являет-
ся уход за стариком — покупатель 
должен будет приобретать ему ле-
карства, продукты, помогать, если 
пенсионера положат в больницу. 
Нередко в договоре предусмотре-
на оплата расходов на похороны. 
Но это все, по словам юристов, об-
суждается индивидуально сторо-
нами при заключении договора. 

Основной документ, оформля-
емый при таких сделках, — договор 
ренты, регулирующий все пара-
метры, касающиеся объекта не-
движимости, а также условия и 
сроки выплат. Законодательство 
РФ определяет, что размер мини-
мальной ренты должен составлять 
не менее одного МРОТ, а при его 
индексации должны происходить 
и соответствующие увеличения 
платежей. 

Следует отметить, что догово-
ры пожизненной ренты и пожиз-
ненного иждивения (покупка про-
дуктов, лекарств, уборка и про-
чее) юридически никак не связы-
ваются между собой. Поэтому в 
таких случаях заключаются сразу 
два договора. 

Чтобы расторгнуть договор ренты, 
придется идти в суд или обратить-
ся за помощью в прокуратуру. 

Акцент

 Суд вернул хозяйке ее кварти-
ру и освободил от возврата 
платежей, которые она полу-
чала по договору ренты

С решением суда можно ознакомиться на сайте 
www.rg.ru/pravo

Когда человек 
забрал у нападав-
шего нож, опа-
сность не исчезла, 
так что нож пошел 
в ход для защиты

Когда угроза реальна, слезами делу не поможешь, надо 
защищаться. Верховный суд подтвердил, что перестараться 
в обороне невозможно.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Константин Апрелев, 
вице-президент Российской гильдии риелторов:

Cегодня существует достаточно серьезная криминальная составляющая в этой 

сфере бизнеса. Работают компании, которые на этом специализируются, и, без-

условно, возникает угроза того, что, получив квартиру, недобросовестные люди 

специально создают худшие условия для пенсионера, сокращая тем самым его 

жизнь. Поэтому такие договорные отношения заключать с незнакомыми людь-

ми либо с какими-то компаниями считаю достаточно высокорискованной ситу-

ацией, особенно для одиноких пенсионеров.

РАЗЪЯСНЕНИЯ «РГ»

Преимущества и недостатки договора ренты для владельцев недвижимости:

1. Продавец и члены его семьи имеют право проживать в своей квартире до сво-

ей смерти. 

2. У продавца квартиры появляется регулярный источник дохода в виде рентных 

платежей.

3. В договоре может быть оговорен комплекс услуг, который плательщик будет 

оказывать рентополучателю до конца его жизни. 

4. Есть опасность столкнуться с недобросовестностью плательщика ренты, 

уклоняющегося от выполнения или не должным образом выполняющего усло-

вия договора. В этом случае для того чтобы расторгнуть договор ренты или при-

звать другую сторону к выполнению его условий, придется обратиться в суд или 

прокуратуру. 

5. Есть риск, что «покупатель» окажется мошенником и, будучи заинтересован-

ным в смерти «продавца», будет своими действиями этому способствовать.

СПРАВКА «РГ»
Стоимость квартир по договорам ренты в Москве и размер рентных 
платежей по ним
По данным риэлторов, по договору ренты в Москве чаще всего продают-
ся однокомнатные квартиры. К примеру, сейчас таким образом мож-
но купить за 2,3 млн однушку на окраине. При этом пенсионеру, кото-
рому сейчас 66 лет, нужно будет пожизненно выплачивать по 15 тысяч 
рублей в месяц.
А вот однокомнатная квартира ближе к центру продается за 3,7 млн 
рублей. Собственнице 80 лет. В месяц ей нужно будет платить 30 ты-
сяч рублей.
Двухкомнатная квартира в хорошем районе предлагается по договору 
ренты за 2,2 млн рублей. В ней проживают супруги в возрасте 60 и 70 
лет. В месяц им нужно будет дополнительно платить по 30 тысяч ру-
блей. Эта квартира сразу продается в собственность, но с отсрочкой 
заселения и прописки.
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ТЕХНОЛОГИИ Минюст начинает
регистрацию НКО 
через Интернет

Не всякий агент 
нежелателен

Владислав Куликов

ПРОЦЕДУРА регистрации не-
коммерческих организаций за-
метно упрощена: это можно сде-
лать по Интернету с помощью 
портала госуслуг. Об этом рас-
сказал в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете» и.о. 
директора департамента по де-
лам НКО Министерства юсти-
ции России Дмитрий Ермак.

Представители НКО часто жалу-
ются на сложность бюрократи-
ческих процедур. Речь вообще 
про все подобные организации, 
чем бы они ни занимались. Надо 
оформлять массу документов, и 
малейшая ошибка в процедуре 
или какой-то форме может при-
нести массу проблем.
ДМИТРИЙ ЕРМАК: Думаю, еще не все 
руководители НКО знают о но-
вых возможностях электронного 
правительства и в целом о по-
следних изменениях в данной 
сфере. Правительством страны 
принят ряд существенных нор-
мативно-правовых актов в части 
развития электронных госуслуг. 
Минюст также поэтапно прово-
дил и проводит работу, в том чи-
сле в сфере государственной ре-
гистрации и контроля деятель-
ности некоммерческих органи-
заций.

К чему в итоге вы пришли?
ДМИТРИЙ ЕРМАК: Подать документы 
на регистрацию НКО можно че-
рез портал госуслуг. На этом 
портале есть все формы необхо-
димых документов. Предусмо-
трена возможность получения 
ответов в электронном виде. Так-
же при осуществлении государ-
ственных услуг по государствен-
ной регистрации некоммерче-
ских организаций минюст ак-
тивно включается в систему 
межведомственного электрон-
ного взаимодействия. Напри-
мер, мы активно взаимодейству-
ем с Федеральной налоговой 
службой, Пенсионным фондом, 
казначейством.

Зачем?
ДМИТРИЙ ЕРМАК: Допустим, если 
НКО не предоставил документа 
об оплате госпошлины, мы сами 
запрашиваем подтверждение 
факта оплаты из федерального 
казначейства. В других случаях 
мы самостоятельно направляем 
соответствующие запросы в 
электронной форме в Пенсион-
ный фонд.

То есть людей не развернут, если 
они забудут принести какие-то 
документы?
ДМИТРИЙ ЕРМАК: Принести доку-
мент об оплате госпошлины — 
это право, а не обязанность орга-
низации. Если такой документ 
не представлен, не поступил та-
кой документ и в пакете с заявле-
нием на государственную реги-
страцию, мы запросим инфор-
мацию сами в казначействе.

Расскажите пошагово, как заре-
гистрировать НКО через портал 
госуслуг.
ДМИТРИЙ ЕРМАК: Сначала сам заяви-
тель должен зарегистрироваться 
на портале. После того как прой-
дет идентификация, человек по-
лучает доступ к ресурсам порта-
ла для подготовки и направления 
документов. Первый шаг реги-
страции — нужно выбрать адре-
сат заявления.

Это элементарная вещь, вряд ли 
стоит о ней даже говорить.
ДМИТРИЙ ЕРМАК: Нет, это важный 
этап. Надо определить, куда на-
правляется заявление. Мини-
стерство юстиции и отдельно  
территориальные органы миню-
ста самостоятельно уполномо-
чены для принятия решения по 
соответствующим категориям 
НКО. В законе есть такое осно-
вание для отказа, как направле-
ние документов в ненадлежа-
щий уполномоченный орган.

Понятно. Значит, ошибиться 
здесь нельзя. И кто за что отвеча-
ет?
ДМИТРИЙ ЕРМАК: Центральный ап-
парат министерства юстиции 
регистрирует общероссийские 
общественные объединения, по-
литические партии, централизо-
ванные религиозные организа-
ции, имеющие местные предста-

вительства на территории двух и 
более субъектов РФ. Территори-
альные органы принимают ре-
шения по тем НКО, которые дей-
ствуют в рамках конкретного 
субъекта Российской Федера-
ции.

Второй этап: заполняется на-
именование НКО. Выбираются 
виды регистрационного дейст-
вия. Третий этап: прикрепляется 
так называемый транспортный 
контейнер с документами для 
подачи вместе с заявлением. 
Программа транспортного кон-
тейнера подготовлена совместно 
с Федеральной налоговой служ-
бой. Она использует условия, 
предлагаемые ФНС для всех 
юридических лиц, что проходят 
государственную регистрацию, 
и сведения о которых заносятся 
в Единый государственный ре-
естр юридических лиц. Програм-
ма копируется на рабочий 
компьютер заявителя, позволяет 
прикрепить все документы, не-
обходимые для государственной 
регистрации, в сканированном 
виде и заверять их усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписью.

Как вам больше нравится: полу-
чать заявления по Интернету, 
почте или нарочным?
ДМИТРИЙ ЕРМАК: При правовой эк-
спертизе у нас нет различия, по-
ступил пакет документов через 
портал госуслуг, по почте или 
принят на личном приеме упол-
номоченным сотрудником. От-
ношение одинаковое. Ежегодно 
нам поступает до 60 тысяч заяв-
лений в год по всем видам реги-
страции, не только при создании 
новых НКО, при внесении изме-
нений в уставы организаций, 
при смене руководителя, адреса 
организации. В электронном 
виде подавать документы удоб-
нее, поэтому рекомендуем руко-
водителям НКО чаще пользо-
ваться порталом госуслуг.

Допустим, с регистрацией все 
стало проще. Но ведь заморо-
чить людям голову можно и дру-
гими процедурами, например 
отчетностью. Даже особенно — 
отчетностью.
ДМИТРИЙ ЕРМАК: Министерством 
юстиции обеспечены условия 
для публикации некоммерчески-
ми организациями отчетов на 
информационном портале ми-
нюста. Отчеты о деятельности, 
отчеты о расходовании средств и 
т.п., то есть все отчеты, которые 
необходимо регулярно подавать 
в минюст. Организация может 
самостоятельно размещать от-
четы на информационном пор-
тале минюста. 

Публикация отчетов на сайте 
минюста не требует дополни-
тельного представления доку-
ментов на бумажном носителе. 
Как только организация загру-
зила документы на наш сайт, мы 
берем их в работу и проверяем. 

Также мы бесплатно оказыва-
ем такую госуслугу, как выдача 
информации о зарегистрирован-
ном НКО. Любой человек или 
любая организация могут обра-
титься к нам как письменно, так 
и в электронной форме и полу-
чить сведения о зарегистриро-
ванной некоммерческой органи-
зации. 

После принятия закона о неже-
лательных организациях многие 
представители общественности 
заговорили о том, что теперь ре-
гистрация НКО в качестве ино-
странных агентов потеряла 
смысл.
ДМИТРИЙ ЕРМАК: Регистрация орга-
низации в качестве выполняю-
щей функции иностранного 
агента не делает ее нежелатель-
ной. С помощью регистрации мы 
фиксируем и придаем гласности 
только тот факт, что эти органи-
зации ведут политическую дея-
тельность, получая при этом фи-
нансирование из иностранных 
источников.

А проверяет минюст или проку-
ратура? Сколько сегодня внесе-
но организаций в реестр?
ДМИТРИЙ ЕРМАК: И органы минюста, 
и прокуратура. Всего за два года 
в реестр НКО, выполняющих 
функции иностранного агента, 
было внесено 88 организаций. 
Из них 7 были зарегистрирова-
ны на основании заявлений са-
мих организаций. За шесть меся-
цев этого года было подано 9 за-
явлений, в основном об исклю-
чении из реестра, часть из них 
еще рассматривается.

Из остальных организаций 59 
были зарегистрированы в каче-
стве иностранных агентов по ре-
зультатам надзора за деятель-
ностью НКО, проводимого ми-
нистерством юстиции. 22 орга-
низации были включены по 
представлениям органов проку-
ратуры.

Регистрация орга-
низации в качестве 
выполняющей фун-
кции иностранного 
агента не делает 
ее нежелательной
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ТРАДИЦИИ Воспитание 
патриотизма — важнейшая 
задача государства 

Молодежь едет 
в Яньань 

Дата 3 сентября утверж-
дена в Китае в качест-
ве Дня Победы в Войне 
сопротивления китай-
ского народа японс-

ким захватчикам. В преддверии 
этой праздничной даты и после 
нее по всему Китаю пройдут раз-
нообразные памятные меропри-
ятия, участие в которых примут 
все круги общества с тем, чтобы 
торжественно отметить 70-ле-
тие Победы в Войне сопротивле-
ния китайского народа японс-
ким захватчикам и Мировой ан-
тифашистской войне.

3 сентября на площади Тяньа-
ньмэнь в Пекине пройдут орга-
низованные по инициативе ЦК 
КПК, ПК ВСНП, Госсовета, ВК 
НПКСК и Центрального военно-
го совета КНР торжественные 
мероприятия в честь 70-летия, в 
том числе военный парад. На 
торжествах будут присутство-
вать председатель КНР Си 
Цзиньпин и другие руководите-
ли Китая, Си Цзиньпин также 
выступит с важной речью.

Китайская сторона пригласи-
ла на памятные мероприятия 
руководителей главных стран—
участниц войны, государств 
Азии и других регионов мира, 
представителей ООН и других 
международных организаций, 
иностранных друзей Китая, вне-
сших свой вклад в Победу, или 
их родственников. Президент 
России Владимир Путин также 
прибудет в Китай для участия в 
торжествах по случаю 70-летия 
Победы.

После образования нового 
Китая в 1949 году в Пекине было 
успешно проведено 14 военных 
парадов по случаю Националь-
ного праздника — Дня образова-
ния КНР, который отмечается 1 
октября. Но специальный парад, 
который состоится 3 сентября 
этого года, проводится в КНР 
впервые.

Состав участников военного 
парада впечатляющий: в нем 
примут участие ныне здравству-
ющие ветераны войны, труже-
ники тыла, дети павших героев, 
колонны семи военных округов 
Китая, ВМС, ВВС, Второй артил-
лерии НОАК, народной воору-
женной полиции и четырех глав-
ных управлений НОАК. Для 
участия в параде также пригла-
шены иностранные военнослу-
жащие из соответствующих го-
сударств.

Принимающие участие в 
праздничном параде пешие рас-
четы представляют действую-
щие воинские части, которые в 
годы антияпонской войны сра-
жались под руководством КПК, 
также будет продемонстрирова-
на находящаяся сейчас на воо-
ружении китайской армии оте-
чественная военная техника, 
многие образцы которой будут 
показаны впервые.

Одной из самых ярких осо-
бенностей предстоящего парада 
станет участие в нем представи-
телей таких героических воинс-
ких формирований, как Восьмая 
армия, Новая Четвертая армия, 
Северо-Восточная антияпонс-
кая объединенная армия, Юж-
нокитайская партизанская ко-
лонна. Китай впервые пригла-
шает для участия в параде инос-
транные войска. Свое участие 
подтвердили Россия и другие 
страны. 

Как отметил президент Рос-
сии Владимир Путин, Китай был 
основным театром военных 

действий в Азии и, как и Советс-
кий Союз, сыграл важную роль 
в победе во Второй мировой 
войне. 9 мая председатель КНР 
Си Цзиньпин присутствовал на 
торжествах в честь 70-летия По-
беды в Великой Отечественной 
войне в России, китайские воен-
нослужащие почетного караула 
трех родов войск НОАК участ-
вовали в военном параде на 
Красной площади в Москве. В 
начале сентября президент Рос-
сии Владимир Путин прибудет в 
Китай для участия в мероприя-
тиях, посвященных 70-летию 
Победы в Войне сопротивления 
китайского народа японским 
захватчикам, российские воен-
нослужащие также примут 
участие в параде на площади 
Тяньаньмэнь.

Все чаще международное со-
общество дает объективную 
оценку огромным жертвам и 
вкладу китайского народа в По-
беду в Мировой антифашист-
ской войне. На двусторонних и 
многосторонних площадках ли-
деры многих стран выражают 
желание вместе с Китаем отме-
тить 70-летие Победы. Приезжа-
ющие в Китай с визитами руко-
водители иностранных госу-
дарств возлагают венки к Па-
мятнику народным героям на 
площади Тяньаньмэнь в Пекине. 
Президент Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев заявил, что он 
поддерживает инициативу Ки-

тая провести 3 сентября памят-
ные мероприятия, это, по его 
мнению, позволит еще лучше 
продемонстрировать истори-
ческий вклад китайского народа 
в Победу над фашизмом. Прези-
дент Беларуси Александр Лука-
шенко также высоко оценил ог-
ромный вклад китайского наро-
да и одобрил проведение в Китае 
памятных мероприятий в честь 
70-летия Победы.

Одним из самых важных ме-
роприятий станет вручение по 
инициативе ЦК КПК, Госсовета 
и Центрального военного совета 
КНР памятных медалей «70-ле-
тие Победы в Войне сопротивле-
ния китайского народа японс-
ким захватчикам» ныне здравс-
твующим ветеранам войны, ру-
ководящим кадрам старшего по-
коления, участвовавшим в вой-
не военачальникам или их родс-
твенникам. 

Еще одним из важных мероп-
риятий является открывшаяся 7 
июля в Музее Войны сопротив-
ления китайского народа японс-
ким захватчикам в Пекине вы-
ставка «Великая Победа — Исто-
рический вклад», приуроченная 
к 78-летию «Инцидента 7 июля 
1937 года», когда японские ми-
литаристы спровоцировали ин-
цидент на мосту Лугоуцяо и раз-
вернули широкомасштабную 
войну против Китая.

В ы с т а в к у  п о с е т и л и  С и 
Цзиньпин, Ли Кэцян, Чжан Дэц-

зян, Юй Чжэншэн, Лю Юнь-
шань, Ван Цишань, Чжан Гаоли 
и другие китайские руководите-
ли. Си Цзиньпин подчеркнул, 
что партия и китайский народ 
должны помнить великую исто-
рию Войны сопротивления, 
унесшей жизни множества лю-
дей, хранить в памяти подвиг, 
который совершил китайский 
народ для защиты националь-
ной независимости, свободы и 
сохранения государственного 
суверенитета, навсегда запом-
нить вклад китайского народа в 
достижение Победы над фашиз-
мом, ценить мир, предотвра-
тить повторение войны в буду-
щем, продолжать двигаться по 
пути мирного развития, неиз-
менно защищать мир во всем 
мире, сплоченно продвигать 
вперед социализм с китайской 
спецификой. После посещения 
выставки «Великая Победа — Ис-
торический вклад» посол Рос-
сии в Китае Андрей Денисов вы-
разил признательность китайс-
кой стороне за сохранение и бе-
режную заботу об историчес-
ких материалах, касающихся 
воевавших в Китае советских 
летчиков-добровольцев. Как 
подчеркнул российский дипло-
мат, любые попытки переписать 
историю обречены на провал, 
Россия, как и Китай, сделает все 
возможное для сохранения ис-
торической памяти о Второй 
мировой войне.

Десять важных событий 
войны

Событие Китай торжественно отмечает 
70-летие Победы в Войне сопротивления 
китайского народа японским захватчикам 
и Победы в Мировой антифашистской войне

Первый парад 
победителей
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ПОЧЕМУ они поехали в 
Яньань? Молодежи, детям мир-
ного времени, спустя 70 лет 
после победы китайский комсо-
мол на этот вопрос отвечает 
так: «Это было модно».

Ролик с таким посылом поя-
вился в июле во время акции 
«Дорогами войны сопротивле-
ния — молодежь едет в Яньань» 
на страничках центрального ко-
митета комсомола в микроблоге 
Вэйбо и мобильном приложе-
нии Вэйсинь. 

7—13 июля из Сианя в Яньань 
отправился цвет китайской мо-
лодежи — около 100 студентов, 
блогеров, журналистов, ученых. 
В пути они пробовали ходить 
маршем, разучивали военные 
песни, жили в домах-пещерах 
яодунах, посещали места рево-
люционной славы, одним сло-
вом — примеряли на себя исто-
рические события войны и рево-
люции.

«Это диалог, который пре-
одолевает время и расстояние. В 
пути мы неожиданно для себя 
будто повстречали наших пред-
ков», —  сказала 34-летняя участ-
ница проекта Дан Цзежуй. Как 
бы ни менялись эпохи, мы всег-
да найдем в Яньане ответы на 
насущные вопросы, будь то спа-
сение родины от порабощения и 
защита государства от японских 
захватчиков.

Молодежь прошла дорогами 
Войны сопротивления в юби-
лейный год, когда отмечается 
70-летие Победы. Акция стала 
важной составляющей патрио-
тического воспитания и попала 
в поле зрения общественности. 
Подобные мероприятия, воспе-
вающие любовь к родине и по-
могающие культивировать глав-

ные социалистические ценнос-
ти, проводились не раз. Они 
отозвались в популярности сре-
ди молодежи патриотизма и 
веры в идеалы.

В Гуанчжоу в Мемориальном 
зале Сунь Ятсена школьники и 
студенты со всего Китая засыпа-
ют вопросами восьмидесяти-
летнюю Хуан Мэй, ветерана 
Войны сопротивления. Им инте-
ресно, какое сражение ей боль-
ше всего запомнилось, как изме-
нился Китай после победы и 
многое, многое другое. Рассказ о 
том беспокойном времени, о со-
бытиях, которые пришлось пе-
режить самой Хуан Мэй, глубо-
ко трогают сердца юных слуша-
телей.

В 2015 году также реализует-
ся проект «Люблю тебя, Ки-
тай!», в котором принимает 
участие молодежь из Гуандуна, 
Сянгана, Аомэня и Тайваня. В 
год 70-летнего юбилея Победы 
мероприятия обменов между 
материковым Китаем, Сянга-
ном, Аомэнем и Тайванем будут 
посвящены социальной ответс-
твенности, и молодежь из этих 
регионов побывает в местах, где 
проходила война, и исчерпыва-
юще познакомится с этим пери-
одом истории.

В отделе агитации и пропа-
ганды ЦК комсомола рассчиты-

вают, что молодые люди больше 
узнают о ведущей роли комму-
нистов в борьбе с японскими за-
хватчиками, о патриотизме, как 
о решающем факторе, который 
привел великий народ к победе. 
В сердцах юношей и девушек за-
жигается красное пламя.

В Сети СМИ рассказывают 
историю героизма на языке Ин-
тернета, через фото- и видеома-
териалы. Благодаря этому ин-
тернет-пользователи, и особен-
но дети 80-х, 90-х и 2000-х при-
касаются к достоверной исто-
рии партии, армии, приучаются 
любить кинокартины о героях.

«Красный туризм», который 
сейчас так активно развивается 
во всех уголках Китая, призван 
популяризовать исторические 
знания и взращивать любовь к 
павшим героям. Так, в горах 
Цзинганшань, которые счита-
ются колыбелью китайской ре-
волюции, можно примерить 
кепку-восьмиклинку и форму 
красноармейцев — вооружен-
ных сил Коммунистической 
партии Китая в период 1928—
1937 годов, пройти по маршру-
ту Красной армии, прослушать 
лекцию по революционным тра-
дициям, возложить цветы к мо-
гилам павших героев, отведать 
паек красноармейца, спеть во-
енную песню, станцевать воен-
ный танец.

В июле во всех крупных му-
ниципальных парках Пекина от-
крыли «красные маршруты», 
посвященные истории создания 
Коммунистической партии Ки-

тая, Войне сопротивления и ос-
новным социалистическим цен-
ностям. К наиболее значимым 
достопримечательностям мож-
но отнести могилу одного из 
первых китайских революцио-
неров Гао Цзюньюя в парке Тао-
жаньтин и базу патриотическо-
го воспитания в Храме неба. 

7 июля в годовщину инциден-
та на мосту Лугоуцяо, с которо-
го ведется отсчет китайско-
японской войны, в Пекинском 
ботаническом саду комсомоль-
цы возложили цветы к мемориа-
лу Движения 9 декабря — памят-
нику массовой акции протеста 
студентов 9 декабря 1935 года 
против агрессии Японской им-
перии. Молодые люди повтори-
ли клятвы, данные при вступле-
нии в союз молодежи, в партию, 
пообещали никогда не забывать 
позорные страницы истории го-
сударства и осуществлять меч-
ты Китая. 

Посещение баз по патриоти-
ческому воспитанию, молодеж-
ные обмены, тематические дис-
куссии, мероприятия по литера-
турному чтению, «красный ту-
ризм» — эти и другие проекты 
оживят для молодых людей ис-
торию, и любовь к родине будет 
для них не просто громким ло-
зунгом, но войдет в культуру на-
рода, станет его кровью. 

Школьники на уроке патриотичес-
кого воспитания в Мемориальном 
комплексе «Железнодорожный 
партизанский отряд», 
г. Цзаочжуан, провинция Шаньдун.

Сотрудники народной полиции показывают детям полицейское снаря-
жение

Почтенные ветераны Ван Моцюнь, Фу Цзиньшань и Сун Хунцзи (слева направо) непроизвольно, а потому очень трогательно, отдают честь великому 
празднику Победы.

Если только будет нужно и Родина позовет, Ван Ин (наверху) и Вэй Гэньчэнь вновь готовы будут встать 
в строй, выправятся и возьмут под козырек. Слава тебе, ветеран!

1. Инцидент 18 сентября
Ночью 18 сентября 1931 года квантунская армия Японии 
устроила подрыв участка Южно-Маньчжурской железной 
дороги вблизи Лютяоху, севернее города Шэньян, и возло-
жила вину за этот инцидент на китайскую армию. Именно 
под этим предлогом японская артиллерия открыла огонь 
по лагерю китайских войск, спровоцировав «инцидент 18 
сентября». На следующий день японские подразделения 
захватили Шэньян и затем оккупировали три провинции 
северо-востока Китая, положив начало 14-летнему коло-
ниальному господству над местным населением. «Инци-
дент 18 сентября» дал начало мировой войне с фашизмом, 
«основав» восточный фронт Второй мировой войны.

2. Инцидент на мосту Лугоуцяо
Ночью 7 июля 1937 года японские войска, проводя ма-
невры у моста Лугоуцяо (мост Марко Поло) к юго-запа-
ду от Бэйпина (название города Пекин в период с 1928 
до 1949 г.), под предлогом пропажи одного из солдат от-
крыли огонь по китайской гарнизонной армии и нача-
ли артиллерийский обстрел крепости Ваньпин. 29-й 
корпус китайской армии поднялся, чтобы оказать со-
противление врагу. «Инцидент на мосту Лугоуцяо» 
стал началом общенациональной Войны сопротивле-
ния китайского народа японским захватчикам.

3. Битва при Шанхае и реке Сучжоухэ 
13 августа 1937 года японские войска перешли в крупно-
масштабное наступление на Шанхай, началась трехмесяч-
ная битва при Шанхае и реке Сучжоухэ, которая стала са-
мым крупным и кровопролитным сражением начальной 
стадии войны. Китайские войска вели кровавые бои и вы-
нудили врага изменить основное стратегическое направ-
ление японского удара, выиграв время для эвакуации про-
мышленных объектов с побережья во внутренние районы, 
а также подняли боевой дух китайской армии и народа, 
вставшего на путь сопротивления японским захватчикам.

4. Создание единого национального фронта
25 августа 1937 года рабоче-крестьянская Красная ар-
мия Китая под руководством Коммунистической пар-
тии Китая была переформирована в 8-ю армию Нацио-
нально-революционной армии, в то же время из подраз-
делений Красной армии и партизанских отрядов, дейс-
твовавших в южных районах страны, была сформиро-
вана Новая 4-я армия Национально-революционной ар-
мии. 22 сентября была опубликована «Декларация о со-
трудничестве КПК и Гоминьдана». 23 сентября Чан Кай-
ши выступил с речью, признав законный статус КПК. 
Тем самым был официально создан единый националь-
ный фронт сопротивления японским захватчикам.

5. Битва при Тайюане 
В период с сентября по ноябрь 1937 года шла битва при 
Тайюане. Подразделения 115-й дивизии 8-й армии 25 
сентября устроили засаду на Пинcингуаньском проходе 
и уничтожили более тысячи японцев. Эта первая с мо-
мента начала общенациональной Войны сопротивления 
китайского народа японским захватчикам великая по-
беда повысила боевой дух народа и армии всей страны, 
подняв авторитет КПК и 8-й армии в глазах всего китайс-
кого общества. В ходе последующей Битвы за Синькоу 
китайские войска уничтожили большое количество жи-
вой силы врага, сковав действия японцев, пытавшихся 
пробиться на юг по железной дороге Бэйпин—Ханькоу.

6. Битва за Сюйчжоу 
С января по июнь 1938 года китайская армия вела бои с 
японскими захватчиками в провинциях Цзянсу, Шань-
дун, Аньхой и Хэнань, которые получили название Бит-
вы за Сюйчжоу. В апреле китайские войска, применяя 
тактику активной обороны в Тайэрчжуане, убили и ра-
нили более десяти тысяч японских военнослужащих, 
что стало крупнейшей победой китайских сил с момен-
та начала Войны сопротивления японским захватчи-
кам. Сражение при Сюйчжоу позволило выиграть вре-
мя для подготовки к защите города Ухань.

7. Уханьская битва
Уханьская битва шла с июня по октябрь 1938 года и стала 
крупнейшей схваткой на этапе стратегической обороны 
во время войны Китая с японскими захватчиками. Китай-
ские войска мужественно сражались, а японцы несли тя-
желые потери в живой силе. В ходе битвы самую крупную 
победу одержали китайские подразделения при Ваньцзя-
лине. Попытка японских военных развязать молниенос-
ную войну, вынудив гоминьдановское Национальное 
правительство капитулировать, оказалась обречена на 
полный провал. Японские войска утратили инициативу 
стратегического наступления, а Война сопротивления 
японским захватчикам перешла в затяжную фазу.

8. Битва ста полков 
С лета 1940 года 8-я армия задействовала в тылу врага в 
Северном Китае 105 полков для  широкомасштабного 
стратегического наступления на занятые японскими вой-
сками линии коммуникаций и опорные пункты. Наступ-
ление продолжалось более 5 месяцев. «Битва ста полков» 
стала самой крупномасштабной наступательной опера-
цией армии и населения под руководством КПК против 
японских захватчиков в Северном Китае, она внушила 
китайскому народу уверенность в победе над японским 
милитаризмом и оказала сильную стратегическую подде-
ржку гоминьдановским войскам на регулярном фронте.

9. Победа на юго-западном фронте
В 1943 году для прорыва устроенной Японией стратеги-
ческой блокады, открытия дороги Ледо и восстановления 
Бирманской дороги,  служивших единственным коридо-
ром для перевозки грузов международной помощи в Ки-
тай, а также устранения японской угрозы китайскому 
тылу, гоминьдановские войска перешли в контрнаступле-
ние на севере Бирмы и в западной части китайской про-
винции Юньнань. В октябре китайские подразделения, от-
ступившие после поражения в первой военной операции в 
Бирме в Британскую Индию, выдвинулись в Северную 
Бирму, а в мае 1944 года китайская экспедиционная ар-
мия переправилась через реку Нуцзян (Салуин). Китайс-
кие войска одновременно с запада и востока развернули 
мощное наступление на японских захватчиков, занявших 
Северную Бирму и провинцию Юньнань, и соединили 
свои силы в январе 1945 года в Монг-Ю на китайско-бир-
манской границе, одержав великую победу на юго-запад-
ном фронте. Это событие также считается началом стра-
тегического наступления на регулярном фронте в Китае.

10. Капитуляция Японии
26 июля 1945 года Китай, США и Великобритания опуб-
ликовали Потсдамскую декларацию, потребовав от Япо-
нии безоговорочной капитуляции. 15 августа японский 
император объявил о капитуляции страны, а 2 сентября 
представители Японской империи подписали Акт о капи-
туляции на американском линкоре «Миссури» в Токийс-
кой бухте. 9 сентября в Нанкине состоялась церемония 
подписания Акта о капитуляции Японии в районе китай-
ского театра военных действий. 25 октября японский 
«генерал-губернатор Тайваня» подписал данный доку-
мент, а остров Тайвань и архипелаг Пэнху, аннексиро-
ванные японцами 50 лет назад, были возвращены Китаю.

Материалы подготовлены Информагентством «Синьхуа»
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В
ооруженные силы Ки-
тая состоят из Народ-
но-освободительной 
армии Китая (НОАК), 
Народной вооружен-

ной полиции и Народного опол-
чения. Они занимают важное 
место и играют ключевую роль в 
деле обеспечения национальной 
безопасности и общей страте-
гии развития; на них возложена 
славная миссия и священная 
обязанность по охране интере-
сов страны в области нацио-
нального суверенитета, безо-
пасности и развития.

НОАК — ведущая сила воору-
женных сил КНР — состоит из 
кадровых войск и резервных 
подразделений. Кадровые войс-
ка являются основой регуляр-
ных вооруженных сил. В их со-
став входят сухопутные, военно-
морские, военно-воздушные 
силы и Второй артиллерийский 
корпус. 

Основные стратегические за-
дачи Китайской армии включа-
ют в себя: ответ на разнообраз-
ные экстренные ситуации и во-
енные угрозы, эффективную за-
щиту территории государства, 
его воздушного пространства, 
суверенитета и безопасности в 
территориальных водах. 

На суше …
Сухопутные войска в основ-

ном отвечают за выполнение су-
хопутных боевых задач и явля-
ются главными силами, отвечаю-
щими за ведение боевых дейс-
твий на суше. Они состоят из ма-
невренных боевых частей, служб 
пограничного контроля и бере-
говой охраны, охранных гарни-
зонных войск и др. 

Маневренные боевые сухо-
путные силы делятся на 18 ар-
мейских групп и несколько отде-
льных составных боевых диви-
зий (бригад); они насчитывают 
850 тыс. военнослужащих. 

В последние годы в строитель-
стве родов сухопутных войск до-
стигнут большой прогресс.

 Бронетанковые войска уси-
ливают темпы создания радио-
электронных сил, ускоряются 
темпы трансформации мотори-
зованной пехоты в механизиро-
ванную, непрерывно совершенс-
твуются боевые системы штурма 
с помощью тяжелых и легких во-
оружений, машин амфибий и де-
санта.

 Артиллерийские бригады 
развивают вооружения с доста-
точно высокой степенью инфор-
матизации и новые боезаряды, а 
также формируют тактическую 
систему нападения по всей глу-
бине линии огня во время опера-
ции, которая включает интегри-
рованные боевые силы, отвечаю-
щие за разведку, сдерживание, 
нападение и оценку.

Противовоздушные силы ус-
коряют темпы развития новых 
радаров, информационной сис-
темы командования и ракет сред-
ней дальности типа «воздух—зем-
ля—воздух», благодаря чему фор-
мируется система перехвата на 
основе систем ПВО и управляе-
мых снарядов нового типа, кото-
рая обладает достаточной бое-
способностью в условиях боя с 
ВВС противника. 

Авиация сухопутных войск 
ускоряет трансформацию от сил 
помощи и обеспечения к силам 
боевого штурма, оптимизирует-
ся структура боевых сил, в соот-
ветствии с нуждами поставлен-
ных задач осуществляется моду-
ляризация формирований, улуч-
шаются вооружения, грузоподъ-
емность и технические характе-
ристики служебных вертолетов, 
что уже позволило повысить спо-
собности огневого штурма, до-
ставки грузов на поле боя, а так-
же оказания поддержки и инфор-
мационного обеспечения в бою. 

Инженерные войска направ-
ляют усилия на создание сил бое-
вого обеспечения нового типа, 
которые характеризуются единс-
твом фронта и тыла, быстротой 
реагирования и многофункцио-
нальностью, также они укрепля-
ют строительство профессио-
нальных сил экстренного реаги-
рования на бедствия и ЧС, в ре-
зультате чего увеличиваются 
комплексные способности бое-
вого обеспечения и выполнения 
военных задач небоевого харак-
тера. 

Части противохимической 
обороны активно продвигают 
строительство интеграционной 
системы по защите от ядерной, 
биологической и химической уг-
роз.

...и на море
На Военно-морские силы 

возложена основная задача ве-
дения боевых действий на море. 

Они отвечают за охрану нацио-
нальной безопасности и сувере-
нитета в морской акватории, а 
также за обеспечение морских 
интересов страны. ВМС состоят 
из отрядов подводных и надвод-
ных сил, авиации, морского де-
санта, отрядов береговой обо-
роны и т.д.

В соответствии со стратеги-
ческими требованиями обороны 
ближних морей, ВМС в приори-
тетном порядке повышают уро-
вень модернизации комплекс-
ных боевых сил в ближних мо-
рях, развивают передовые под-
лодки, эсминцы и корветы, со-
вершенствуют систему оснаще-
ния и оборудования комплекс-
ной цифровой информационной 
поддержки, повышают способ-
ности к ведению маневренных 
боевых операций в дальних мо-
рях, развертыванию сотрудни-
чества в дальних морях и проти-
водействию традиционным и не-
традиционным угрозам в сфере 
безопасности.

Военно-морской флот КНР, 
численность личного состава ко-
торого составляет 235 тысяч че-
ловек, разделен на три части: Се-
верокитайский, Восточнокитай-
ский и Южнокитайский.

Подводные силы ВМС осна-
щены стратегическими ракет-
ными атомными подводными 
лодками, ударными АПЛ, а так-
же неатомными подводными 
лодками. В их распоряжении на-
ходятся базы и обслуживающий 
персонал. Надводный флот со-
стоит из эсминцев, фрегатов, ра-
кетных катеров, тральщиков, де-
сантных кораблей и вспомога-
тельных судов. Во флотилии вхо-
дят подразделения эсминцев, ка-
теров, десантных судов, кораб-
лей поддержки боевых операций 
и охраны морских территорий. 
Авиационные силы оснащены 
истребителями, истребителями-
бомбардировщиками, бомбар-
дировщиками, самолетами-раз-
ведчиками, патрульными само-
летами и вертолетами, а также 
укомплектованы авиационными 
дивизиями. Морская пехота со-
стоит из пехотинцев, бронетан-
ковых войск-амфибий, артилле-

рии, инженерных войск и разве-
дывательных машин-амфибий, 
личный состав сформирован из 
бригад морской пехоты. Войска 
береговой охраны состоят из ра-
кетной артиллерии класса «бе-
рег-корабль», зенитной артил-
лерии и береговой артиллерии в 
составе береговых полков, ар-
тиллерийских полков и т.д.

В сентябре 2012 года первый 
авианосец «Ляонин» поступил 
на вооружение ВМС НОАК. В це-
лях создания мощных ВМС Ки-
тая и защиты безопасности стра-
ны строительству авианосцев 
уделяется серьезное внимание.

Силы небесные
Военно-воздушные силы, от-

вечающие за ведение боевых 
действий в воздухе, были созда-
ны 11 ноября 1949 года. На них 
возложена обязанность по ох-
ране безопасности воздушного 
пространства и обеспечению 
стабильности воздушной обо-
роны. ВВС состоят из авиации, 

войск наземной противовоз-
душной обороны, радиолокаци-
онных войск, воздушно-десант-
ных войск, войск радиоэлект-
ронного противодействия и др. 

С начала 90-х годов 20-го 
века началось стремительное 
развитие ВВС НОАК, на воору-
жение которых последователь-
но поступали боевые самолеты 
третьего поколения, ракеты 
«земля-воздух» третьего поко-
ления и передовые информаци-
онные виды вооружений. Для 
повышения обороноспособнос-
ти страны в условиях информа-
тизации военных действий ВВС 
НОАК ускоряют процесс пере-
хода от стратегии, подразуме-
вавшей исключительно «пас-
сивную» оборону воздушного 
пространства страны, к сочета-
нию оборонительно-наступа-
тельных действий, включаю-
щих повышение потенциала 
разведки и систем раннего пре-
дупреждения, а также воздуш-
ного наступления. Благодаря 
предпринятым в Китае усилиям 
за последние 60 лет ВВС НОАК 
превратились в вид вооружен-
ных сил, обладающий не только 

возможностями ПВО, но и спо-
собны к нанесению точных и 
дальних авиаударов, а также 
стратегической переброске 
войск.

 В соответствии со стратеги-
ческими требованиями одно-
временного развития оборони-
тельных и наступательных воз-
можностей ВВС упрочивают 
строительство системы боевых 
сил с акцентом на разведке и 
предупреждении угрозы, воз-
душной атаке, противовоздуш-
ной и противоракетной оборо-
не, стратегической переброске 
сил, развивают передовое воо-
ружение, включая боевые само-
леты нового поколения, ракеты 
«земля–небо» нового типа и но-
вые радары, совершенствуют 
систему заблаговременного 
предупреждения, сеть командо-
вания и коммуникаций, повы-
шают уровень стратегического 
предупреждения и устрашения, 
а также способность поражения 
целей на дальних дистанциях. 

ВВС Китая насчитывают 398 
тыс. военнослужащих. 

Ракета на посту
Второй артиллерийский кор-

пус (стратегические ракетные 
войска) был официально создан 
1 июля 1966 года. Главные зада-
чи корпуса: сдерживание при-
менения другими странами 
ядерного оружия в отношении 
Китая, нанесение в случае необ-
ходимости ответного ядерного 
удара и точное поражение целей 
посредством обычных баллис-
тических ракет. Корпус состоит 
из ракетно-ядерных сил, воору-
женных ядерными и обычными 
баллистическими ракетами, от-
рядов по предоставлению бое-
вого обеспечения и др. 

Второй артиллерийский кор-
пус придерживается политики 
неприменения ядерного ору-
жия первым, стратегии самоза-
щиты и обороны, строго выпол-
няет приказы ЦВС КНР и рас-
сматривает защиту страны от 
внешнего ядерного удара в ка-
честве ключевой задачи. Ракет-
но-ядерное оружие Второй ар-
тиллерии НОАК в мирные дни 
не нацелено на какие-либо дру-
гие страны. На обычные ракет-
ные войска Второй артиллерии 
НОАК главным образом возло-
жена задача по нанесению точ-
ных ударов по важным опера-
тивно-стратегическим объек-
там противника на средней и 
большой дальности.

В распоряжении корпуса на-
ходятся ракетные, тренировоч-
ные базы, отряды профессио-
нального обеспечения, военные 
училища, научно-исследователь-
ские учреждения и т.д. В настоя-
щее время на вооружении корпу-
са стоят баллистические ракеты 
серии «Дунфэн» («Восточный ве-

тер») и крылатые ракеты «Чанц-
зянь» («Длинный меч»).

Вооруженная полиция
Вооруженная полиция была 

сформирована в 1982 году и яв-
ляется основным отрядом экс-
тренного реагирования на чрез-
вычайные ситуации. 

Вооруженная полиция в ос-
новном выполняет задачи по 
патрулированию и охране, уре-
гулированию чрезвычайных си-
туаций, ведет антитеррористи-
ческую борьбу, участвует в эко-
номическом строительстве 
страны и т.д. В военное время во-
оруженная полиция помогает 
НОАК в осуществлении охраны 
правопорядка и оборонитель-
ных задач. 

Вооруженные части состоят 
из отрядов внутренней охраны и 
полицейских отрядов. К воору-
женной полиции также относят-
ся войска по охране обществен-
ной безопасности в пригранич-
ных районах, пожарные и охран-
ные отряды.

Основными задачами явля-
ются: предотвращение подрыв-
ной деятельности противника, 
обеспечение безопасности, ох-
рана важных объектов, важных 
национальных и международ-
ных совещаний и крупных 
культурных и спортивных ме-
роприятий, а также ключевых 
секторов аэропортов, радио-
станций и предприятий нацио-
нальной экономики, нацио-
нального строительства, важ-
ных мостов и туннелей; в их 
полномочия входит обеспече-
ние безопасности тюрем и 
следственных изоляторов, под-
держание общественного по-
рядка в городах или конкрет-
ных районах. 

Отряды народного 
ополчения

Народное ополчение — это 
вооруженная организация на-
родных масс, не оторванных от 
производства, оно выступает 
главным помощником и служит 
ключевым резервом НОАК. На-
родные ополченцы помогают в 
охране общественного порядка, 
проведении спасательных опе-
раций и ликвидации последс-
твий стихийных бедствий. На-
родное ополчение состоит из 
кадровых и обычных ополчен-
цев. Среди отрядов кадровых 
ополченцев можно выделить от-
ряды экстренного реагирова-
ния, объединенной противовоз-
душной обороны, разведыва-
тельной деятельности, обеспе-
чения коммуникаций, осущест-
вления строительных работ, 
транспортных перевозок, ре-
монта вооружений и др. Резерв-
ные ополченческие отряды 
включают в себя отряды боево-
го и тылового обеспечения.

Армия Вооруженные силы Китая: славная миссия и священная 
 обязанность
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Колонна крылатых ракет наземного базирования Второй артиллерии на площади Тяньаньмэнь 1 октября 2009 г.

ПРИОРИТЕТЫ 

Китайцы 
с глубоким 
уважением 
относятся 
к ветеранам 
Войны

ЖИВЫЕ 
УЧЕБНИКИ 
ИСТОРИИ
В КИТАЕ ветераны пользуются 
не только всеобщим глубоким 
уважением, но и различными 
правительственными льготами.

Большинству ныне здравс-
твующих ветеранов уже не мень-
ше 90 лет. Их считают «живым 
учебником истории» и относят-
ся к ним как к национальному 
достоянию Китая.

В 1988 году в стране были 
приняты Положения об оказа-
нии материальной помощи и 
предоставлении льгот военно-
служащим. В 2004 году после су-
щественной доработки вступила 
в силу новая редакция Положе-
ний, согласно которым все госу-
дарственные органы, обществен-
ные организации, предприятия, 
непроизводственные компании, 
а также частные лица должны ис-
полнять свои обязательства в 
рамках положений.

Положения предусматрива-
ют выдачу ветеранам субсидий, 
предоставление им приоритет-
ных прав в сферах занятости, об-
разования, получения матери-
альной помощи, кредитования и 
распределения жилья. Местные 
власти обязаны улучшить усло-
вия жизни ветеранов преклонно-
го возраста, с ослабленным здо-
ровьем и нуждающихся.

По статистике, на момент 
окончания антияпонской войны 
в 1945 году число военнослужа-
щих 8-й армии и Новой 4-й ар-
мии, действовавших под руко-
водством КПК, возросло до 1,2 
млн с лишним человек. Вместе с 
тем, численность гоминьдановс-
ких войск, участвовавших в боях 
на регулярных фронтах, состав-
ляла несколько миллионов чело-
век.

В июле 2013 года Министерс-
тво гражданской администра-
ции КНР в своем заявлении 
вновь подтвердило, что ветера-
ны гоминьдановских войск, 
участвовавшие в Войне сопро-
тивления японским агрессорам, 
пользуются такими же льготами, 
как и ветераны 8-й армии и Но-
вой 4-й армии.

По оценкам,сегодня в стране 
насчитывается более 20 тыс ве-
теранов бывших гоминьдановс-
ких войск. В последние два года в 
соответствующих провинциях, 
автономных районах и городах 
центрального подчинения под-
тверждены личности более 10 
тыс ветеранов бывших гоминь-
дановских войск, средний воз-
раст которых превышает 90 лет. 
Значительная часть из них живет 
в бедности и одиночестве.

Неправительственные орга-
низации Китая развернули кам-
панию «Найди ветерана, живу-
щего рядом с тобой», и призыва-
ют население участвовать в по-
исках ветеранов, чтобы помочь 
им и выразить им свое почтение.

Местные власти Китая тоже 
прилагают большие усилия к по-
искам ветеранов и предоставле-
нию им поддержки и материаль-
ной помощи. Так, ветераны горо-
да Шаоян провинции Хунань по-
лучают ежемесячное пособие в 
размере 600 юаней, Нанкинское 
городское правительство с 2014 
года выдает каждому ветерану 
2000 юаней в виде субсидии еже-
месячно.

Правительство провинции 
Юньнань и местные благотвори-
тельные организации совместно 
запустили общественную кампа-
нию «Забота о ветеранах антия-
понской войны», в рамках кото-
рой каждому из малообеспечен-
ных ветеранов выдают пособие в 
размере 500 юаней ежемесячно. 
Волонтеры будут регулярно по-
сещать ветеранов и предостав-
лять им необходимую помощь.

3 сентября 2015 года на пло-
щади Тяньаньмэнь в центре Пе-
кина пройдет торжественный во-
енный парад, посвященный 
70-летию Победы в Войне сопро-
тивления китайского народа 
японским захватчикам и во Вто-
рой мировой войне. Для участия 
в параде приглашены ветераны 
войны, включая ветеранов быв-
ших гоминьдановских войск. По 
этому случаю, генеральный сек-
ретарь ЦК КПК, председатель 
КНР Си Цзиньпин лично награ-
дит их памятными медалями 
«70-летие Победы в Войне сопро-
тивления китайского народа 
японским захватчикам». Это 
станет наивысшим признанием 
подвига ветеранов.

ПАМЯТЬ Военные экспонаты 
напоминают о победах

Музейные 
ценности

В КИТАЕ чтут память героев, 
поэтому военных музеев мно-
жество. Один из самых знамени-
тых — Военный музей китайской 
народной революции, располо-
женный на западе Пекина. Пост-
роенный в 1959 году, этот музей 
был одним из десяти главных 
зданий, посвященных десятиле-
тию образования КНР. Этот 
комплексный военно-истори-
ческий музей занимает пло-
щадь 80 тыс. кв. м, экспозицион-
ная площадь составляет 
40 тыс. кв. м. В нем 22 павильона 
и две выставочные площади, на 
которых хранится более 340 
тыс. исторических экспонатов, 
в том числе 1793 памятника 
первой категории, находящиеся 
под государственной охраной, 
более 250 единиц тяжелых воо-
ружений, свыше 1600 произве-
дений искусства и 2551 подарок 
из тех, что получены в ходе вне-
шних военных контактов.

Посетители музея могут пос-
мотреть позолоченный спуско-
вой механизм самострела, со-
зданного в династии Западная 
Хань (206 г. до н. э. — 25 г. н. э.), 
винтовки, которые 8-я армия 
Национально-революционной 
армии захватила у японских 
войск, а также первый танк На-
родно-освободительной армии 
Китая, выпущенный в 1945 году.

В пригороде Пекина находит-
ся Китайский музей авиации, 

официальное открытие которого 
состоялось в ноябре 1989 года. 
Музей занимает площадь 700 
тыс. кв. м. В нем хранится более 
270 самолетов, около 10 тыс. 
авиационных культурных объ-
ектов. Этот крупнейший в Азии 
авиационный музей входит в 
первую пятерку мировых авиа-
ционных музеев. 

Среди особо ценных экспона-
тов — серебристо-белый самолет 
Ил-14, на борту которого 23 раза 
летал Мао Цзэдун с 1957 по 1958 
год. На стенах салона развешены 
фотографии Мао Цзэдуна, рабо-
тающего на борту самолета.

Еще один особо ценный экс-
понат — самолет МиГ-15, за его 
штурвалом сидел герой Ли 
Хань — первый солдат, который 
сбил вражеские самолеты в вой-
не сопротивления американской 
агрессии и поддержки Кореи.

Или самолет МиГ-15, носовая 
часть которого украшена иерог-
лифами «театральная труппа 
Сянюй». Начиная с августа 1951 
года известная артистка музы-
кальной драмы жанра «юйц-
зюй» Чан Сянюй и ее коллеги в 
течение полугода дали более 180 
спектаклей по всей стране, все 
доходы от которых они пожерт-
вовали Всекитайскому народно-
му комитету сопротивления 
американской агрессии и подде-
ржки Кореи для покупки этого 
истребителя.

Не менее популярен Музей 
ВМС, что в городе Циндао, рас-
положеный на площади более 40 
тыс. кв. м. Музей делится на три 
основные части — крытые выста-
вочные залы, зона оружия и сна-
ряжения и морская зона, где на-
ходятся корабли. 

В павильоне военной формы 
ВМС выставлена форма, погоны, 
служебные знаки и оборудова-
ние для специальных операций в 
различные периоды после созда-
ния ВМС НОАК.

В зоне оружия и снаряже-
ния, занимающей площадь 

20 тыс. кв. м, представлены ма-
лые военные корабли, самолеты, 
ракеты, пушки, водное оружие, 
оборудование наблюдения и свя-
зи, а также плавающие танки.

В морской зоне площадью 
40 тыс. кв. м стоят списанные 
средние военные корабли, среди 
них — первый китайский эсми-
нец «Аньшань»; артиллерийс-
кий корвет «Наньчун», который 
совершил подвиги в боях за обо-
рону морских территорий роди-
ны, зенитно-ракетный фрегат 
«Интань», а также обычная под-
водная лодка типа 33 «Великая 
стена» , ракетный катер типа 21 
и т.д.

Среди ценных экспонатов — 
«Волна-1», это самая старая под-
водная ракета типа 1, разрабо-
танная в Китае. Она, способная 
нести не только обычные, но и 
ядерные боеголовки, использо-
валась для поражения вражес-
ких стратегических целей. Эта 
ракета особо ценна для Музея 
ВМС, так как в китайских воен-
ных музеях выставлено много 
тактических ракет, но редко 
представлены стратегические 
ракеты, тем более подводные 
стратегические ракеты.

В пекинском районе Тунчжоу 
есть павильон оружия и снаря-
жения китайского народного 
ополчения, официально откры-
тый в 1998 году. В нем хранятся 
более 10 тыс. культурных памят-

ников, в том числе более 5 тыс. 
единиц оружия различных ви-
дов — пистолеты, пушки, мечи и 
клинки из 23 стран, в частности, 
некоторые пережили Первую и 
Вторую мировые войны. В пави-
льоне представлена гаубица са-
мого крупного в Азии калибра, 
сохранившаяся до сих пор.

В том же году был открыт 
Танковый музей — единствен-
ный в Азии. В нем размещены 11 
павильонов, посвященных исто-
рии народных бронетанковых 
войск, бронемашины, трениро-
вочная модель танка и др. Здесь 
представлены новые тяжелые 
танки, а также танки, совершив-
шие подвиги во время войн, в 
том числе подаренные СССР Ки-
таю, а также японские танки, за-
хваченные во время войны Со-
противления китайского народа 
японским захватчикам.

Музей китайской военной 
музыки — это совершенно осо-
бенный мемориал. Ведь Воен-
ный оркестр НОАК является 
единственным в Китае воинским 
подразделением, выполняющим 
задачи во время воинских ритуа-
лов, торжественных церемоний 
государственного уровня. Он 
впервые предстал перед публи-
кой 1 октября 1949 года во время 
торжеств по случаю провозгла-
шения Китайской Народной Рес-
публики. В Музее китайской во-
енной музыки представлено 
большое количество фотогра-
фий, памятников культуры и ма-
териалов, а с помощью высоких 
технологий посетители могут 
познакомиться со столетней ис-
торией развития китайской сов-
ременной военной музыки, на-
чиная с первого военного оркес-
тра, созданного правительством 
в поздний период династии Цин.

В Военном музее китайской 
народной революции посетители 
осматривают выставку «История 
не забывает — борьба китайского 
народа против японской агрес-
сии».

Военный музей китайской народной революции.

Авианосец «Ляонин» выходит в море для проведения научно-исследова-
тельских работ и морских тренировок.

Истребители «J-10» в составе пилотажной группы «Баи» («Первое авгус-
та»)  во время отработки полета в строю.

Акцент

 Вооруженные силы Китая 
состоят из Народно-
освободительной армии 
Китая, Народной 
вооруженной полиции 
и Народного ополчения

Материалы подготовлены Информагентством «Синьхуа»
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Кино Руководители кинокомпаний обсудили, как возродить Ялтинскую киностудию

Кризис в кадре
Александр Нечаев

П
осле национализации 
у Ялтинской киносту-
дии, которая в послед-
ние годы пребывала в 
полуразрушенном со-

стоянии, появился шанс на вос-
становление. Пока, правда, этому 
мешает организационно-право-
вой статус киностудии, не позво-
ляющий финансировать ее напря-
мую из бюджета. Но все может из-
мениться, если Ялтинская кино-
студия станет филиалом другой 
российской студии. Такое предпо-
ложение в эфире видеомоста Мо-
сква — Симферополь, прошедшего 
в агентстве «Россия сегодня», вы-
сказала директор киностудии 
Ольга Прудникова-Юшкова. 

Ялтинскую студию национали-
зировали в этом году, но поддер-
жка ей оказывалась на протяже-

нии последних месяцев. Это, по 
словам Прудниковой-Юшковой, 
не бюджетное финансирование, 
так как студия является государ-
ственным унитарным предприя-
тием, а по российским законам 
ГУПы нельзя финансировать из 
бюджета: «Мы делали по заказу 
минкультуры кинохронику, не-
большие заказы, которые позво-
лили нам остаться на плаву».

Какую сумму удалось зарабо-
тать за счет таких заказов, глава 
киностудии не уточнила, однако 
огласила другую цифру: на эти 
деньги в Ялте смогли купить обо-
рудования для съемок на 1,2 мил-
лиона рублей. Деньги по меркам 
кино совсем не большие, однако 
тут важен почин — это едва ли не 
первый случай со времен распада 
СССР, когда для Ялтинской кино-
студии купили хоть что-то. 

На данный момент ГУП «Ялта-
фильм» находится на балансе 
крымского министерства культу-
ры. Ввсе понимают, что без част-
ных инвесторов развитие студии 
вряд ли будет интенсивным. Но 
бизнес осторожничает из-за меж-
дународных санкций. Поэтому в 
Ялте пока не раскрывают имени 
потенциального инвестора, кото-
рый (по словам руководства Кры-
ма) заинтересовался перспекти-
вой вложения своих средств в ки-
нопроизводство на полуострове. 

Параллельно Ялтинская кино-
студия начала поиски собствен-

ной ниши в системе российского 
кинобизнеса. Может ли «Ялта-
фильм» стать филиалом другой 
крупной студии — как, собственно, 
и было в советские времена, когда 
крымское кинопроизводство 
было подшефным Киностудии 
имени Горького? Увы, Киностудия 
имени Горького сейчас и сама ед-
ва-едва начала проявлять первые 
признаки жизни после затяжного 
кризиса, вызванного не самым эф-
фективным управлением.

Возможно, впрочем, что тут не 
обойдется без поддержки Никиты 
Михалкова и его компании «Три-
Тэ». Во всяком случае, в интервью 
ТАСС Михалков сказал, что сей-
час занимается проектом восста-
новления Ялтинской киностудии.

— Мы формируем стратегию 
развития киностудии, к концу 
года надеюсь представить ее в пра-
вительстве, — объяснил Никита 

Сергеевич. — Очевидно, что это не 
должна быть студия со своей ре-
жиссерской базой. Это должно 
быть место, где будут обслужи-
вать картины тех людей, которые 
приедут снимать в Крым. Студия с 
хорошей аппаратурой, транспор-
том, всеми условиями для съемок.

Рассматриваются и другие ва-
рианты. «Мы также можем стать 
южной базой российского кине-
матографа, площадкой для экспе-
риментального, студенческого 
кино, — продолжила Прудникова-
Юшкова. — Может быть, школой 
для практики студентов ВГИКа».

В Крыму надеются на то, что 
российские режиссеры будут 
чаще выбирать съемки на полуо-
строве вместо заметно подоро-
жавшей Европы. Сегодня крым-
ские специалисты помогают в ра-
боте над несколькими картинами, 
среди которых новый фильм Ста-
нислава Говорухина. 

Представители «Ленфильма» и 
«Мосфильма»  поделились своими 
проблемами. Что же касается Ял-
тинской киностудии — практиче-
ски все киностудии заинтересова-
ны в том, чтобы в Крыму появи-
лось кинопроизводство на совре-
менном уровне.

В конце концов, куда звал на 
съемки красавицу-актрису ре-
жиссер Якин из фильма «Иван Ва-
сильевич меняет профессию»? 
Все помнят: в Крым. А ведь Якин 
плохого не посоветует.

Акцент

 Крым мог бы стать площад-
кой для экспериментального 
кино. Может быть, школой для 
практики студентов ВГИКа

Бутафорский городок, построенный на территории Ялтинской киностудии для съемок фильма «Бегущая по волнам» режиссера П. Любимова.

ТОЛЬКО В «РГ»  Оперу  
«Тристан и Изольда» 
поставила  
Катарина Вагнер

Сокрушение 
мифа

Ирина Муравьева, Байройт

КЛЮЧЕВЫМ событием Байройтского фестиваля-2015 
стала премьера «Тристана и Изольды».

Авторы новой постановки — правнучка Вагнера Ката-
рина Вагнер и культовый байройтский дирижер Кристиан 
Тилеман. Спектакль приурочен к 150-летию историче-
ской премьеры «Тристана», состоявшейся в 1865 году в 
Мюнхенской опере. Это второй спектакль правнучки ком-
позитора, являющейся соруководителем фестиваля на 
Байройтской сцене. В 2007 году Катарина Вагнер ставила 
здесь «Нюрнбергских мейстерзингеров». Это был спек-
такль, карикатурно опрокидывавший классические эта-
лоны немецкой культуры, в том числе образ собственного 
прадеда, выплясывавшего на сцене в халате нараспашку 
дионисийский танец с полуголыми девицами. Провока-
тивной интерпретации от режиссера ждали и на этот раз. 
Но повзрослевшая Катарина, к тому же раскритикован-
ная на посту худрука фестиваля за свои модернистские 
вкусы и особенно — за скандальное «Кольцо» к 200-летию 
Вагнера в постановке Франка Касторфа, создала на удив-
ление умеренный, лишенный даже намека на экстрава-
гантность спектакль. Возможно, этому содействовало и 
участие в постановке эстета с классической харизмой ди-
рижера Кристиана Тилемана, ставшего в этом сезоне офи-
циальным музруком Байройтского фестиваля. Тилеман 
представил ясное, очищенное от «штормов» вагнеров-
ской музыки прочтение «Тристана и Изольды», поразив-
шее уже в знаменитом вступлении не привычными звуко-
выми накатами любовных пароксизмов героев, а прозрач-
ной музыкальной тканью, разрастающейся медленными 
кульминациями. На протяжении всей оперы Тилеман вы-
страивал вагнеровскую партитуру как стройное, проши-
тое чистыми инстру-
ментальными линия-
ми и безупречной ди-
намической «свето-
тенью» звуковое по-
лотно. На этом ди-
стиллированном 
фоне исступленно 
кричащая от первой 
до последней ноты 
Изольда (Эвелин 
Херлициус) выгляде-
ла как экспрессио-
нистская героиня, 

попавшая в тихий средневековый гобелен. Впрочем, пря-
молинейная жесткость сюжета и самой героини Изольды 
подразумевались самой трактовкой Катарины Вагнер, пе-
реместившей героев в абстрактный сюрреалистический 
лабиринт из металлических мостов, лестниц, переходов в 
духе архитектурных пейзажей Джованни Баттисты Пира-
нези. И так же как в старинных гравюрах итальянца, в сце-
нической картине, выстроенной художниками Франком-
Филиппом Шлоссманом и Маттиасом Липпертом, ощу-
щалось величие разрушения и мрачной мистики. Здесь и 
сталкиваются взглядами Изольда и Тристан (американ-
ский тенор Стивен Гулд), которым, как оказывается, не 
требуется для остроты переживаний любовный напиток. 
Испив по глотку, Тристан демонстративно выливает его 
из флакона. Но именно ему предстоит пройти через глав-
ное испытание — любовью. И если с Изольдой все ясно сра-
зу — она рвется к Тристану, то рефлексирующий Тристан, 
молча наблюдающий за Изольдой из-за угла, так и не ри-
скует реально полюбить и отдает ее в жены другому (коро-
лю Марку). Во втором действии — в самом гигантском в 
истории музыки любовном дуэте — Тристан и Изольда 
оказываются в тюрьме, где за ними следят люди короля и 
где они в состоянии несвободы (Изольда уже чужая жена) 
пытаются найти понимание друг друга. Цилиндры из ме-
таллических прутьев заменяют им романтическую вагне-
ровскую любовную скамью: прутья то зажимают плотны-
ми скобами Тристана, не давая ему дышать, то открыва-
ются, превращаясь в подобие крыльев. В эту игру «стра-
хов» Тристана врываются король Марк (Георг Цеппен-
фельд) и его команда. Финал у Катарины Вагнер антиро-
мантичен. Тристан умирает, пораженный ножом в спину. 
В предсмертной агонии ему является Изольда — не возлю-
бленная, а колдунья-оборотень — в светящихся пирами-
дах, вспыхивающих в разных пространствах сцены. Три-
стан обнимает Изольду — и в руках его оказывается ее го-
лова. Изольда падает манекеном, льет с кровавой усмеш-
кой любовное зелье. Это кошмар Тристана, агония его 
фрустрированного страхом любви сознания. Мифа не слу-
чилось. Именно поэтому в финале спектакля Изольда не 
умирает, не растворяется в космическом потоке любви к 
Тристану, а выпроваживается за волосы королем Марком 
в супружеские покои. Романтический вагнеровский миф, 
увы, сокрушен. Такими видит реалии современного мира 
его правнучка Катарина Вагнер.  Таким, кстати, видит 
мир и Франк Касторф, чье «Кольцо», поставленное к 
юбилею композитора в жанре социодрамы, идет в Бай-
ройте. Бог Вотан там предстает сутенером, богини — про-
ститутками, а Зигфрид — безответственным радикалом. 
Человечество считает деньги, увязло в политических ин-
тригах, боится любви. Но разве не об этом писал свою 
музыку Вагнер? 

Рефлексирующий Тристан (американский тенор Стивен Гулд) 
так и не рискует реально полюбить Изольду. 

5 ФИЛЬМОВ, СНЯТЫХ В КРЫМУ

«Кавказская пленница» (1966)
Несмотря на название, Гайдай практически не снимал на Кавказе, предпочтя 

ему Крым. Здания, которые мелькают в фильме, нетрудно найти в Алуште. За-

столье Шурика с администратором гостиницы снимали в ММЦ «Юность», а от-

правляли Шурика в психушку возле пансионата «Северная Двина»...

«Человек-амфибия» (1961)
Роль аргентинских скал в самом кассовом советском фильме 1961 года играют 

живописные утесы Карадага и мыса Айя. Встречу Ихтиандра с Гуттиэре снима-

ли в Голубой бухте Севастополя. Подводные съемки велись в бухте Ласпи. «Че-

ловек-амфибия» может по сей день служить рекламой крымских пейзажей.

«Пираты XX века» (1979)
Карадаг, мысы Капчик и Тарханкут, Новый Свет и окрестности Коктебеля — вся 

вторая половина «Пиратов», действие которой разворачивается на острове, 

снималась в Крыму.

«Три плюс два» (1963)
Лагерь «дикарей» на отдыхе снимали в Новом Свете, поэтому в кадре часто по-

является гора Коба-Кая и ее сосед Сокол. Песчаных пляжей на Южном берегу 

Крыма нет, так что песок завозили — то ли из Евпатории, то ли вовсе из Одессы.

«Остров сокровищ» (1982)
И снова в фильме появляются уже знакомые места — Новый Свет, Голубая бухта 

Севастополя, мыс Капчик. Альтернативы Крыму для съемок экранизации ро-

мана Стивенсона просто не было — предыдущую советскую экранизацию в 

1971 году также делали здесь.

Катарина Вагнер 
переместила героев 
в  сюрреалистиче-
ский лабиринт в 
духе архитектурных 
пейзажей Пиранези

Леонид Гайдай снял большую часть «Кавказской пленницы» в Алуште.

«Человек-амфибия» выныривал к Гуттиэре в севастопольских бухтах.
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МУЗЫКА Metallica собрала аншлаг в «Олимпийском» и у гостиницы «Москва»

Струны горят
Александр Алексеев

Л
егендарная группа продол-
жает мировой тур, в рамках 
которого дважды выступи-

ла в России: вначале в Санкт-Пе-
тербурге, а затем в Москве.  Амери-
канцы отыграли 18 песен, из кото-
рых три — на бис, и при этом не обо-
шлось  без сюрпризов: в Питере 
группа  сыграла и кавер-версию 
песни Боба Сигера Turn the Page, а 
еще и Whiskey In the Jar из реперту-
ара культовой ирландской хард-
рок-группы Thin Lizzy. Причем хит 
команды Фила Лайнотта Metallica 
повторила и в Москве, очень кста-
ти для испортившейся в вечер кон-
церта погоды.

Музыканты Metallica приез-
жают в российскую столицу в ше-
стой раз (считая и промо-туры, 
например, в поддержку фильма-
концерта Through the Never) и 
уже неплохо знают город. Поэто-
му решили остановиться в гости-
нице «Москва», где из окон от-
крывается вид на Исторический 
музей и Красную площадь. Мно-
гочисленные фанаты прознали 
об этом еще накануне. И вече-
ром, накануне концерта, обозре-
ватель «РГ» был поражен тем, 
как много поклонников Metallica 
собралось у отеля. Пришла масса 
парней с гитарами, девушек с 
прическами разных цветов, все 
надеялись увидеть музыкантов и 
поприветствовать их. У многих в 
руках были самодельные плака-
ты с признаниями в любви к 
группе Metallica и портретами 
кумиров. Причем возраст фана-
тов был «от 13 лет и сильно стар-
ше…». Издалека кто-то узнал в 
симпатичной женщине жену 
фронтмена группы Джеймса Хэт-
филда, и та  обернулась, улыбчи-
во помахав в ответ… При этом все 
происходило крайне мирно и 

эксцессов не возникало.  Самые 
терпеливые уже утром смогли за-
метить, как гитарист Кирк Хэм-
мет, за последние два года сильно 
поседевший и похудевший, от-
правился погулять к ГУМу,  в 
компании дюжих охранников, 
выше его на полторы головы. Бла-
годаря чему его и самого за их 
плечами почти не было видно. 
Кирк зашел в магазин, приценил-
ся к молочным продуктам, в част-
ности  к кефиру, и даже что-то ку-
пил, загрузив новой работой сво-
их молчаливых бритоголовых бу-
гаев-охранников…

Огромная толпа оказалась в 
день концерта и перед «Олим-
пийским»,  многие пришли даже 
без особой надежды на то, чтобы 
купить лишний билет: лишь бы 

оказаться среди своих едино-
мышленников-меломанов, пого-
ворить о любимой музыке и по-
дышать одним воздухом почте-
ния к хеви-металу и кумирам. 
Снова были плакаты, гитары, 
разговоры, песни…  Кажется, 
если бы Metallica давала в Москве 
три концерта подряд, все равно в 
зале был бы аншлаг.

Выступление группы началось, 
как обычно, с инструментальной 
композиции Эннио Морриконе 
The Ecstasy of Gold и небольшого 
фильма, в котором не знакомый 
никому мужчина, очевидно, как 
принято говорить, бомж, просыпа-
ется среди кладбища и начинает 
бродить в поисках выхода, пыта-
ясь убежать к возвышающимся 
вдалеке горам. В тот момент, когда 

он уже, кажется, отчаялся найти 
выход,  фильм обрывался и софиты 
выхватывали появившуюся на 
сцене группу, которая без раскач-
ки стартовала с энергичной песни 
Fuel (открывавшей и альбом 1997 
года Reload). Возможно, решив, 
что именно «Топлива» (так пере-
водится название трека), то бишь 
энергетики не хватало тому чело-
веку для того, чтобы найти выход к 
горам… Впрочем, сам солист 
Джеймс Хэтфилд объяснять ниче-
го не стал, скупо поздоровавшись 
после первой песни:  «Привет, Мо-
сква!» После чего Metallica продол-
жила свои энергетические ман-
тры:  For Whom The Bell Tolls, 
Battery…

Звук в «Олимпийском»  (что 
случается не всегда) в этот раз 

был превосходный, три огром-
ных экрана транслировали про-
исходящее на сцене в зал, порой 
выхватывая очень эффектные ка-
дры работы музыкантов. Впер-
вые несколько зрительных рядов 
были установлены прямо на сце-
не, за ударной установкой Ларса 
Ульриха. Кажется, самому бара-
банщику это особенно нрави-
лось: он вскакивал со своего ме-
ста и стоя лупил по тарелкам,  а 
палочками увлеченно дирижиро-
вал фанатами-соседями,  что-то 
советовал им и даже иногда ко-
мандовал. Все счастливо согла-
шались, хотя кто-то все равно на-
рушал порядок, иногда стараясь 
коснуться рукой регулярно про-
бегавшего мимо Кирка Хэммета. 
Ибо, ну когда еще такая возмож-
ность представится?

Джеймс Хэтфилд потом еще 
пару раз менял гитару, опять здо-
ровался с Москвой, сообщал, что 
эти песни для нее (хотя группа в 
отличие, например, от Motorhead 
практически никогда не меняет 
сет-лист тура, вот и в Питере, и в 
Москве перечень песен был абсо-
лютно одинаковым), на King 
Nothing Хэммет впервые зарядил 
развернутое, импровизационное 
соло в проигрыше  (и, прямо ска-
жем,  мог бы делать это  почаще).  
В итоге группа сыграла как мини-
мум по одной песне с каждого 
своего альбома, а больше всего 
их по традиции прозвучало с 
«черного» альбома Metallica 
1991-го — четыре! 

Жаль, обошлось без премьер 
(музыканты уже второй год рабо-
тают в студии над новым ди-
ском). Но слушать какой уж тур 
подряд только знакомые песни 
все  равно  было в  радость: 
Metallica компенсировала отсут-
ствие нового материала техниче-
ским мастерством, совершенно 

выстроенным звуком и светом 
драматургичного шоу, а главное 
— душевность самих музыкантов, 
не нарочито и искренне общав-
шихся со зрителями как с добры-
ми и давними друзьями. И уже за 
этой энергетической подпиткой 
и дружелюбность стоило пойти 
на этот концерт! 

В конце концерта Хэтфилд 
уже смахивал пот со лба, а когда 
отыграл последний аккорд и тех-
ники забрали у него гитару, еще 
минут пять расхаживал по сцене, 
улыбаясь и аплодируя зрителям. 
Ну а Ларс Ульрих раздаривал 
свои барабанные палочки, ста-
канчики, из которых он пил воду 
во время концерта, и еще какую-
то мелочь из карманов… А потом 
подошел к микрофону и поблаго-
дарил зрителей за то, что группу 
всегда хорошо встречают и под-
держивают в нашей стране, и по-
обещал, что Metallica еще обяза-
тельно вернется.

Как и во время тура 2010 года, в 
зал снова были сброшены  большие 
черные надувные мячи, которыми 
зрители вместе с музыкантами от 
души наигрались, затеяв перепа-
совку. А Хэтфилд продемонстриро-
вал еще и искусство играть голо-
вой. Не зря же участники Metallica 
считаются одними из лучших фут-
болистов среди рок-звезд?! А шоу в 
итоге продолжалось практически 
рекордные для «Олимпийского» 
два часа 18 минут!   

Некоторые зрители потом пы-
тались увезти мячи с собой домой, 
на память,  но бдительная охрана 
метрополитена с ними на станцию 
уже не пускала. Но зато положи-
тельные  эмоции от этого концерта 
сохранятся очень надолго…   

Легендарная группа Metallica исполнила в  Москве и Петербурге  хиты из всех своих альбомов. 
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Фоторепортаж с концерта 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5330

КСТАТИ
В 2016 году в Байройте представят новую постановку 
«Парсифаля». Режиссер — Уве Эрик Лауфенберг, дирижер — 
Андрис Нельсонс. 
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Илья Зубко 

Р
оссийские баскетболи-
сты вернулись в Москву, 
отыграв последний то-
варищеский турнир пе-
ред чемпионатом Евро-

пы. Команда Евгения Пашутина 
достойно выступила в итальян-
ском Триесте, где уступила лишь 
хозяевам. 

На что способна сборная Рос-
сии в ее нынешнем виде, по-
прежнему остается загадкой. 
Даже после долгого подготови-
тельного периода, за который 
наши парни провели приличное 
количество контрольных матчей. 
Пока поводов для радости, будем 
откровенны, не слишком много. 
Утешает лишь тот факт, что с со-
перниками более низкого уровня 
россияне расправляются доста-
точно уверенно. Так произошло 
и на турнире в Италии, где коман-
да Пашутина сначала переиграла 
американских студентов из уни-
верситета Мичиган — 93:75, а за-
тем не оставила серьезных шан-
сов грузинской сборной — 81:69.

Под занавес россиянам пред-
стояло испытание посерьезнее. 
Итальянцы также одержали перед 
этой встречей две победы, так что 
в последнем матче турнира раз-
ыгрывалось первое место. Хозяе-
ва лучше провели первую полови-
ну матча, по итогам которой сбор-
ная России уступала с разницей 
в 12 очков. В третьей четверти 
наши баскетболисты чудесным 
образом преобразились и выиг-
рали этот отрезок с впечатляю-
щим счетом 23:10. Дело дошло до 
упорной концовки, в которой все 
решило индивидуальное мастер-
ство Данило Галинари. Сначала 
он за 20 секунд до сирены забил 
оба штрафных, а затем совершил 
перехват. В итоге 68:63 в пользу 
сборной Италии, которая празд-
нует победу на домашнем турни-
ре. У россиян, ставших в итоге 
вторыми, стоит выделить Зубко-
ва, набравшего 14 очков.

— Это хороший урок для нас 
перед официальными матчами. 
На чемпионате Европы такими 
по напряжению будут все встре-
чи. Защиту и концентрацию в на-
падении, которые мы показали 
в третьей и четвертой четверти 
с Италией, мы должны продемон-
стрировать на протяжении всех 
40 минут против Израиля и дру-
гих сборных в нашей группе. Ре-
бята это понимают, — приводит 
слова главного тренера сборной 
России Евгения Пашутина офи-
циальный сайт Российской феде-
рации баскетбола (РФБ). — На 
турнире в Триесте наша команда 
хорошо провела все три матча, за 
исключением первой четверти 
с итальянцами. Намного лучше 
стала игра в защите, на подборе, 

в нападении. Особенно 
прогресс заметен по 
сравнению с турнира-
ми во Франции и Сер-
бии. Материалов для 
игрового анализа этот 
турнир дал много. 
 Будем заниматься 
д е т а л ь н ы м 
 разбором с иг-
роками, что-
бы они по-
в е р и л и 
в то, что 
делаем, 
и играли 
только на 
победу.

Н а д о  з а м е -
т и т ь ,  п р и м е р н о 
теми же словами Па-
шутин подводил итоги 
предыдущего турнира в грече-
ском Ксанти, который прошел по 
схожему сценарию. Тогда главно-
му тренеру понравилось, что 
наши парни на равных сража-
лись со сборной Греции. Что, 
впрочем, не помешало хозяевам 
прибавить в решающий момент 
и довести дело до уверенной по-
беды. Поэтому локальный про-
гресс не стоит переоценивать. 
Ни одного матча против топ-ко-
манд россияне на этих товари-
щеских турнирах не выиграли.

Уже завтра наша команда от-
правляется во Францию на чем-
пионат Европы. При этом до сих 
пор не объявлены имена 12 игро-
ков, которые попадут в заявку на 
турнир. Скорее всего, это будет 
сделано сегодня во время пресс-
конференции Евгения Пашутина 
и нового президента РФБ Андрея 
Кириленко. Там же, по всей види-
мости, будет озвучена и задача 
сборной. Но не надо быть семи пя-
дей во лбу, чтобы сформулиро-
вать ее уже сейчас. Евробаскет 
одновременно является еще 
и  отбором к Олимпиаде в Рио-де-
Ж а н е й р о . 
 П р я м ы е 
 п у т е в к и 
в Бразилию 
п о л у ч а ю т 
финалисты. 
Соответст-
венно,  по-
пасть в их 
число  ло-
гично счи-
тать задачей-
максимумом. 
Команды, заняв-
шие места с третье-
го по седьмое, смогут побо-
роться за олимпийские ли-
цензии в дополнительных ква-
лификационных турнирах, ко-
торые пройдут летом 2016-го. 
И минимальной целью для 
российской сборной наверня-
ка будет озвучено стать участ-
никами этого отбора.

Задача, кстати сказать, тоже 
непростая. Ведь для начала надо 
будет выйти в четвертьфинал 
чемпионата Европы. Напомним, 
что в финальном турнире Евроба-
скета участвует 24 команды, ко-

торые разбиты на четыре 
группы. Соответственно, 

п о  ч ет ы р е  л у ч ш и е 
сборные из каждого 

секстета выходят 
в плей-офф. У на-

шей сборной в со-
п е р н и к а х  п о 

групповому 
раунду зна-

чатся Из-

раиль, Бо-
сния и Герцего-

вина, Финляндия, 
Франция и Польша. По-

пасть в четверку сильней-
ших в такой компании россия-
не просто обязаны. А вот даль-
ше надо готовиться к игре 
1/8 финала против кого-то 

из группы В, которую без 
преувеличения можно на-
зывать «группой смерти». 
Помимо явных аутсайде-
ров исландцев здесь со-
браны Испания, Сербия, 
Турция, Италия и Герма-
ния. И команде Пашути-
на придется очень сильно 
постараться, чтобы одо-
леть любой из этих кол-
лективов. Поражение же 
на данной стадии станет 
полной катастрофой, ведь 
пути на Олимпиаду оно 
практически закроет. 

Впрочем, есть еще один 
шанс поспорить за путевку 

в Рио. Хозяева трех квалифи-
кационных турниров получат 
туда приглашения автоматиче-
ски. Пока о желании России при-
нять такое соревнование никто 
не объявлял. Возможно, после 
окончания Евробаскета новому 
руководству федерации придет-
ся об этой опции вспомнить. Од-
нако лучше до этого нашим ба-
скетболистам дело не доводить, 
и решить все на французском 
паркете.

МЕЖДУ ТЕМ
Россиянка Екатерина Безгодова 
стала победительницей неофи-
циального чемпионата мира по 
баскетболу 1х1.
В межсезонье Безгодова подписа-
ла контракт с клубом «Каза-
ночка», который готовится 
к дебюту в российской Премьер-
лиге.
В Стамбуле, где проходил чемпи-
онат, 25-летняя Безгодова уве-
ренно выиграла все три своих 
матча — в четвертьфинале 
у Квок Ж Чинг из Гонконга — 4:0, 
в полуфинале у Марии Адащук из 
Белоруссии — 8:6 и финал у тур-
чанки Сэнагюль Аксой — 12:2.
Всего в турнире приняли участие 
32 баскетболиста в мужском 
и 10 игроков в женском турнирах 
из 23 стран мира. Если Безгодова 
победила в турнире, то у пред-
ставителей сильной половины 
человечества дела пошли не так 
хорошо — наш Вадим Балякин до-
шел до 1/8 соревнований, но проиг-
рал польскому спортсмену Фили-
пу Путу — 6:8. Ну а чемпионом 
второй год подряд стал предста-
витель Турции Кивандж Динлер.
Отметим, что успех Безгодовой 
заметил новый президент РФБ 
Андрей Кириленко. Как сообщили 
в пресс-службе Российской феде-
рации баскетбола, Кириленко пе-
редал Екатерине благодарность 
за отличную игру. Он отметил, 
что благодаря этому успеху Рос-
сия сделала первый маленький 
шажок для восстановления своего 
престижа в мировом баскетболе.

Подготовил Алексей Павлов

НОВОСТИ

Билялетдинов
близок к уходу
из «Рубина»

ТРЕНЕРА ЗОВУТ 
НА ВЫХОД 

Артур Нанян

ВРЕМЕННО исполняющий обя-
занности президента Республи-
ки Татарстан Рустам Минниха-
нов предложил генеральному 
директору «Рубина» Валерию 
Сорокину и главному тренеру 
Ринату Билялетдинову уйти 
из клуба. Об этом сообщается 
на официальном сайте главы 
 Татарстана. 

Причиной такого решения 
Минниханова стал «низкий 
уровень игры команды». 
« Вопрос дальнейшего управле-
ния ФК «Рубин» будет рассмо-
трен на ближайшем заседании 
попечительского совета клу-
ба», — говорится в сообщении 
на сайте.

Несмотря на отсутствие офи-
циальной информации по уходу 
Билялетдинова, в СМИ уже на-
звали главного кандидата на 
роль сменщика 58-летнего спе-
циалиста — бывшего наставника 
«Динамо» Станислава Черчесо-
ва. 

Напомним, в текущем сезоне 
после семи туров «Рубин» зани-
мает предпоследнее 15-е место, 
набрав лишь три очка. В то же 
время команда вышла в группо-
вой этап Лиги Европы. 

Россиянин 
Трояновский
проведет бой
в Казани

ВЕЧЕРОМ 
НА РИНГЕ

Сергей Литвинов

БОКСЕР Эдуард Трояновский 
проведет следующий поединок 
4 ноября в Казани против чемпио-
на мира по версии Международ-
ной боксерской федерации (IBF) 
в первом полусреднем весе арген-
тинцем Сесаром Рене Куэнкой. 
Об этом объявил сам 35-летний 
спортсмен во время открытой 
тренировки в Москве.

Изначально Трояновский дол-
жен был сразиться 5 сентября 
в немецком Дрездене с Джулиу-
сом Индонго из Намибии, но пое-
динок был отменен. 

Что касается Куэнки, 
то на профессиональном ринге он 
одержал 46 побед, при этом лишь 
две из них нокаутом, и не потер-
пел ни одного поражения. Непо-
бежденным остается и Троянов-
ский, на счету которого 22 побе-
ды, из них 19 — нокаутом.

Помимо боя Трояновского 
с Куэнкой в рамках вечера бокса 
в Казани проведет поединок 
Александр Поветкин, противо-
стоять которому будет поляк 
 Мариуш Вах. Выйдет на ринг 
еще россиянин Денис Лебедев, 
в соперниках у которого будет 
нигериец Латифа Кайоде. 

«Торпедо»
Карпина
снова
проиграло

НУЛЕВАЯ
КОМАНДА

Артур Нанян

АРМАВИРСКОЕ «Торпедо» под 
руководством Валерия Карпина 
уступило в гостях «Газовику» 
со счетом 0:2 в матче 9-го тура 
Футбольной национальной лиги 
(ФНЛ) и осталось в зоне вылета 
с восемью очками.

Это поражение стало третьим 
для подопечных Карпина в теку-
щем сезоне. Кроме того, «черно-
белые» завершили восьмой пое-
динок без голов в чужие ворота. 
Единственным матчем, в кото-
ром новички первого дивизиона 
удосужились забить, стала до-
машняя встреча с «Сибирью» 
(2:0).

В следующем туре армавир-
цы примут калининградскую 
«Балтику», которая расположи-
лась на девятой позиции. Несмо-
тря на очевидные проблемы как 
с составом, так и с игрой, коман-
да Карпина успешно выступает 
в Кубке России, где она дошла 
до стадии 1/16 финала, победив 
в предыдущем раунде на выезде 
СКА (2:0).

Напомним, Карпин возглавил 
«черно-белых» в июле этого 
года, подписав с клубом трехлет-
ний контракт.

ТЕННИС Россиянка снялась
с US Open из-за травмы

Подножка 
для Шараповой

Анна Козина

ОТКРЫТЫЙ чемпионат США начался с неприятной но-
вости для всех любителей тенниса. Мария Шарапова, не 
выступавшая с Уимблдона и не приехавшая в Цинцинна-
ти из-за травмы правой ноги, объявила о том, что снима-
ется и с US Open.

— Я сделала все возможное, чтобы сыграть, но мне 
просто не хватило времени, — написала Мария в своем 
«Фейсбуке». — Хочу сообщить своим преданным фана-
там, что я вернусь на корт через несколько недель — во 
время азиатской серии. Надеюсь, что буду здорова и смо-
гу хорошо завершить этот год.

И все же главная интрига турнира сохранилась. Полу-
чится ли у лидера женского тенниса американки Серены 
Уильямс выиграть все четыре турнира серии в одном се-
зоне и завоевать так называемый «Большой шлем»?

О всемогущей Серене, а также о перспективах рос-
сийских теннисисток в отсутствие Шараповой корре-
спондент «РГ» побеседовал с экс-пятой ракеткой мира 
Анной Чакветадзе. 

Аня, что скажете о заявлении Маши Шараповой?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Еще до появления этой новости было по-
нятно, что из-за нехватки игровой практики Шараповой 
будет сложно входить в турнир. Многое бы зависело от 
сетки. Возможно, Марии пришлось бы провести несколь-
ко сложных матчей, чтобы обрести форму. Очень жаль, 
конечно, что Шарапова пропустит US Open. Но будем 
надеяться, что она залечит свою травму. Здоровье для 
теннисиста очень важно. Даже если чуть-чуть что-то бес-
покоит, он не сможет показать всю свою игру на сто про-
центов.

Шарапова уже думает о следующем сезоне. Она расска-
зала, что хочет организовать выставочный турнир в де-
кабре, но играть там по-серьезному, чтобы подготовить-
ся к Australian Open.
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Я слышала об этом. В Гонконге проводит-
ся похожий турнир, 
только чисто жен-
ский. А Шарапова 
хочет сделать сме-
шанный вариант. 
Хорошая идея. Ма-
рия вообще не лю-
бит расслабляться 
даже во время шоу. 
Если она выходит 
играть, она готова 
и морально, и физи-
чески выкладывать-
ся по полной. 

Чего можно ждать от других сеяных россиянок в Нью-
Йорке — Макаровой, Кузнецовой, Павлюченковой?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Я слышала, что у Екатерины Макаровой 
тоже была травма. Пока непонятно, в каком она состоя-
нии. Анастасия Павлюченкова турниры перед стартом 
в Нью-Йорке сыграла неплохо. Светлана Кузнецова побе-
ждала на US Open в 2004-м. Я помню, как она обыгрывала 
Елену Дементьеву. Последние несколько сезонов склады-
ваются для Кузнецовой не так гладко, но она может вы-
стрелить на любом турнире.

Переходим к фаворитам. Как думаете, сможет Серена 
Уильямс выиграть четвертый турнир «Большого шлема» 
в сезоне?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Ей это по силам. Другой вопрос, насколько 
она будет готова психологически развить этот успех 
дома. Ей очень хочется быть самой лучшей теннисисткой 
на данном этапе и даже догнать Штеффи Граф. А это созда-
ет определенное давление. Серена волевая девушка, мен-
тально сильная. И все-таки в последнее время свои встре-
чи она выигрывает не так легко. Хотя у нее было время, 
чтобы набрать форму. Когда Серена на пике, очень слож-
но ей что-то противопоставить. 

Кто может хотя бы попытаться?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Я бы назвала румынку Симону Халеп од-
ним из главных претендентов. Сейчас она находится в хо-
рошей форме. В остальном — как обычно: Виктория Аза-
ренко, Петра Квитова. 

Аня, у вас практически одновременно с началом US Open 
стартует свой проект — сегодня вы открываете тенни-
сную школу. Сами тренировать собираетесь?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: За время карьеры у меня накопился опыт, 
хочется передать его детям. Поэтому в тренировочном 
процессе буду принимать самое активное участие. Все за-
нятия будут проходить или со специалистами, которые 
прошли определенную подготовку вместе со мной, или 
под моим личным контролем. Мы набираем детей любого 
возраста: от 4—5 лет и до 14—15. Будем использовать раз-
ные методики подготовки, учитывая, чего хотят дети и их 
родители. Может, ребенок играет для поступления в кол-
ледж, для себя или готовится стать профессионалом. По-
скольку у меня есть тренерские амбиции, то последний 
вариант для меня самый интересный. 

ВОЛЕЙБОЛ Команда Юрия Маричева потерпела первое поражение
на Кубке мира в Японии

Блок девчонкам не помог
Павел Петровский

И
нтрига на женском Кубке 
мира по волейболу закру-
чивается с каждым но-

вым туром. После семи матчей 
на две олимпийские путевки 
в Рио претендуют как минимум 
пять  команд. 

Сборная России под руковод-
ством Юрия Маричева до вче-
рашнего дня шла на турнире без 
поражений. Лишь в матче с япон-
ками нашим пришлось пому-
читься и играть пятисетовый по-
единок. Не исключено, что та лег-

кость, с которой российские жен-
щины ковали победы, сыграла 
с ними злую шутку в матче про-
тив Сербии.

Первые две партии в Сендае 
принесли успех россиянкам 
с одинаковым счетом — 25:22. Хо-
роши в атаке были Обмочаева 
(набравшая по итогам матча 
27 очков) и Кошелева, неплохо 
работал блок. А вот затем игра 
нашей сборной потеряла строй-
ность, появились ошибки и не-
рвозность. Как следствие мы 
уступили в третьей партии — 
14:25, затем проиграли четвер-

тый сет — 23:25 и не смогли сло-
мить сопротивление соперниц 
в решающей партии — 12:15.

Поражение отодвинуло нашу 
команду на вторую строчку 
в турнирной таблице. На счету 
российской команды 18 баллов. 
А лидируют на турнире амери-
канки с 19-ю очками после семи 
матчей. 

Комментируя поражение, 
Юрий Маричев был предельно 
краток:

— У меня нет слов. Не могу объ-
яснить, что сегодня произошло. 
Будем разбираться в причинах. 

В свою очередь капитан сбор-
ной России Екатерина Косьянен-
ко отметила, что впереди нас ждут 
не менее серьезные соперники:

— Проигрывать всегда обидно, 
хотя матч был хороший. Нам пред-
стоят сложные поединки, и мы по-
нимаем, что должны прибавлять 
во всех игровых компонентах. 

Сегодня россиянкам предсто-
ит матч против перуанок, затем 
на турнире случится перерыв до 
4 сентября, когда команду Мари-
чева будут ждать американки. 

Во многом от результата этого 
поединка будет зависеть судьба 
лицензии в Рио-де-Жанейро. 
В оставшиеся игровые дни Рос-
сия сыграет с Китаем 5 сентября 
и завершит турнир 6-го числа по-
единком с аутсайдером — сбор-
ной Алжира. 

Напомним, что согласно ре-
шению Международной федера-
ции волейбола, в Играх-2016 
примут участие 12 команд.

Бразильянки уже получили 
право выступить в Рио на правах 
хозяек Олимпиады, две команды 

определятся на Кубке мира, да-
лее последуют  четыре континен-
тальных квалификационных тур-
нира, победители которых также 
получат право отправиться сле-
дующим летом в Бразилию. На-
конец еще пять мест будут разыг-
раны в турнирах Международ-
ной федерации волейбола — ми-
ровом, совмещенном с азиат-
ским, и интерконтинентальном.

Баскетбол Сборная России завершила подготовку к чемпионату Европы
товарищеским турниром в Италии

Примерили кольца

В матче против сборной Сербии российские девушки разбазарили преимущество и проиграли в пяти сетах.

Мария Шарапова решила пропустить Открытый чемпионат 
США, но обещает скоро вернуться на корт.

Акцент

 Чтобы сохранить шансы пое-
хать на Олимпиаду, россиянам 
во Франции надо занимать 
место не ниже седьмого

Анна Чакветадзе: 
Не видела, чтобы 
Шарапова себя 
жалела. Если она 
на корте, то выкла-
дывается по полной 

За матчами US Open следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5552

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Санкт-Петербурге завершился традиционный предсезонный турнир 
«Мемориал Вячеслава Платонова». Победу в турнире памяти великого 
тренера праздновало «Белогорье».
В финале команда Геннадия Шипулина обыграла сборную Белоруссии — 
3:0 (25:18, 31:29, 25:17).
В поединке за третье место питерский «Автомобилист» был лучше 
столичного МГТУ (Москва) — 3:1 (24:26, 25:23, 25:17, 25:16).
Отметим, что по итогам турнира президент волейбольного клуба 
«Белогорье» и главный тренер замечательной белгородской команды 
Геннадий Яковлевич Шипулин был награжден орденом Платонова.
Эта награда была учреждена в 2007 году в честь великого волейбольного 
тренера Вячеслава Платонова как знак общественного признания за-
слуг в развитии спорта. 

ЦИФРА

12
КОМАНД
сыграют в олимпийском волей-
больном турнире в Рио. На сегод-
няшний день лишь сборная Бра-
зилии получила лицензию на пра-
вах хозяек Игр-2016

F
IV

B
.O

R
G

A
P

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Андрей Зубков,
один из тех,
кто претендует
на попадание
в основной состав
сборной на Евробаскете.

ЦИФРА

4
РАЗА
мужская сборная России завое-
вывала медали чемпионатов 
Европы по баскетболу
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Сегодня вашим врагам не поздо-
ровится.

Телец
Творчески начатые отношения 
получат сегодня развитие. 

Близнецы
Вас ожидает неожиданное разре-
шение острой личной проблемы. 

Рак
Будьте внимательней к людям.

Лев
Все ваши личные проблемы ско-
ро закончатся.

Дева
Начните учить иностранный 
язык, сходите на выставку, про-
чтите интересную книгу. 

Весы
Будьте бдительны вне дома и 
даже не думайте садиться за руль. 

Скорпион
Шансы на успех велики, но вам 
придется потратить много време-
ни на борьбу с конкурентами.

Стрелец
Наиболее важные дела планируй-
те на вторую половину дня.

Козерог
Благоприятное время обратиться 
за поддержкой к влиятельным ли-
цам. 

Водолей
Вновь спешка и раздражение мо-
гут сыграть с вами злую шутку. 

Рыбы
Заключение новых договоров 
лучше отложить на некоторое 
время. 

ГОРОСКОП

01.09| ВТОРНИК

Россия готова нормализовать отношения с США 
Виталий Петров
www.rg.ru/art/1059430
Пора снять розово-голубые очки народу Европы и США. 
Американская экономика сегодня не в лучшем положении. 
США более других заинтересованы в развязывании любой 
войны. Следует напомнить, что еще 20 лет назад было ска-
зано, что ядерного потенциала сегодня хватит, чтобы 40 
раз уничтожить Землю полностью, при этом абсолютно не 
важно, где будут взрываться бомбы, т.к. люди погибнут все 
из-за уничтожения кислорода. Сегодня ПРО — это инстру-
мент для контроля над странами, принятыми в соучастни-
ки, для лишения их права высказывать свое мнение.
Дмитрий Х

Отдохнуть за счет начальства
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1158712
Россиянам, предпочитающим путешествовать внутри 
страны, работодатели будут компенсировать расходы на 
отдых. В Госдуму внесены поправки в Налоговый кодекс, 
содержащие соответствующие новации. Учитывать затра-
ты предлагается в составе расходов на оплату труда, не об-
лагая их налогом на прибыль. Я к такой инициативе отно-
шусь с осторожностью. По моему мнению, если что-то раз-
дают бесплатно, значит, это что-то у кого-то отняли. В вы-
игрыше всегда те, кто раздает.
Иван Белоусов 

Продажу алкоголя после 18.00 запретят по всей 
России
Владимир Петин
www.rg.ru/art/1158006
Как показывает практика, в регионах, где действуют до-
полнительные ограничения времени продажи алкоголя, 
значительно ниже уровень бытовой преступности и дру-
гих правонарушений, совершаемых в состоянии алкоголь-
ного опьянения, а также ниже уровень смертности из-за 
злоупотребления алкоголем. Но у этой медали, на мой 
взгляд, есть и оборотная сторона. Ведь всегда найдутся 
«добрые» люди, которые продают спиртное в любое время 
с «наценочкой». А простые малоимущие алконавты на-
чнут пить на работе. Или пить какую-нибудь непонятную 
гадость от «добрых» людей. Может, лучше просто поболь-
ше открыть спортивных площадок, плавательных бассей-
нов и других объектов здорового образа жизни?!
Andrey Obalduev

Пройдите в кассу
Ксения Колесникова
www.rg.ru/art/1133101
Быть репетитором выгоднее, чем работать учителем. К та-
ким выводам пришли эксперты, изучив зарплаты педаго-
гов. Аналитики выяснили, к примеру, что репетитор в Мо-
скве зарабатывает от 80 тысяч рублей и выше. Но есть у та-
кой работы и минусы: большинство репетиторов работа-
ют «вчерную» — без оформления патента и отчислений в 
Пенсионный фонд. У меня сестра двоюродная работает по 
ТК и получает 35 000 в школе деревенской. Ну, правда, у 
нас еще северные надбавки идут, и часов у нее много. Так 
что 30—40 тысяч в деревне — вполне реально.
Вероника Белогородцева

Спасая могилу Пушкина, пали смертью храбрых 
девять молодых саперов
Петр Кудиш
www.rg.ru/art/1146620
Вся территория Пушкиногорского района к моменту осво-
бождения от оккупации представляла собой огромное 
минное поле. А на могиле Пушкина саперы обнаружили 
противотанковые мины неизвестного образца. При обез-
вреживании мин, перенесенных от могилы Пушкина на 
безопасное расстояние, погибли 9 советских саперов. Веч-
ная память героям, спасибо за сохраненную историю!
Yakov Gorsky

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +9...+19, облачно

Санкт-Петербург +12...+20, дождь

Анадырь +6...+12, облачно

Архангельск +3...+16, солнечно

Астрахань +16...+27, солнечно

Благовещенск  +14...+26, облачно

Владивосток +17...+22, облачно

Волгоград +12...+25, солнечно

Воронеж +12...+23, облачно

Екатеринбург +6...+9, дождь

Иркутск +10...+21, облачно

Казань +7...+16, солнечно

Калининград +16...+31, дождь

Краснодар +15...+31, солнечно

Магнитогорск +4...+13, солнечно

Мурманск +7...+12, дождь

Нижний Новгород +7...+17, солнечно

Новосибирск +16...+28, облачно

Омск +13...+22, дождь

Орел +10...+23, солнечно

Оренбург +7...+17, солнечно

Пермь +4...+10, дождь

Ростов-на-Дону +15...+29, солнечно

Севастополь +16...+31, солнечно

Симферополь +16...+31, солнечно

Сочи +19...+29, солнечно

Тамбов +7...+19, солнечно

Тюмень +5...+13, дождь

Уфа +6...+15, дождь

Хабаровск +15...+26, облачно

Челябинск +7...+12, дождь

Чита +11...+24, облачно

Элиста +14...+27, солнечно

Южно-Сахалинск +10...+14, облачно

Якутск +4...+17, облачно

Ярославль +7...+18, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День ожидается прохлад-
ный, но солнечный. Дав-
ление атмосферного воз-
духа составит 749 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
День будет пасмурным. 
Атмосферное давление 
понизится до 746 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Существенно похолода-
ет. Возможен дождь. Ат-
мосферное давление не 
изменится.

Ракета-носитель «Союз-ФГ» с космическим кораблем «Союз ТМА-18М» установлена на стартовой площадке № 1 космодрома 
Байконур. Эту пусковую установку еще называют «Гагаринский старт» — полвека назад именно отсюда отправился в свой виток 
вокруг Земли первый космонавт Юрий Гагарин. Нынешний «Союз» — 500-й по счету, запускаемый на орбиту, — доставит на 
Международную космическую станцию трех человек: космонавтов Сергея Волкова (Россия) и Айдына Аимбетова (Казахстан), а 
также астронавта Европейского космического агентства датчанина Андреаса Могенсена. Старт намечен на 7.32 мск 2 сентября. 
Обычно полет на МКС занимает шесть часов. Однако на этот раз экипаж будет добираться до МКС двое суток. В результате сты-
ковка состоится только в пятницу, 4 сентября.  В Роскосмосе посчитали такую схему более безопасной. Сергей Волков останется 
на орбите до весны 2016 года, а его коллеги вернутся на Землю уже 12 сентября. 

СОБЫТИЕ 

31.08| ПОНЕДЕЛЬНИК

ЗАКОНОВ, направленных на 
борьбу с алкоголизмом, в по-
следние годы выпущено много, и 
я их, разумеется, поддерживаю. 
Другое дело, что некоторые за-
коны у нас либо не соблюдаются, 
либо не контролируются, либо, 
что чаще бывает, впадают из 
крайности в крайность. За неко-
торые мелкие нарушения можно 
получить солидный срок, а на 
что-то и вовсе глаза закрывают. В 
том районе, где я живу, все также 
собираются компании под окна-
ми и распивают пиво, коктейли 

или чего еще покрепче. Сидят 
они, как правило, при свете 
луны, и закон о запрете спиртно-
го ночью, надо понимать, им 
тоже не мешает. 

Подорожание алкоголя, о ве-
роятности чего «Российская га-
зета» пишет на 5-й полосе, могло 
бы в данном случае сыграть нам 
на руку. Признаюсь, если у меня 
возникает желание что-то ку-
пить, то я предпочитаю элитное 
спиртное, и, конечно, будет 
обидно, что и за него придется 
платить больше. Однако, если 
данные изменения повлияют на 
состояние здоровья наших гра-
ждан, — я переживу. Единствен-
ная опасность, которая мне ви-
дится, — аналогия того, что про-
исходило в восьмидесятых годах. 
Чуть ли не в каждой третьей се-
мье стоял самогонный аппарат, и 
люди настолько к нему привыка-
ли, что отказывались даже от по-
купного алкоголя. В любом слу-
чае, подорожание может стать 

существенным заделом для 
борьбы с алкоголизмом, тем бо-
лее что другие средства особо не 
помогают. 

Вопрос «Почему русские 
пьют?» опоздал, мне кажется, 
лет на триста. Мы употребляли 
всегда — в этом можно убедиться, 
почитав классиков XVIII или 
лучше XIX века. Вряд ли сегодня 
мы стали пить значительно боль-
ше или меньше — это, если хоти-
те, часть нашего менталитета, и 
порой кажется, что бороться с 
пьянством радикально может 
быть даже опасно. Вместе с тем, 
пьем мы действительно много, и 
особенно пугает уровень алкого-
лизма среди молодежи. Любые 
законы, направленные на то, 
чтобы уберечь наших детей и, 
следовательно, наше будущее от 
пагубной привычки — хороши. 
Главное, чтобы они соблюдались 
и работали. 

Подготовил Кирилл Карандюк

НАУКА Телескоп запечатлел «космического феникса»
www.rg.ru/art/1158279

ТЕХНОЛОГИИ Навигатор научили строить маршруты 
для пешеходов
www.rg.ru/art/1158018

ЗДОРОВЬЕ Дневной сон может продлить жизнь
www.rg.ru/art/1158868

ОБЩЕСТВО Интернет помог жениху стать черепашкой-
ниндзя на свадьбе
www.rg.ru/art/1158395

ВИДЕОХИТ Водитель внедорожника пытался уехать 
с эвакуатора
www.rg.ru/art/1158519

ФОТО Фестиваль воздушных змеев
www.rg.ru/art/1158671

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Сергей Кузнецов
писатель
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